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Отличницы-медалистки, сдавшие ЕГЭ на 100 баллов — кемеровчанки Елизавета Семенова, Евгения Кочегина и Мария Захваткина.
Фото Федора Баранова.

Красивое будущее

какие мы
Настоящими героинями считают мам своих пациентов 
медики, которые занимаются детьми, больными ДЦП.  
Столько тревог и забот несет болезнь.  
А матери все равно  по-своему счастливы.  
Только это счастье -  тяжело доставшееся,  
заработанное и оттого более ценное. 

коллизия
Еще в прошлом году Ольга Старусева из посёлка  
Каз Таштагольского района вошла в Книгу рекордов 
России: перемножила в уме два десятизначных числа.   
Следующая цель - Книга рекордов Гиннеcса.  
Но появились непредвиденные обстоятельства.
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В Кемерове стартовала программа  содействия 
трудоустройству инвалидов. Центр занятости на-
селения города обратился к работодателям с просьбой 
поучаствовать в этом важном деле. Работодатели, 
обеспечивающие работой людей с ограниченными 
возможностями, приобретают право на специальную 
выплату - 60 тыс. рублей за каждое рабочее место.

С начала года сотруд-
ники государственного 
ветеринарного надзора 
Управления Россельхоз-
надзора по Кемеровс-
кой области выявили 
уже четыре случая на-
рушения ветеринарно-
го законодательства. 

Они касаются ввоза в 
Кузбасс по железной до-
роге продуктов животно-
водства, т.е. разных видов 
мяса. Основные наруше-
ния в том, что документы 
не соответствуют факти-
ческому грузу. По словам 
начальника отдела госу-
дарственного ветеринар-
ного надзора Управления 
Россельхознадзора по 
Кемеровской области Ви-
талия Коснырева, показа-
тель по нарушениям уже 
превысил данные за про-
шлый год в два раза. Так, 

на днях в Юрге «задержа-
ны» 42 тонны субпродук-
тов из печени производс-
тва США. Товар предна-
значался для кемеровско-
го предпринимателя. Но 
поскольку он транспорти-
ровался с нарушением 
температурного режима, 
в пути товар «подтаял». 
Сейчас ФГУ «Кемеровская 
межобластная ветеринар-
ная лаборатория» опре-
деляет его качество. Дру-
гой предприниматель из 
Кемерова, как значилось 
в сопроводительных доку-
ментах, вез в регион вагон 
свинины. При проверке в 
вагоне нашли не мясо, а 
рыбу. Пришлось также 
задержать груз, пока не 
будут представлены необ-
ходимые документы.

Оксана  
ПАНАРИНА.

 

Вчера состоялась 
очередная,  
двадцать шестая 
сессия Совета 
народных депутатов 
Кемеровской 
области.

Около 50 вопросов рас-
смотрел кузбасский пар-
ламент на пленарном за-
седании. В очередной раз 
особое внимание депута-
ты уделили мерам соци-
альной поддержки тех, 
кто пострадал в результа-
те аварии на шахте «Рас-
падская». К примеру, за-
коном, принятым на 26-й 
сессии, предусматривает-
ся ежемесячная матпо-
мощь в размере 5 тыс. 
рублей на каждого из чле-
нов семей, которые нахо-
дились на иждивении 
шахтеров, пропавших без 
вести при аварии на «Рас-
падской». Помимо того, 
узаконена возможность 
оказания единовременной 
дополнительной матери-
альной помощи (за счет 
безвозмездных поступле-
ний в областной бюджет) 

пострадавшим, а также 
семьям погибших, умер-
ших или пропавших без 
вести в результате аварии. 
Размер, порядок и усло-
вия предоставления такой 
помощи устанавливаются 
коллегией администра-
ции области.

Депутаты ознакоми-
лись также с некоторыми 
итогами деятельности со-
зданной на предыдущей 
сессии рабочей группы, в 
которую вошли специа-
листы угольной отрасли, в 
том числе депутаты – ра-
ботник шахты «Распадс-
кая» А.А. Дружинин, ру-
ководитель бригады-мил-
лионера шахты «Талдинс-
кая-Западная» В.И. Бере-
зовский и другие. В част-
ности,  были изучены 
вопросы организации тру-
да на угольных предпри-
ятиях: безопасность усло-
вий труда, зарплата, ре-
жим труда и отдыха.

Некоторые измене-
ния в сторону роста до-
ходов и расходов пре-
терпел областной закон 
о бюджете-2010. К при-
меру, увеличены безвоз-

мездные поступления для 
шахты «Распадская» на 19 
млн. рублей, плюсом к 
этой сумме из областного 
бюджета выделены 1,3 
млн. рублей.

Кроме того, в ходе сес-
сии в очередной раз было 
подписано соглашение о 
сотрудничестве между 
облсоветом и Обществен-
ной палатой Кемеровской 
области, предусматриваю-
щее совместные действия 
обеих структур. А в рамках 
парламентского часа с ин-
формацией о мерах, про-
тиводействующих неза-
конному обороту наркоти-
ков в Кузбассе, перед депу-
татами выступил началь-
ник управления Федераль-
ной службы РФ по контро-
лю за оборотом наркоти-
ков по Кемеровской облас-
ти С.А. Безрядин.

Последняя перед пар-
ламентскими каникулами 
сессия облсовета (выезд-
ная) пройдет 8 июля в 
Новокузнецке. А с 12 июля 
у депутатов начинается 
отпуск. Но, по выражению 
вице-спикера областного 
парламента Н.В. Зинке-
вич, двери Совета «на за-
мок» не закрываются: ра-
бота в комитетах и управ-
лениях аппарата будет 
идти своим чередом.

Татьяна 
КРАСНОСЕЛЬСКАЯ.

курьер
проверка

губернаторский прием знай наших!

 законотворчество

Счастье  
на все 200

Отпуск делу  
не помеха

Ни рыба,  
ни мясо

Красивое 
будущее
Вчера на губернаторском приеме  
чествовали победителей  
Всероссийской олимпиады школьников  
и выпускников, набравших 100 баллов по ЕГЭ.

Коммунальщики 
Кузбасса провели гидрав-
лические испытания на 
70% от всей протяжен-
ности теплотрасс. Не-
обходимые ремонтные и 
профилактические рабо-
ты завершены в Осинни-
ках - на 98%, Анжеро-
Судженске – на 97%, Яй-
ском районе - 96%, Про-
копьевском - 95%. К 
отопительному сезону в 
регионе готово уже более 
30% водоводов. В Анже-
ро-Судженске - 98%, в 
Яйском районе - 96%, в 
Прокопьевском - 83%. По 
данным областной дис-
петчерской службы 
ЖКХ, готовы к работе 
12% котельных облас-
ти. По этому показате-
лю лидируют Прокопь-
евский район (54%) и Ти-
сульский (42%). 

30 июня состоится 
интернет - конферен-
ция главы города В.В. 
Михайлова на тему 
«Ремонт дорог-2010».   
Вопросы, пожелания и 
предложения,  связан-
ные с ремонтом дорог 
и планами по благоус-
т р о й с т в у  г о р о д а  в 
этом году, можно вы-
сказать главе города 
В.В. Михайлову на сай-
те www.kemerovo.ru.

Деньги  
для села:  
как, кому, 
сколько?

Как получить кредит на 
покупку второй коровы? 

Как построить живот-
новодческий комплекс, 
имея амбициозные планы, 
ограниченные лишь средс-
твами?

Чем отличается «хоро-
шая кредитная история» 
от «нехорошей»?

Влияет ли снижение 
ставки рефинансирования 
на ставку кредитования?

Почему мне отказали в 
получении кредита на стро-
ительство сельского дома?

Почему я должен пла-
тить по долгам соседа?

На эти и другие вопро-
сы 25 июня с 13 до 14 часов 
30 минут на звонки чита-
телей газеты «Кузбасс» 
ответят Светлана Влади-
мировна Ермолаева, за-
меститель  директора 
Кемеровского РФ ОАО 
«Россельхозбанк», и глав-
ные специалисты Кеме-
ровского филиала по теле-
фону редакции – 72-29-56. 
Задать вопросы можно 
также по электронной 
почте: ialehin@yandex.ru с 
п о м е т к о й  « п р я м а я 
связь».

Сегодня кредитный 
портфель Кемеровского 
филиала ОАО «Россель-
хозбанк» превышает 8,4 
миллиарда рублей, основ-
ная доля кредитных вло-
жений – до 80 процентов 
- приходится на агропро-
мышленный комплекс 
Кузбасса.

ЖКХ

интернет-конференция

прямая связь

По данным департамента образования и науки, оба обязательных эк-
замена – русский язык и математику – нынче не сдали более 140 выпускни-
ков. Втрое меньше, чем в 2009-м. Шанс исправить «двойки» им в этом году 
не представится. Ребята покинут школу со справкой. Провалившие «всего» 
один экзамен его уже пересдали (19 июня – русский и 21-го – математику) и 
теперь ждут результатов, которые станут известны в ближайшее время. 
Тогда же станет точно известно, сколько именно ребят не получат нынче 
аттестаты (в 2009 году их было более 700).
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Среди кузбасских вы-
пускников - «стобалль-
ников» нынешнего года 
есть юноша, который 
получил 100 баллов дваж-
ды: по математике и ин-
форматике. Это выпуск-
ник школы №12 Киселев-
ска Сергей Андреенко.

По словам Сергея, он и 
сам не ожидал такого ре-
зультата, хотя в знаниях 
своих уверен. 7 лет он зани-
мался в научном обществе 
«Альтаир» при Киселевс-
ком доме детского творчес-
тва. Под руководством пе-
дагогов Натальи Кононе-

вич и Ольги Кузнецовой 
изучал математику, про-
граммирование и инфор-
матику. Выпускник считает 
свои успехи их заслугой. 
Сергей не раз побеждал на 
разных научно-исследова-
тельских конференциях, 
олимпиадах.

- 100 баллов – это в не-
котором роде везение, - го-
ворит Сергей. - Самое глав-
ное, я смог справиться с 
волнением и был внима-
тельным. 

Правда, судьба первых 
ста баллов по информати-
ке висела на волоске. Как 

выяснилось, сначала его 
работу оценили в 99 бал-
лов. Из-за технической 
ошибки. При копирова-
нии работы знак «равно» 
«превратился» в «минус». 
Это проверяющие сначала 
посчитали ошибкой. Од-
нако апелляционная ко-
миссия восстановила спра-
ведливость. А потом уже 
появились вторые 100 бал-
лов. По математике.

Мама Сергея, Елена 
Александровна Андреенко, 
кандидат исторических 
наук, преподаватель Ново-
кузнецкого филиала КузГ-
ТУ и Киселевского филиа-
ла Московского междуна-
родного института эконо-
мики и права, узнав о ре-
зультатах, с которыми ее 
сын окончил школу, запла-
кала от счастья. 

- Сережин успех - это 
мое самое большое дости-
жение, - сказала она нам. 
– Я очень счастливая мать! 

Между тем информа-
тика и математика – не 
единственные увлечения 
Сергея. Он любит кататься 
на горных лыжах, а этой 
зимой встал на сноуборд.

Сейчас у него, после 
напряженной подготовки 
к экзаменам, - небольшая 
передышка. А затем вста-
нет вопрос о поступлении 
в вуз. Сейчас перед кузбас-
ским парнем открыты две-
ри всех университетов 
страны. Но он планирует 
учиться в Новосибирске, 
на факультете информаци-
онных технологий. Чтобы 
быть поближе к маме. 

Оксана  
ПАНАРИНА.

Максимальное число 
баллов получили 34 чело-
века - в два раза больше, 
чем в прошлом году. Сре-
ди них 17 золотых и 7 се-
ребряных медалистов. В 
целом в этом году школы 
окончили 13 тысяч юных 
кузбассовцев. Из них 240 с 
золотой, а 276 с серебря-
ной медалями. 

По традиции все учас-
тники приема получили 
областные награды (и па-
мятку с полным перечнем 
льгот, которыми смогут 
воспользоваться, когда 
продолжат учебу в вузе 
или техникуме). 

Орденом «Доблесть 
Кузбасса» награждена вы-
пускница кемеровского 
лицея, победительница 
заключительного этапа 
Всероссийской олимпиа-
ды по праву, золотая ме-
далистка Екатерина Лебе-
дева. Родителям выпуск-
ников вручили областные 
медали «Материнская 
Доблесть» и «Отцовская 
Слава». А педагогам, под-
готовившим талантливых 
учеников, - медали «За 
веру и добро» и «За до-
стойное воспитание де-
тей».

Кстати, со следующего, 
2010-2011 учебного года 
десять лучших школ Куз-
басса, которые готовят 
больше «стобальников» и 
призеров Всероссийских 
олимпиад, чем другие 
школы, получат дополни-
тельное финансирование 
из областного бюджета. 
Для этого власти создадут 
специальный фонд в 50 
млн рублей. Средства 
фонда будут распределять 
по результатам рейтинга 
качества образования - его 
станут составлять ежегод-
но к началу учебного года. 
Размер выделяемых шко-
лам субсидий составит от 
1 млн до 10 млн рублей в 
год, в зависимости от мес-
та в рейтинге. 

Алена  
ИВАНОВА.
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Ректорат Кемеровского 
государственного университета 

сердечно поздравляет своих 
июньских юбиляров!

ЩЕРБАКОВУ Людмилу Николаевну, 
доцента кафедры экономической теории 

экономического факультета;
ШУЕВУ Наталью Павловну, 

ведущего инженера деканата 
биологического факультета;

ШМЫРЕВУ Наталью Александровну, 
к.н., доцента межвузовской кафедры общей 

и вузовской педагогики;
ГОРДИЕНОК Наталью Ивановну, 

к.н., доцента кафедры общей физики;
СТАРИКОВУ Людмилу Николаевну, 
д.н., профессора кафедры общей 

и региональной экономики;
БЕЛОУСОВУ Наталью Александровну, 

директора музея «Археология, 
этнография и экология Сибири», 

старшего преподавателя кафедры археологии;
БОЧАРОВУ Галину Викторовну, 

инженера 1-й категории кафедры 
дифференциальных уравнений;
КУКУШКИНУ Ирину Ивановну, 

к.н., доцента кафедры физической химии;
ЦЕТТЕЛЬ Роберта Яковлевича, 

заведующего фотолабораторией УМУ;
СТАВИЦКОГО Анатолия Васильевича, 

к.н., доцента кафедры теории литературы 
и зарубежных литератур;

ФИНКЕЛЬШТЕЙНА Вилена Моисеевича, 
к.н., доцента кафедры алгебры и геометрии.

В Новокузнецке задер-
жан последний, тре-

тий подозреваемый в на-
падении на ювелирный 
салон «Флоренция».

Напомним, в понедель-
ник около 11 часов утра 
туда ворвались неизвестные 
в масках. Угрожая обрезом, 
они положили на пол пере-
пуганных продавцов. За-
стрелив 50-летнего охран-
ника, попытавшегося ока-
зать сопротивление, пре-
ступники разбили стеклян-
ные витрины, выгребли 
оттуда ювелирные украше-
ния и скрылись на поджи-
давшей их машине…

Всего было украдено 
около 70 наименований 
ювелирных изделий на об-
щую сумму свыше 500 ты-
сяч рублей.

В ходе расследования по 

«горячим следам» удалось 
найти автомобиль «ВАЗ» 
99-й модели, на котором 
уехали нападавшие, и за-
держать водителя. При 
обыске салона автомобиля 
были обнаружены золотой 
браслет и несколько колец. 
Вскоре оперативники за-
держали еще двух подозре-
ваемых.

Как рассказала офици-
альный представитель СУ 
СКП РФ по Кемеровской 
области Надежда Ананьева, 
задержанным 20-21 год, 
один из них - студент вуза, 

другие – грузчики на под-
работке. Все злоупотребля-
ли алкоголем. Ранее никто 
из них к уголовной ответс-
твенности не привлекался. 
У молодчиков изъяты обрез 
гладкоствольного ружья, из 
которого был убит охран-
ник, и часть украденного 
золота. Вероятно, осталь-
ные драгоценности где-то 
спрятаны. Сейчас решается 
вопрос об аресте подозре-
ваемых. Кстати, они при-
знались, что налет сплани-
ровали заранее.

Всеволод  
ВЛАДИМИРОВ.

криминал

Золото найдено. 
Но не все

Путь завершился 
на середине

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

день ночь
Кемерово +16 – +18 +5 – +7
Новокузнецк +18 – +20 +6 – +8
Белово +17 – +19 +5 – +7
Юрга +18 – +20 +8 – +10
Междуреченск +21 – +23 +6 – +8
Таштагол +20 – +22 +7 – +9
Мариинск +16 – +18 +5 – +7
Л.-Кузнецкий +18 – +20 +6 – +8

25 июня
Переменная облачность, без осадков, ветер запад-

ный 4-9 м/с. Температура ночью +5° – +10ºС, днем +20° 
– +25ºС. 

26 июня 
Переменная облачность, местами небольшие дож-

ди, грозы, ветер западный 5-10м/с., при грозах порывы 
до 15 м/с. Температура ночью +8° – +13ºС, днем +20° – 
+25ºС. 

 Днем облачно с про-
яснением, местами не-
большой дождь, ветер 
западный умеренный. 
Давление, влажность 
существенно не изме-
нятся. Общий уровень 
загрязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 4.32 Заход 22.05 Долгота дня 17.33

Восход 20.39 Заход 2.22 Полнолуние 26 июня

курьер

Медведь  
на рыбалке
Первый случай 
нападения медведя 
на жителя Кузбасса 
произошел  
в этом году. 

Житель поселка Ор-
тон Междуреченского 
городского округа без-
работный Александр 
Торчаков вместе со сво-
им двоюродным братом 
отправился порыбачить 
в верховья реки Таштып 
(территория Республи-
ки Хакасии) в минувшие 
выходные. Взяли с собой 
коня, рыболовные снас-
ти, охотничье ружье. 
Александр уже удил 
рыбу, когда вдруг уви-
дел приближающегося 
медведя. Чтобы отпуг-
нуть косолапого, вы-
стрелил, но зверь не ис-
пугался. Прокусил чело-
веку лучевую кость руки 
и вывихнул плечо, после 
чего убежал. Раненый 
Александр на лошади 
добрался до поселка 
Ильинка. Там ему оказа-
ли первую помощь и 
отправили на лечение в 
междуреченскую боль-
ницу. Врачи говорят, что 
полученные раны угро-
зы для жизни постра-
давшего не представля-
ют.

- Пока для нас в этой 
истории не все ясно, - 
прокомментировал си-
туацию начальник де-
партамента по охране 
объектов животного 
мира Кемеровской об-
ласти Хамит Сурхаев. - 
Медведь мог, конечно, 
напасть и без видимой 
причины, но что-то мог-
ло его и спровоциро-
вать. Поэтому мы обра-
тились за помощью к 
коллегам из Республики 
Хакасии, чтобы те побы-
вали на месте происшес-
твия и провели рассле-
дование. А нашим госу-
дарственным инспекто-
рам предложено про-
вести дополнительно 
разъяснительную рабо-
ту среди населения, рас-
сказать о мерах предо-
сторожности и правилах 
поведения при встрече с 
медведем. 

Евгения  
РАЙНЕШ,

Александр 
ПОНОМАРЕВ.

Так, в Белове в апреле 
изъяли 150 дисков, в Ке-

м е р о в е  -  5 2  к о с т ю м а 
«Adidas», а в Ленинске-Куз-
нецком футболки с логоти-
пом Олимпийских игр в 
Сочи. 

Проблемы борьбы с кон-
трафактом в эти дни обсуж-
даются на семинаре-совеща-
нии таможенных органов 
Сибирского федерального 
округа. Его цель – совер-
шенствование методов ра-
боты. На семинар приехали 
из Москвы официальные 
представители правообла-

дателей известных брендов, 
таких  как  «TOYOTA», 
«BMW», «NOKIA», «SONY 
E R I C S S O N » ,  « V E R T U » 
«CHANEL», «WRANGLER», 
«LEE» и др. Они расскажут 
сотрудникам правоохрани-
тельных органов о том, как 
отличить контрафакт от 
оригинальной продукции, а 
представитель арбитражно-
го суда о том, как правильно 
собирать доказательную 
базу. Чтобы в суде продавцы 
контрафакта получили за-
служенное наказание.

Оксана ЮРЬЕВА. 

Учащиеся школы 
села Вторая Николаевка 
Мариинского района 
создали свою Книгу па-
мяти, в которую вошли 
имена односельчан, не 
только погибших в годы 
Великой Отечествен-
ной войны, но и тех, кто 
вернулся с фронта, а 
т а к ж е  т р у ж е н и к о в 
тыла. 

По словам руководи-
теля школьного музея 
села Вторая Николаевка 
Галины Егоровой, на ее 
создание ребят подвигли 
накопленные за долгие 
годы данные об односель-
чанах. С 1994 года в школе 
работает группа «Поиск», 
в которой занимаются 
около 30 человек. Приме-
чательный факт: работая 
со Всекузбасской Книгой 
памяти, школьники обна-
ружили, что некоторые 
числившиеся в ней погиб-
шими были на момент 
выпуска издания еще 
живы. Сейчас большинс-
тва из них уже нет. Такая 
путаница, вероятно, про-
изошла из-за того, что 
списки составлялись, ве-
роятно, по зарегистриро-
ванным еще в годы войны 
«похоронкам». Их не-
редко присылали по 
ошибке. 

Кроме того, школьни-
кам под руководством 
педагога Елены Власовой 
удалось установить в ходе 
нескольких экспедиций 
места захоронений мно-
гих без вести пропавших. 
Все собранные данные 
ребята разместили в сво-
ей книге. Презентация ее 
состоялась 22 июня в кра-
еведческом музее Мари-
инска.

Наталья 
СВИРИДОВА.

Коллектив Арбитражного суда Кемеровской 
области выражает глубокое соболезнование судье 
Светлане Николаевне Марченковой и скорбит по 
поводу безвременной кончины её матери

ШИШКИНОЙ  
Марии Федотовны.

происшествие

память

Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  

с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.
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 Два места отдыха у воды в Кемерове - «Чайка» и 
озера Красное - уже прошли техническое освидетель-
ствование Центра ГИМС. Там очистили дно аквато-
рии, организовали работу спасательного, медицинс-
кого и милицейского постов. После спада уровня воды 
в реке Томи и установки понтонного моста планиру-
ется открыть для отдыха остров Кемеровский.

Вчера в половине 
первого ночи в автока-
тастрофе погиб гене-
ральный директор ОАО 
« В а г а н о в о »  И в а н 
Монш. 

По сведениям, предо-
ставленным областной 
ГИБДД, авария произош-
ла в километре от деревни 
Журавлево, на 153-м км 
автотрассы Новосибирск 
– Ленинск-Кузнецкий. 

Иван Иванович на-
правлялся в сторону Но-
восибирска на своем авто-
мобиле. Сам сидел за ру-
лем. Как показывает 
предварительное рассле-
дование, машина Монша 
выехала на полосу встреч-
ного движения и совер-
шила лобовое столкнове-
ние с джипом. В резуль-
тате машина директора 

загорелась. Иван Ивано-
вич, сидевший за рулем, 
погиб. Водитель джипа 
получил травмы. Как го-
ворят, не представляю-
щие угрозы для жизни. 

Большая часть трудо-
вого пути Ивана Монша 
была связана с Промыш-
ленновским районом. С 
2007 года он возглавлял 
ОАО «Ваганово», одно из 
самых успешных сельско-
хозяйственных предпри-
ятий области. До того был 
и главным зоотехником, 
и председателем колхоза 
им. Чкалова, побывал и 
первым заместителем 
главы района и начальни-
ком управления сельского 
хозяйства. И все в одном 
районе. 

Татьяна  
САЖЕНОВА.

трагедия
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Ничего лишнего  
в торговлю
За 5 месяцев этого года областная таможенная 
служба совместно с милицией изъяла более  
3,5 тысячи единиц контрафактной продукции. 
Возбуждено 36 административных  
и 5 уголовных дел за незаконное использование 
товарного знака и нарушение авторских и 
смежных прав. Как рассказали в пресс-службе 
Кемеровской таможни, в Кузбассе чаще всего 
изымаются из оборота поддельные DVD-диски, 
спортивная одежда и парфюмерия.
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Страхование – индика-
тор финансовой  жиз-

ни. Расцветала до кризиса 
ипотека, автосалоны не 
справлялись с потоком 
желающих купить маши-
ны в кредит, бизнес брал 
технику в лизинг – росло, 
прежде всего, страхование 
имущества. Начало падать 
все это осенью 2008 года – 
потащило за собой и стра-
ховщиков. Поспособство-
вать падению должно было 
и страхование жизни. Ведь 
считалось, что его основа 
– «жизненная» страховка 
при ипотеке, которая до 
прошлого года была обя-
зательной. Но не поспо-
собствовало. А в этом году 
именно страхование жиз-
ни дает повод для раз-
мышлений.

Тут надо заметить, что 
страховой рынок в целом 
в России еще во многом 
обязательно медицинский. 
В Кузбассе, например, до 
60% взносов сейчас – по 
обязательному медицинс-
кому страхованию. Сектор 
этот устойчиво растет 
вслед за удорожанием 
медуслуг. Потому страхов-
щики, в отличие от тех же 
банкиров, в кризис не 
сильно пострадали от со-
кращения денежного при-
тока. Вот темпы роста за-
медлились. Так, если в 2008 
году страховые взносы в 
Кузбассе  увеличились на 
17%, то в 2009 году – 5,3%. 
В I квартале текущего года 
ситуация поправилась – 
рост на 8,6% по сравнению 
с тем же периодом про-
шлого года.  Это несколько 
выше, чем в России в це-
лом (6,2%), но разница, 
согласитесь, не велика. Но 
вот то, как ведет себя сей-
час «жизнь», мало кто мо-
жет объяснить. 

Объем взносов по стра-
хованию жизни в I кварта-
ле текущего года в Кузбас-
се вырос на 13% по сравне-
нию с прошлым годом. У 
ряда страховщиков вооб-
ще прирост более 30%. 

Общероссийский показа-
тель – плюс 9,4%. Такой 
кузбасский результат экс-
перты уже назвали пара-
доксальным. В кризис, а 
он, ведь еще не закончился, 
утверждают финансисты, 
люди больше думают про 
«сегодня», а не про «за-
втра». Даже не по привыч-
ке, а потому, что денег не 
хватает прямо сейчас. И 
руководитель Росстрах-
надзора Александр Коваль   
уже заметил, что «этот 
феномен требует разгад-

ки». А еще недавно от того 
же Коваля и от представи-
телей самих страховых 
компаний можно было 
услышать совсем другие 
посылы: «Рост реального 
страхования жизни – сви-
детельство цивилизован-
ности рынка и устойчивос-
ти общества». 

Ключевое слово здесь 
«реальное».  В  начале  
2000-х тот же Росстрахнад-
зор фактически объявил 
войну «не на жизнь», а на 
ликвидацию схем. Страхо-
вание жизни тогда было 
довольно популярным 
способом выплачивать 
зарплату: компания, за-
ключившая со страховщи-
ком договор, экономила на 
налогах. В последнее время 
«схемотехника» (так назы-
вались страховые схемы 
оптимизации налогов) 
сходила на нет. А вот тут 
опять рост. Действительно, 
есть с чем разбираться.

Сами страховщики уве-
ряют, что люди, и правда, 
идут страховаться. Кризис 
заставил понять, что «вся-
кое может случиться». Да 
и страховых агентов, тех, 

кто работает «в поле», 
прибавилось. За то, что 
люди отходят от кризисно-
го испуга и сокращения 
зарплат, свидетельствуют 
и смежные страхованию 
рынки. На недолгую перс-
пективу (от нескольких 
месяцев до нескольких лет) 
люди стали заметно боль-
ше денег нести в банки: по 
сравнению с прошлым 
годом объем вкладов куз-
бассовцев на 1 мая вырос 
почти на 20 млрд. рублей. 
Пенсионный фонд отмеча-
ет резкий рост интереса к 
программе государствен-
ного софинансирования 
пенсий – то есть к своим 
доходам в старости. Если 
по итогам I квартала про-
шлого года менее 1,7 тыся-
чи кузбассовцев решили 
вложиться в свою буду-
щую пенсию, то в I кварта-
ле этого года таких было 
уже 4 тысячи, а на конец 
прошлой недели – 31 ты-
сяча. К слову, страховщики 
вообще говорят о страхо-
вании жизни (накопитель-
ном) как альтернативе 
пенсионным сбережени-
ям. Плюсы здесь в гибкос-

ти выплат на любой случай 
– от смерти до травмы.

Но есть и аргументы 
«против», подкрепляю-
щие подозрения в возвра-
щении схемотехники. Во-
первых, бизнесу (компа-
нии, а не частные лица – 
основные страхователи 
жизни у крупных страхо-
вых организаций) сейчас 
нелегко. Потому оптими-
зация налоговых выплат 
снова актуальна. Во-вто-
рых, посмотрим на ту же 
ипотеку. В агентстве по 
ипотечному жилищному 
кредитованию области 
отмечают удвоение коли-
чества выданных кредитов 
в этом году. В банках за-
фиксирован рост в 1,6 раза. 
По логике, плюс в ипотеке 
должен означать рост не 
только по страхованию 
жизни, но и по имуществу. 
По жизни он есть, а по 
имуществу – продолжает-
ся спад (минус 22% по 
взносам по сравнению с 
прошлым годом). Послед-
нее сами страховщики 
объясняют тем, что креди-
тование, несмотря на пози-
тив этого года, не восстано-
вилось. А разные векторы 
по страхованию жизни и 
имущества сами по себе 
заставляют искать разные 
ответы на вопрос, почему 
«жизненное» страхование 
становится популярным. 
Но искать ответы на это, 
как в начале 2000-х, уже, 
видимо, налоговикам. Вот 
только стоит ли?! Взносы 
по страхованию жизни в 
регионе не превышают 
сейчас и 5% от 1 млрд. 
рублей взносов по добро-
вольному страхованию. 
Почти незаметная цифра 
для менее 1 миллиона ра-
ботающих кузбассовцев.

Вниманию 
выпускников вузов!
С 15 июня  до 25 июля  

ведется прием 
документов  

для поступления
в магиСтратуру

Кемеровского 
государственного 

университета  
по программам 

•  «археология», 
• «Экономическая 

теория  
и финансово-кредитные 

отношения»,
• «управление 
человеческими 

ресурсами», 
• «математическое 

моделирование»,
• «геометрия  
и топология»,

• «Физика 
конденсированного 

состояния»,
• «Физическая химия»,

• «Физиология 
человека и животных»,

• «русский язык»,
• «технологии 

социальной работы»,
• «Педагогическая 

психология».

Зачисление осущест-
вляется на конкурсной 
основе. 

Вступительные испы-
тания проводятся по мере 
формирования групп.

Подробная  
информация на сайте  

www.kemsu.ru
телефон приемной 

комиссии (3842) 58-39-12.

Факультет  
романо-германской 

филологии
Кемеровского 

государственного 
университета

Приглашает  
для поступления  

на специальность  
(5 лет)

«Перевод  
и переводоведение»

(английский, 
французский, 

немецкий языки)

Вступительные испытания:  
иностранный язык (ЕГЭ),

русский язык  (ЕГЭ), 
литература (ЕГЭ).

тел. деканата  
(3842) 58-34-97.

татьяна  
ДумеНКО.

Ради какой жизни
Обращали внимание на плакаты с призывами заботиться  
о своем будущем – не получать зарплату в конверте?  
Дочитывали все до конца? а шли потом с заученными лозунгами  
к своему начальнику? то-то и оно – живем сейчас, работаем там,  
где работаем. Не нравится – уходим туда, где платят «в белую»,  
дают медицинскую страховку и отпускают в отпуск без проблем. 
Сейчас все же далеко не у всех в почете лет 40 на одном месте 
проработать. Да и советское слово «бегуны» с соответствующим 
отношением к тем, кто часто меняет работу, забылось.  
В поисках «хорошей» жизни, не всегда, конечно, «бесконвертной»,  
а просто с большей зарплатой, люди все чаще уходят в другие фирмы, 
переезжают в другие города. и, как свидетельствуют данные  
о положении дел в финансовой сфере региона,  
идут… в страховые компании.

В 2008 году страхо-
вые взносы в Кузбассе  
увеличились на 17%, в 
2009 году – 5,3%. В I 
квартале текущего 
года ситуация попра-
вилась – рост на 8,6% 
по сравнению с тем же 
периодом прошлого 
года.  Это выше, чем в 
России в целом, но не 
намного. Чего не ска-
жешь о страховании 
жизни. Кузбассовцы, 
кажется, полюбили 
«жизнь».
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Герои Кузбасса Игорь 
АЛЁХИН.

Обычное ее утро. Мы 
болтаемся по полям, 

смотрим на  зеленые 
строчки, упирающиеся в 
горизонт, из машины та-
кие одинаковые – капуст-
ные, луковые, бесконеч-
ные. Иногда рвем вопро-
сами монологи Ольги 
Аркадьевны:

- …из кабинета не вид-
но, что делать. Раньше 
мне было, конечно, поп-
роще, я быстрее бегала… 
До поля доезжаем, выхо-
дишь, идешь и смотришь, 
какой вредитель, какая 
влажность почвы, какой 
лист у растения. А потом 
думаешь, что же надо де-
лать. Или междурядку, 
или поливать, или кор-
мить… Ситуация меняет-
ся очень быстро. Вот от 
лугового мотылька уже 
сделали две обработки, 
потому что его лучше 
предупредить, чем ждать. 
За ночь может сожрать 
гектаров десять и не пода-
вится. 

- Значит, главное у вас 
– работать ногами?

- Смысл не в том, что-
бы пробежать. Ты идешь, 
смотришь внутрь расте-
ния, нет ли там вредите-
лей, не отродилась ли гу-
сеничка, не залезли ли 
туда клопы. Это такая га-
дость, лезет в самую се-
редку и прячется в самой 
точке роста... Если не рас-
сматривать, ничего не 
увидишь … Да и землю 
надо в руку взять. Разро-
ешь, где корневая система, 
возьмешь и кинешь. Рас-
сыпается –  поливать 
пора… А лишняя вода – 
это такие деньги, ведь для 
полива насос мощный 
работает… Нет, просто 
пробежать по полю не 
получится. Я капусту – 
здесь 60 гектаров - шла бы 
два часа, вот этот лучок 
еще полчаса... У цеха 290 
гектаров. Все - топ-топ-
топ - надо пройти. Так что 
за день сейчас не успеваю: 
у меня артроз. А раньше 

Человек 
первоэтажный

на каждое поле успева-
ла…

Хороший агроном ра-
ботает не только мозгами, 
но и ногами – это классика. 
60 гектаров, чтобы понят-
нее, это 1,5 километра дли-
ны да 400 метров ширины. 
Вот и шлепает он по земле, 
кланяется ей, считает сор-
няки да вредителей … Не-
досмотрел, недосчитал – 
солнце засушит посевы, 
болезни ослабят растения, 
какая-нибудь блошка доест 
остатки… Причем специ-
фика овощеводства – ог-

ромное количество куль-
тур, к каждой из которых 
нужен свой подход, у каж-
дой из которых свои и 
вредители, и враги, и сроки 
цветения-созревания… 

Институт Ольга Аркадь-
евна окончила с крас-

ным дипломом, в выпуске 
было 25 агрономов, две 
трети – слабого пола. Прак-
тически все женщины по 
профессии работать не 
стали.

- Почему?- спраши-
ваю. 

- Если дома поддержка 
есть, - отвечает, - нормально. 
А если тебя дома будут гно-
бить, что не так положила, 
не сварила, не постирала, 
что-то не погладила, то на 
этой работе лучше не рабо-
тать. Вот начинается сезон 
– март, накрываем теплицы. 
Ну, тут еще нормально, в 
четыре-пять придешь до-
мой. Апрель – посевная, 
сеем в кассеты, тут уже бри-
гадир, может, и уйдет в 
шесть часов, а тебе надо еще 
и ночью позвонить раза 
три, чтобы ничего не сгоре-
ло, не замерзло. А раньше 
телефонных звонков не 
было, подскакивала и бежа-
ла. То мужа распинаешь: 
пойдем… Особенно если 
заморозки: надо где-то под-
сыпать, где-то утеплить, 
солому жжешь… Потом 
рассада еще растет, а надо 
поле садить, очень тяжелые 
два месяца. В шесть утра 
придешь, все теплицы 
обойти, а сейчас тихо стала 
ходить, пока тютютю, что-
бы знать, что там делается, 
к планерке успеть… А вече-
ром, если идет посадка, 
вернешься не раньше девя-

что не выросло – не вырас-
тет больше. Себя заводить 
бесполезно, все равно ниче-
го не поправишь…

Революция в поле – это 
когда меняется техноло-

гия выращивания культуры. 
Кудреватых вспоминает, 
как в «Береговом» было 100 
теплиц, в которых растили 
рассаду. 40-50 человек рас-
саду дергали, складывали в 
ящики и везли в поле. На 
каждой из 6-7 сажалок си-
дели по 12 человек, еще 6 на 
подхвате. Площадь – 250 
гектаров, с них получали 6 
тысяч тонн капусты… Сей-
час под рассадой 17 теплиц, 
три сажалки с людьми, рас-
сада сразу в торфяных гор-
шочках, которые сутки-двое 
держат влагу и которые не 
нужно поливать сразу пос-
ле посадки.

Ну и так далее. Итог – 
на 130-140 гектарах в «Бере-
говом» выращивают уже 9 
тысяч тонн капусты, обхо-
дясь без горожан, а своих 
людей стало вполовину 
меньше.

Конечно, смена техно-
логий обязательно предпо-

Кстати, еще деталь к 
пользе прогресса. Мне рас-
сказали, как в прежние 
времена Ольга Аркадьевна 
гонялась по полям за трак-
торами, если какой, не дай 
бог, гнал брак, и какие сло-
ва, отдышавшись, находила 
для виноватых. Сейчас ина-
че: помогает сотовый теле-
фон - наипервейший друг 
агронома... 

В кабинете у нее куча ог-
ромных книг – она на-

зывает их «гроссбухи», - в 
которые десятилетиями 
заносит всевозможнейшие 
данные о полях. Таблицы, 
цифры, формулы, всякие 
пометки.

- Прошла сегодня, до-
пустим, по капусте, - объ-
ясняет, - и пишу: паслён, 
больше 20 штук на квадрат-
ный метр. Подмаренник 
цепкий, больше тридцати, 
а порог вредоносности 
пять-шесть растений… И 
так по каждой культуре. А 
для себя, для души, пишу 
вот в этот гроссбух: что 
посеяли, в какой теплице, 
чем полили, сколько семян, 
чем обрабатывали в том 
году – все, что делали… Я 
всегда говорю своим: если 
меня даже не будет, тупо 
откройте эту книжку и 
посмотрите последние два-
три года. А потом дуйте в 
поле! А даже если лень 
смотреть – тупо идите и 
обработайте! Потому что 
вредитель будет точно, ну, 
туда-сюда три дня… А зи-
мой делаем планы, рас-
шифровываем информа-
цию. Вот написала первую 
строчку, что мы должны 
посеять-посадить. Какие 
семена нужны. Расписываю 
– всхожесть, год, план работ 
по химии, по культурам, 
сколько чего купить, какие 
остатки есть, вынос элемен-
тов питания…И так по 
каждому полю...

-Вспоминаю, - рассказы-
вает, - тех первых лю-

дей, с которыми начинала. 
Я пришла молодая-моло-
дая. А им-то кому 48, кому 
54. Многих уже и нет… Они 
раньше в колхозе за палоч-
ки работали. Когда они 
ходили домой? Когда есть 
варили? Когда коров дои-
ли? Когда детей в школу 
собирали? Я не знаю. Они 
постоянно были на работе. 
Работа была тяжелейшая. 
Вот парники. Яма вырытая, 
обнесенная досками, сверху 
рама со стеклом полтора на 
полтора. Норма – 240 рам 
на одного человека, а они, 
чтоб заработать, брали по 
две нормы. Сами стеклили, 
сами таскали. Тысячу рам! 

ти, а позже – ради бога… 
Тяжелый момент – когда 
химия начинается. С шести 
утра и до полуночи, бывает, 
обрабатываем… Июнь-
июль – проще, не надо до-
поздна. Но нагрузка на 
ноги, на башку становится 
больше: трава, вредители. В 
августе поспокойнее. Траву 
подпололи, из вредителей 
– если только гусеницы, а 
это прогнозируемо. Сен-
тябрь совершенно спокой-
ный месяц в том отноше-
нии, что начинается уборка. 
Что выросло, то выросло, 

лагает смену техники. Итог 
– увеличение урожайности 
при сокращении трудозат-
рат. Так, 2,5 тысячи тонн 
лука за десять дней убира-
ют теперь комбайнер с 
трактористом да три-четы-
ре машины. А в советские 
времена – люди постарше 
этого никогда не забудут – 
это был совершенно руч-
ной труд. В день на поля 
«Берегового» приезжало 
тогда до двух тысяч всяких 
разных помощников. Се-
годня в цехе овощеводства 
работают 47 человек. 

Заставь сейчас кого-ни-
будь на пару утром стас-
кать, а вечером, если за-
морозок или ливень, – на-
зад, скажут: вы что – того? 
Это было поколение чу-
десное… Может, у меня 
все получилось хорошо, 
что я у них училась? Они 
не стеснялись подсказать, 
всегда смеялись: учись у 
нас, пока мы тут! 

-Я не городской жи-
тель, выше второго 

этажа не могу находиться, 
сразу с головой плохо. 
Поэтому мне крупно по-
везло, что я оказалась в 
деревне, мне на земле 
лучше. К подруге приеду, 
она на втором этаже в 
городе живет, хорошо, 
конечно, ванна, кипяток 
льется, никуда бежать не 
надо, магазин рядом. Но 
там долго не прожить. В 
стенку стучат, сверху сту-
чат. А здесь собака разве 
что загавкает… Путешес-
твовать не люблю. Много 
работаю с людьми, и по-
этому когда отпуск – тупо 
закрываюсь дома и тупо 
смотрю телевизор… Ез-
дить иногда все равно 
приходится. В Новоси-
бирск, смотреть, какие у 
них программы в овоще-
водстве внедряются. В 
Барнаул за семенами. В 
Москву… Но не любитель 
я ездить, не нужны мне 
никакие курорты, мне 
дома хорошо… 

Все ее дети живут здесь 
же, в деревне Береговой. 
Сын работает в городе 
главным инженером. Одна 
дочь – тоже в городе, вра-
чом.  Младшая дочь, 
Маша, - агроном, ковыря-
ется себе в земле. Про мать 
говорит: «..при такой ра-
боте нужно мужа понима-
ющего и детей понимаю-
щих. А мы с детства при-
выкли, что ее нет дома, так 
было всегда…»

Ну, а виноградную 
лозу она увидела не-

сколько лет назад. В теп-
лице - столетнюю, без 
плодов, потому как в Гол-
ландии был декабрь. И в 
Голландию, и в Германию 
Ольге Аркадьевне дове-
лось ездить, когда на рос-
сийских полях начали 
внедряться не наши тех-
нологии.

Самое яркое воспоми-
нание: «…меня в Голлан-
дии поразило, что там не 
увидела ни одного сорня-
ка!»

Фото  
Евгения Курскова.

Кемеровский район.

Она сдавала последний выпускной экзамен, 
когда в руки попала книжка «Куда пойти учиться?», 
и детская мечта стать хирургом  лопнула как мыль-
ный пузырь. В Омском сельхозе была тогда такая 
специальность – «виноградарство и садоводство», 
вот и решила, что будет растить виноград…

Почему именно его? Семья жила в шахтерском 
поселке; все четверо детей не только знали, как 
растут картошка да капуста, но и умели управлять-
ся с тяпкой, а виноград в Кузбассе не рос.

Это сейчас Ольга Аркадьевна Кудреватых, на-
чальник цеха овощеводства СПК «Береговой», в 
хозяйстве отработавшая три с половиной десятка 
лет, вырастившая около полумиллиона тонн ово-
щей, Герой Кузбасса, находит кучу аргументов, 
подтверждающих, что знак этот был свыше. А 
тогда все случилось за какой-то час.

Вместе с нею в Омск поехал Владимир Василь-
евич Кудреватых, тогда Вовка. Она поступила 
сразу, ему не хватило балла. На следующий год 
поступал опять – и опять недобрал балл. Уже пос-
ле армии пошел на рабфак, естественно, там же, в 
Омске, но в политех. 

Через некоторое время молодой папаша мчал-
ся к полудню с занятий, а мамаша, передав, как 
эстафетную палочку, сына, бежала догрызать свои 
агронауки. Им повезло: жили как раз между двумя 
институтами.

К слову, Виктор Васильевич утверждает, что 
Ольгу Аркадьевну помнит с пятого класса: «Но я 
всех помню, я тогда из другой школы к ним при-
шел. Обычная была, как все… Когда стала особен-
ной? Наверное, класса с восьмого…»

- …из кабинета не видно,  
что делать. Раньше мне было, 
конечно, попроще, я быстрее 

бегала… До поля доезжаем, 
выходишь, идешь и смотришь, 

какой вредитель, какая влажность 
почвы, какой лист у растения.  

А потом думаешь, что же  
надо делать. Или междурядку,  
или поливать, или кормить…
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проверено на себе

В конце прошлого года в 9 городах Кузбасса  
в рамках  государственной программы «Здоровая Россия» 
приступили к работе 11 центров здоровья.  
По два – в Кемерове и Новокузнецке, по одному – 
в Мариинске, Анжеро-Судженске, Юрге, Ленинске-Кузнецком, 
Белове, Прокопьевске и Междуреченске. Зачем?  
Какой прок от них народу? И как оценивают  
деятельность этих центров сами медики?  
Ответы на эти вопросы попытался найти журналист.

Как я стала 
моложе

Биоимпедансметр определяет 
общий уровень работоспособности 
человека и интенсивность его обме-
на веществ. И выдает заключение о 
том, как биологический возраст об-
следуемого соотносится с паспорт-
ным. Приятно узнать, что твой 
организм лет на 5-10 моложе, чем 
записано в паспорте. И есть о чем 
задуматься, когда наоборот…

Валентина 
АКИМОВА.

Задача перед центрами 
здоровья была постав-

лена конкретная: не выле-
чить больного, а помочь 
тем, кто хочет не заболеть, 
мотивировать человека на 
здоровый образ жизни, 
показать, какими резерва-
ми организма он распола-
гает, как может их сохра-
нить и за счет чего повы-
сить. Решать ее центры 
собирались с помощью 
специального оборудова-
ния. Насколько полезна в 
действительности полу-
ченная с его помощью 
информация?

…В Кемерове два цен-
тра здоровья: один на базе 
поликлиники № 5, другой 
на базе центра лечебной 
физкультуры и спортив-
ной медицины. Останав-
ливаю выбор на «физкуль-
турном»: он по пути. Хотя 
теоретически могла бы 
обратиться в любой из 11 
центров, действующих на 
территории области: в 
Новокузнецке, в Прокопь-
евске, в Мариинске… При-
ехать, предъявить паспорт 
и полис (чтоб исключить 
дублирующее обращение 
в центры разных террито-
р и й )  и  Б Е С П Л АТ Н О 
пройти все обследова-
ния.

На прием одного по-
сетителя здесь, в отличие 
от поликлиник, офици-
ально отведено 40 минут. 
На практике нередко ухо-
дит больше: укомплекто-
вать все центры кадрами 
так, как положено, по 
понятным причинам не 
удалось.  И некоторые 
территории разумно вве-
ли предварительную за-
пись. В центре здоровья 
Прокопьевска, например, 
где за день обследуют от 
16 до 18 человек, июль 
расписан уже весь, а пер-
вого числа народ начнет 
записываться на август. В 
кемеровском физдиспан-
сере со мной тоже обгово-
рили время визита по 
телефону, мягко уточнив, 
что обращаться в центры 
рекомендовано тем, кому 
по итогам диспансериза-
ции присвоена 1-2 группа 
здоровья («практически 
здоровые»). Я в эту кате-
горию попадала.

*  *  *
Аппаратура здесь до-

статочно компактна и 
легко умещается даже на 
м а л е н ь к о й  п л о щ а д и . 
Пока один специалист 
измеряет мой рост и вес с 
помощью электронных 
весов и ростомера, а объ-
ем талии, бедер и плеча с 
помощью обычного сан-
тиметра, другой заводит 
электронную карту здо-
ровья и заносит в ком-
пьютер мои антропомет-
рические данные. Туда же 
«отправляются» показа-
тели динамометрии на 
обе руки, «выжатые» с 
помощью эспандера, и 
толщина кожно-жировых 
складок плеча и спины.

Обработанные специ-
альной программой, эти 
данные позволяют вывес-

ти индекс массы тела об-
следуемого (определить, 
как соотносится его вес с 
ростом) и сделать выводы 
о характере его питания. 
В принципе их вполне 
достаточно для того, что-
бы понять, страдает ли 
человек от лишнего веса 
или, напротив, от исто-
щения. А чтобы разо-
браться, как именно ему 
следует работать с про-
блемой, медики исполь-
зуют биоимпедансметр – 
прибор для анализа внут-
ренних сред организма.

Специальные датчики 
через кожу считывают 
электрический потенци-
ал различных клеток ор-
ганизма и выдают сведе-
ния о процентном соот-
ношении воды, жира и 
костно-мышечной ткани. 
И таким образом подска-
зывают, на что в первую 
очередь следует обратить 
внимание желающим 
сбросить вес: ограничить 
потребление жидкости, 
изменить характер пита-
ния или увеличить физи-
ческую нагрузку. Конеч-
но, для похудения при-
дется задействовать все 
три фактора. Но правиль-
но расставленные акцен-
ты позволят добиться 
результата быстрее.

Вообще-то Минздрав 
не обязывает медиков ис-
пользовать  биоимпе -

дансметры для массового 
обследования граждан. Но 
поскольку данный метод 
является высокоинформа-
тивным, в Кузбассе реши-
ли оснастить ими все цен-
тры здоровья.

Мне, например, по 
результатам общих изме-
рений компьютер сооб-
щил, что индекс массы 
тела у меня в норме, и 
милостиво «разрешил» 
набрать еще 2-3 кг. А хит-
роумный прибор, про-
анализировав состав тела, 
тут же «засек», что два 
месяца я не ходила в 
спортзал и чрезмерно 
налегала на сладкое. И 
бесстрастно предупре-
дил, что процент жира 
(«важнейшего для орга-
низма депо энергии») 
приближается к верхней 
границе нормы. Еще не-
много, и мой правильный 
вес будет удерживаться 
не за счет мышечной мас-
сы, а за счет «социально-
го запаса» …

Специалисты центра 
здоровья прокомменти-
ровали, что, если я и даль-
ше хочу поддерживать 
форму, тренировки надо 
возобновить. Тем, у кого в 
организме слишком мно-
го воды, худеть проще: 
меньше жидкости – и 
можно терять до кило-
грамма в неделю. Вообще 
медики отметили, что 

проблема веса актуальна 
сегодня для многих, и в 
том числе для молодежи: 
изобилие вкусностей на 
полках магазинов, по-
вальная компьютериза-
ция и автомобилизация 
страны ведут к гиподина-

мии со всеми вытекающи-
ми последствиями…

Помимо состава тела, 
биоимпедансметр опреде-
ляет общий уровень рабо-
тоспособности человека и 
интенсивность его обмена 
веществ. И выдает заключе-
ние о том, как биологичес-
кий возраст обследуемого 
соотносится с паспортным. 
Приятно узнать, что твой 
организм лет на 5-10 моло-
же, чем записано в паспор-
те. И есть о чем задуматься, 
когда наоборот…

*  *  *
В центре здоровья 

предусмотрены и другие 
обследования, позволяю-
щие выявить функцио-
нальные и адаптацион-
ные резервы организма. С 
помощью кардиовизора, 
например, проводится 
нечто вроде усеченного 
варианта ЭКГ: по сигна-
лам от конечностей спе-
циалисты определяют, 
есть ли отклонения в ра-
боте сердца, и если да, 
рекомендуют пройти раз-
вернутое обследование в 
поликлинике. По отно-
шению ко мне прибор на 
этот раз проявил лояль-
ность. Хотя и предупре-
дил, что «видит» призна-
ки повышенной стресс-
реакции организма, и 
посоветовал сбавить темп, 
нормализовать режим 
работы и отдыха.

Следующий аппарат, 
смартдоп, применяемый 
для оценки проходимости 
сосудов верхних и нижних 
конечностей, изменений 
не выявил. А вот лицам, 
страдающим от атеро-
склероза, и особенно ку-
рильщикам, он может 
выдать очень неприятные 
результаты.

К сожалению, мне не 
удалось пройти экспресс-
диагностику холестерина 
и сахара в крови. Расход-
ные материалы для мани-
пуляций с кровью в об-
ласть пока что не поступи-
ли. На территориях выхо-
дят из положения по-раз-
ному. В одних центрах 
здоровья рекомендуют 
сдать анализы в клинико-
диагностические лабора-
тории местных поликли-
ник, в других обходятся 
данными недавней дис-
пансеризации. 

Не оказалось в кеме-
ровском центре и сменных 
фильтров, позволяющих 
оценить функциональное 
состояние легких. Специ-
алисты обещали сами 

пригласить меня, когда 
они появятся. Хотя в ряде 
городов Кузбасса эту про-
блему уже решили. Так, в 
центрах здоровья Между-
реченска, Прокопьевска, 
Юрги сегодня можно не 
только измерить жизнен-
ную емкость легких, но и 
посмотреть состав выды-
хаемого воздуха. Анализа-
тор окиси углерода опре-
деляет даже степень воз-
действия никотина на ор-
ганизм человека, от «no 
smoking» (не курит вооб-

ще) до диагноза «отравле-
ние». Врачи уточнили, что 
отравления фиксируются 
нечасто. Но каждый раз 
вызывают шок: куриль-
щики вдруг осознают, что 
это уже не шуточки.

*  *  *
Сами медики затею с 

центрами здоровья оце-
нивают неоднозначно. 
Диапазон мнений колеб-
лется от «конечно надо» 
до «пустая трата государс-
твенных средств». За каж-
дым из высказываний – 
своя сермяжная правда. И 
негатив имеет право на 
существование хотя бы 
уже потому, что Россия 
по-прежнему остается 
страной едва ли не самой 
высокой шаговой доступ-
ности алкоголя: точки 
продаж спиртного и пива 
располагаются у нас через 
каждые 100-200 метров. 
Без соответствующей го-
сударственной политики 
в этой области програм-
мы здорового образа жиз-
ни будут вызывать лишь 
усмешки у пьющих (а их 
у нас –тьма).

Справедливы, на мой 
взгляд, и сожаления по 
поводу низкого тарифа на 
обследование в центрах 
здоровья. Для населения 
оно бесплатно, но медуч-
реждения-то деньги за 
работу получить должны. 
А утвержденная в Кузбас-
се сумма – чуть более 300 
руб. за посещение – не 
позволяет центрам зара-
батывать и привлекать к 
работе специалистов (про-
блема дефицита кадров 
о б ъ я с н я е т с я  и  э т и м 
тоже).

Но все эти проблемы 
просто обязаны перейти 
в разряд решаемых. В ре-
алиях, когда медицина все 
более отчетливо превра-
щается в отрасль эконо-
мики, когда врач в поли-
клинике думает не столь-
ко о пациенте, сколько о 
том, как правильно соста-
вить отчет о посещении, 
кто-то же должен сказать 
человеку: «Остановись, 
оглянись, позаботься о 
себе!»

И пусть рекоменда-
ции центров здоровья во 
многом банальны. Когда 
банальности звучат не 
вообще, а применитель-
но к состоянию конкрет-
ного человека, они вос-
принимаются очень лич-
но и побуждают к дейс-
твию. Понятно, что от 
намерений до реальной 
смены образа жизни до-
рога долгая. Но спрос на 
услуги центров здоровья, 
потихоньку растущий без 
всякой рекламы, как раз и 
говорит о том, что людям 
хочется сделать хотя бы 
первый шаг. Не всем. Но 
ведь осчастливить сразу 
всех и невозможно.

НА СНИМКЕ: в цент-
ре здоровья кемеровской 
поликлиники № 5: кар-
диовизор в действии.

Фото 
Федора Баранова. 
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Обязательства 
выданы и приняты

Порядка 200 млн. руб-
лей составляет объем фи-
нансирования областной 
программы энергосбере-
жения на этот год. В этой 
сумме «сидят» теперь не 
только приборы учета для 
бюджетных учреждений, 
но и на первый взгляд 
малопонятные «меропри-
ятия» – энергообследова-
ния все тех же учрежде-
ний. Такой пункт в про-
грамме – исполнение но-
вого федерального закона 
№261 «Об энергосбереже-
нии и повышении энерге-
тической эффективнос-
ти…», вступившего в силу 
в конце прошлого года. 
По этому закону энерге-
тическое обследование 
стало обязательным как 
для самой власти (естест-
венно, речь идет о здани-
ях, в которых работают 
чиновники), так и госу-
дарственных и муници-
пальных учреждений. К 
обязательной категории 
отнесены и организации, 
вырабатывающие тепло, 
воду, электричество и 
другие энергоресурсы. 

Юрий Заживихин, 
технический директор 
кемеровского ООО «Теп-
лоэнергосервис» (компа-
ния уже лет 10 проводит 
энергоаудит), впрочем, 
напоминает, что прежний 
закон об энергосбереже-
нии тоже требовал обяза-
тельного обследования 
ряда потребителей. Но на 
деле все это было лишь 
доброй волей самих пот-
ребителей. Потому, счи-
тает он, что не было меха-
низма, который принуж-
дал бы обследоваться. 
Сегодня он появился. По 
261-му закону были внесе-
ны и изменения в Кодекс 
РФ об административных 
нарушениях. Несоблюде-
ние сроков проведения 
обязательного энергообс-
ледования юрлицу теперь 
грозит штрафом от 50 до 
250 тыс. рублей, руководс-
тву таких учреждений – от 
10 до 15 тыс. рублей. Рас-
суждать о том, кого у нас 
можно испугать штрафа-
ми, лучше не стоит. Хотя 
бы потому, что их суммы 

сопоставимы со стоимос-
тью самих энергообследо-
ваний. Есть и другое обсто-
ятельство. Федеральный 
закон установил и времен-
ные рамки для обследова-
ний – до 31 декабря 2012 
года. С учетом того, что 
работы ведутся в основном 
в отопительный сезон, этот 
срок не такой уж боль-
шой.

Словом, федеральный 
закон область обязал, в 
программе соответствую-
щие строки появились. Но 
это только начало.

Кто, как  
и за сколько

В конце прошлого года 
на модной энергоэффек-
тивной волне (тогда счита-
лось даже неприличным не 
упомянуть с высоких три-
бун об энергосбережении) 
в области «версталась» дол-
госрочная программа обес-
печения энергетической 
эффективности. «Ничтож-
но мала» – так разработчи-
ки программы обозначили 
долю обследованных бюд-
жетных организаций. К 
примеру, в Анжеро-Суд-
женске на конец прошлого 
года из 24 зданий, где рас-
положены образователь-
ные учреждения, было 
проверено лишь 6, в Про-
копьевске из 46 – 1, лучше 
в Кемерове (из 82 обследо-
вано 63) и Новокузнецке (44 
и 25 соответственно). И 
только в Краснобродском, 
Междуреченске и Тяжинс-
ком районе с образователь-
ными учреждениями воп-
рос «закрыт». Но есть еще 
больницы, клубы, дома 
культуры, спортивные объ-
екты. С ними дела похуже. 
«Мы сейчас оцениваем 
возможный объем работ. 
Вот нам прислали данные: 
Полысаево – 21 учреждение 
образования, отдел культу-
ры администрации Ле-
нинск-Кузнецкого района 
– 33 объекта. В Мариинс-
ком районе 53 учреждения 
образования… В целом по 
области около 2 тысяч уч-
реждений только в образо-
вании», – говорит Василий 
Еремин, технический ди-
ректор кемеровского ООО 
«ЭнергоСервис».

С энергообследования-
ми, как с диагностикой в 

Потраться на эКОнОмию
30-40% экономии на воде при установке 
счетчиков. Кого этим сегодня удивишь?!  
Все, кто поставил себе в квартире приборы,  
как наглядную агитацию покажут вам квитки 
по квартплате. Эффект для кошелька есть даже 
при росте тарифов. Не первый год и в кузбасских 
школах, больницах, детсадах, театрах и музеях  
по спецпрограмме ставят все на учет.  
Денег с 2001 года на энергосбережение в области  
пошло более 1,7 млрд. рублей. В основном  
не из казны: в области действует схема – 1 %  
от доходов за передачу электроэнергии  
по сетям отчисляется в специальный фонд.  
Но, как выяснил «Кузбасс», с этого года 
бюджетам, что областному, что муниципальным,  
придется «раскошеливаться» как никогда.

медицине. Мы получаем 
направление от врача, а по-
том выбираем, куда идти на 
УЗИ. Туда, где аппараты 
чувствительней, где меньше 
очередей и где приемлемая 
цена. К кому «податься» 
школе или больнице, ре-
шать не директорам и не 
главврачам. Бюджетные 
«заказы» распределяются по 
конкурсу. Оценит местное 
управление образования 
сумму, необходимую для 
обследования школ и детса-
дов, и объявит торги. Кто их 
выиграет, тот и пойдет со 
специальными приборами 
измерять температуру в 
школьных классах или де-
тсадовских спальнях.

Стоит такой «обход» с 
обмером не только темпе-
ратуры (при энергообсле-
довании проверяется со-
стояние систем водо-, теп-
ло-, электроснабжения, 
вентиляции и пр.)  сегодня 
от 40 до 100 рублей за квад-
ратный метр. В среднем 
«диагностика» одного зда-
ния, школы или детсада, 
например, может обойтись 
в 200-350 тыс. рублей, в за-
висимости, прежде всего, 
от площади помещения. 
Вот и прикиньте, во сколь-
ко обойдутся «обмеры» 
всех учреждений бюджету. 
В сотни миллионов.

Юрий Заживихин пока-
зал мне два толстенных 
тома «энергодела» 35-й ке-
меровской школы. Замеры, 

обработка данных, а потом 
и подбор «лекарств» для 
типичного здания построй-
ки 80-х годов прошлого века 
заняли два месяца. «Здание 
в современные требования 
энергоэффективности не 
вписывается. Это объясни-
мо. Если раньше считалась 
нормальной бетонная стен-
ка 45 см, то сейчас, если она 
без утеплителя, должна 
иметь толщину 1,5 м. Чтобы 
поднять энергоэффектив-
ность школы, существуют 
мероприятия, эффект от 

внедрения которых мы пос-
читали. Для того чтобы до-
вести класс энергоэффек-
тивности этой школы до 
нормального, нужно про-
вести локальный ремонт 
ограждающих конструк-
ций. Капремонт стоит 50 
млн. рублей, но чтобы тут 
хотя бы мерзнуть переста-
ли, можно идти поэтапно. 
Потратив 3,3 млн. рублей, 
можно сэкономить на тепле 
и электроэнергии более 200 
тыс. рублей в год. Это уже 
немало: за прошлый год все 
энергоресурсы для школы 
обошлись почти в 2 млн. 
рублей. Дополнительные 
траты на стеклопакеты, об-
шивку здания вентилируе-
мым фасадом позволят 
экономить уже 700 тыс. 
рублей в год», – рассказыва-
ет Юрий Заживихин.

Собственно, расчет воз-
можной экономии воды, 
тепла и света – основная 
цель обследований. Сделать 
его правильно, уверяют экс-
перты, без работы на объек-
тах, «на коленке», без прибо-
ров, невозможно. Реально 
же такие приборы, да и 
специалисты (к ним закон 
предъявляет особые требо-
вания) в Кузбассе есть у де-
сятка полтора компаний. На 
них и ляжет основная обсле-
довательская нагрузка. 
Справятся ли с тысячами 
заявок, если на одну школу 
может уйти два месяца? На 
этот вопрос область уже 

ответила. По  программе 
энергосбережения выделе-
ны средства на создание 
центров, где будут обучать 
энергообследованиям и тех, 
кто захочет их вести, и тех, 
кто в них нуждается (долж-
ны же обе стороны говорить 
на одном языке).

Обследование 
покажет…

В деревне Новомарьин-
ка, километров в 40 от Тя-
жина, есть клуб. Посещае-
мое, кстати, место: дети 

идут в кружки, молодежь 
– на танцы. Зимой кочегар-
ка «гоняет» подогретую 
воду по трубам. Что пока-
зало бы обследование клу-
ба, даже не берусь предпо-
ложить. 10 градусов в поме-
щении было зимой. Но 
Новомарьинке повезло, тут 
установили калориферы 
новой модели. Деньги на 
это пришли не из бюджета. 
Но везет, как водится, еди-
ницам. И представитель 
одной их энергоаудиторс-
ких компаний предполо-
жил, что при обследовании 
можно столкнуться с объ-
ектами, которые вообще 
лучше закрыть, чем «ле-
чить». Хотя энергоэффек-
тивные «процедуры» мож-
но подобрать почти всем 
учреждениям: и тем, что 
топят углем и дровами, и 
передовым, работающим 
от газовой котельной. Пос-
ледним, как показали те же 
обследования, тоже нужны 
«лекарства». 

Кузбасская гордость – 
42-я гимназия в Лесной По-
ляне. Ее основная проблема, 
как говорит Юрий Заживи-
хин, – неувязка источника 
теплоснабжения (локальной 
газовой котельной) и внут-
ренней системы отопления 
школы при проектирова-
нии: «Как у Райкина. Один 
шил рукава, другой приши-
вал пуговицы… Все сделали 
хорошо, а в итоге все вместе 
не работает, как надо. Это 

означает, что у них практи-
чески не работает приточная 
вентиляция. Вынуждены 
были открывать окошки – 
душно. Пришлось искать 
деньги в бюджете, чтобы 
довести все до конца». Зда-
ние, уверяет Юрий Заживи-
хин, действительно энерго-
эффективное, но предела 
совершенству нет: «Мы оце-
нили: если вложить в гимна-
зию еще 25 млн. рублей, 
оснастить ее всем, включая 
светодиоды, здание будет 
суперэффективным. Но 

эффект от этого неболь-
шой – чуть более 660 тыс. 
рублей. Так что это не пер-
вая необходимость».

Деревенский клуб или 
42-я гимназия – полюса 
крайностей. Ближе к сере-
дине, считает Василий 
Еремин, например, 13 гу-
бернаторских учебных за-
ведений, которые в про-
шлом году обследовал 
«ЭнергоСервис». Здесь 
счетчики есть везде, сами 
здания отремонтированы 
(стеклопакеты, фасады и 
прочее – в наличии). Но 
самая явная проблема, го-
ворит Василий Еремин, в 
счетчиках: «У них порог 
чувствительности выше, 
чем номинальное средне-
взвешенное потребление 
заведения. И в результате 
получается переучет: пот-
ребил 100 кВт, а заплатил 
за 125. Не обязательно сей-
час ставить новые счетчи-
ки, просто нужно переуст-
ройство». Вопросы есть и 
по системе теплоснабже-
ния: нужно ввести пункты 
учета, очистить батареи, 
где-то переподключить 
стояки отопления. Все тре-
бует денег – свыше 10 млн. 
рублей. Если сделать все и 
сразу, эффект в первый же 
год более 5 млн. рублей. А 
это экономия 25% бюджет-
ных средств в год, выделя-
емых на оплату воды, света 
и тепла для этих заведе-
ний. Это без поправок на 
растущие ежегодно тари-
фы. Но даже при том, что 
стоимость тепла, воды и 
света и дальше не обещает 
снижаться, бюджет будет 
платить меньше, чем пред-
полагается обстоятельства-
ми, полагают аудиторы. 
Властям остается только 
решить, сколько вложить 
сейчас, чтобы меньше тра-
тить через год-два…

Татьяна ДУМЕНКО.

P.S. Еще о пользе 
энергообследований. В 
школе №2 в Березовском 
после ремонта, на кото-
рый было потрачено 
более 100 млн. рублей, в 
этом году замерзали. 
Температура была 7-8 
градусов. От претензии 
заказчика работ испол-
нитель «отбивался» не 
один месяц. Пока энер-
гообследование не вы-
явило проблему: венти-
лируемый фасад выпол-
нен с отступлением от 
проекта, изоляция мес-
тами просто провисла. 
Гарантийный срок ре-
монта еще не истек, и 
фирме - исполнителю 
деваться уже было неку-
да.  По информации 
«Кузбасса», местным 
властям теперь реко-
мендовано проводить 
обследования после ре-
монтов объектов бюд-
жетной сферы.
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Путешествие  

ПО ЭПОХАМ

Татьяна 
ШИПИЛОВА.

В новокузнецком 
детском 
оздоровительном 
лагере «Бунгурский» 
оживление. 
Тематическая смена 
«Путешествие  
во времени»  
заставляет ребят 
переноситься  
из одной эпохи  
в другую.  
Вот тебе только что 
была «эпоха 
динозавров»,  
а вскоре все  
одним махом 
перенеслись  
в «эпоху возрождения». 
А впереди ожидают  
«эпоха пионеров», 
«эпоха молодых», 
«тридесятое царство»…
Отряды тоже названы 
соответственно. 
Каждый раз новые 
костюмы, новые танцы 
и песни. Не заскучаешь!

В этом году в «Бунгурс-
ком» впервые  в полном 

составе отдыхают дети, чьи 
родители работают в бюд-
жетной сфере. (В прошлом 
году здесь оздоравлива-
лись ребята из малообес-
печенных семей. Этим ле-
том им предоставлены 
другие, не менее благопо-
лучные по условиям отды-
ха,  лагеря). Только в пер-
вом сезоне отдохнут до 
двухсот ребятишек, от 6,5 
до 15 лет. (А всего будет 
четыре сезона). Девять от-
рядов по 25 детей в каж-
дом. Большинство родите-
лей оплачивали всего 
лишь десять процентов от 
стоимости путевки. А это 
чуть больше тысячи руб-
лей. «Я считаю, что это – 
шикарно. За такие-то де-
ньги три недели жить на 
свежем воздухе, с пятира-
зовым, разнообразным  
питанием. С такими весе-
лыми, интересными людь-
ми», - говорит начальник 
смены Оксана Дмитриева. 
«Веселые и интересные» - 
это она о вожатых. Елена 
Титухина, Олеся Дмитри-
ева, Юлия Вовненко, Егор 
Филатов – вожатые непро-
стые. Они представители 
местного вожатского кла-
на. Ездили сюда со школь-
ного возраста, теперь, бу-
дучи студентами, приез-
жают вожатыми. А там и 
до должности воспитателя 
и начальника смены неда-
леко. Многие в «Бунгурс-
ком» прошли эти этапы 
постепенно, сделав своеоб-
разную карьеру.

Один из самых спор-
тивных, подвижных и тан-
цевальных отрядов – тре-
тий. Возглавляют его тан-
цоры, преподаватели хо-
реографии в подростковом 
клубе «Уголек» братья-
близнецы Александр и 
Дмитрий Бячковы. Пона-
чалу братьев путают, по-
том понимают, какие они 
всё-таки разные. В лагер-
ную жизнь близнецы Бяч-
ковы внесли разнообразие. 
Научили детвору новому 
танцевальному стилю – 
«тектоник», который при-
шел в нашу страну из 
Франции. Танцуют все! 

Даже родители просят 
научить их новинке. Танец 
прост, стремителен в дви-
жениях и в то же время 
замысловат и увлекате-
лен. 

А недавно всем лагерем 
переносились в «эпоху 
Великой Отечественной 
войны». Старшие записы-
вались в батальоны, млад-
шие делали «пульки», «са-
молеты» и «оружие». Всё 
для фронта, всё – для по-
беды. Нашли настоящую 
архивную пленку, на кото-
рой был записан голос 
Левитана, документальные 
фильмы. Пехотинцы, свя-
зисты и санитары получа-
ли настоящее боевое зада-
ние. Разминировали поля, 
искали боевое Красное 
знамя. Развернули медсан-
часть, военно-полевую кух-
ню, на вкусный запах кото-
рой сбежались бы все ар-
мии мира вместе взятые. 
Самым быстрым и ловким 
оказался третий отряд из 
«эпохи молодых», тот  са-
мый -  подвижный и тан-
цевальный, которым руко-
водят братья-близнецы 
Бячковы. После «военных 
действий» развернули кон-
цертно-танцевальное дейс-
тво, с показом слайдов и 
документального фильма 
о военных событиях. 

Теперь в лагере собира-
ются провести «День Чехо-
ва», посвященный 150-ле-
тию со дня рождения ве-
ликого писателя. Каждый 
отряд готовит инсцени-
ровку пьес и рассказов 
Антона Павловича Чехова. 
«День Пушкина» здесь уже 
проехали, как и «День 
первобытнообщинного 
строя»…  Такой разброс по 
«городам», «станциям», 
дням и эпохам не мешает 
реально воспринимать 
день настоящий. Окунулся 
в местном закрытом бас-
сейне с головой – и заново 
готов к всевозможным 
путешествиям и приклю-
чениям. Во сне и наяву.  
Кстати, о писателях в лаге-
ре вспоминают не случай-
но. В старших отрядах  
немало театралов, и пото-
му при возможности пы-
таются поставить какую-
нибудь пьесу. Обязательно 
с рисованными декораци-
ями. Самые заядлые теат-
ральные деятели – воспи-
татели Светлана Сапелки-
на, Елена Яковлева и Ната-
лья Фикова. Вспомнили и 
гоголевские пьесы,  и 
«Убить дракона» по Швар-
цу… «Но главное, наши 
ребята легко увлекаются 
театральным действом. 
Они умны, ироничны, вос-
приимчивы ко всему ново-
му и глубокому по сути. А 
чему удивляться? Если в 
этом сезоне в «Бунгурс-
ком» отдыхают дети педа-
гогов, медиков, культра-
ботников. Одним словом, 
городской интеллигенции. 
Так что от «динозавров» до 
Чехова здесь всего лишь 
один шаг…»

Фото  
Ярослава Беляева.

Новокузнецк.   

Реклама.

ООО «Областная лизинговая компания «Сельхозтехника».  Адрес: 650992, г. Кемерово, пр-т Кузнецкий, 22. 
Приемная: тел/факс: (3842) 36-88-73.  Отдел продаж: тел/факс: (3842) 36-36-72, (3842) 36-84-48.
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Многие из нас за-
мечали, что летом 
бывает трудно под-
держивать строй-
ность. Казалось бы, 
летом так легко соб-
людать диеты! Но 
вместо того чтобы 
худеть, мы с необъ-
яснимой легкостью 
обзаводимся лиш-
ними объемами. В 
чем причина? За от-

ветом мы обратились к специалисту – 
диетологу Светлане Костюковой. 

- 95 % женщин страдают от задержки 
воды в организме,2 усиливающейся имен-
но летом, и сокрушаются по поводу 

лишнего веса, целлюлита и отекших ног. 
Бесполезно истязать себя строгими дие-
тами, если корень всех бед – жидкость, 
которая задерживается в организме. Если 
жировые клетки «перегружены» застояв-
шейся жидкостью, все обменные процес-
сы в них замедляются. Из-за этого эффек-
тивность всех диет и процедур по сжига-
нию жира резко снижается. Но выход 
есть. Начните похудение с глубокого дре-
нажа жировой ткани. Только когда уйдет 
лишняя жидкость, начнется интенсивное 
сжигание жира.

Поэтому для лета наиболее подходя-
щим средством похудения являются 
дренажные напитки. Один из них –  «Тур-
бослим дренаж» от компании «Эвалар» 
на основе натуральных компонентов. 

«Турбослим дренаж» оказывает 4 дейс-
твия сразу: дренирует, сжигает жиры, 
очищает, тонизирует. Главное – это  
дренаж. Ведь именно в процессе дренажа 
снижается вес, исчезают отеки, одутлова-
тость, корректируются недостатки фигу-
ры. И главное – стремительно уходят 
объемы. Представьте: Вы просто пьете 
напиток «Турбослим дренаж» и стреми-
тельно худеете.

А когда из жировых клеток уходит 
влага – самое время воспользоваться кре-
мами для активного похудения, ведь при 
совмещении с дренажем их эффективность 
увеличивается на 80%! Инновационные 
формулы кремов «Турбослим» для тела и 
для лица в сочетании с дренажом помогут 
Вам достичь наилучшего результата. 

Особенности летнего похудения

Со
ГР

 №
77

.99
.23

.3.
У.8

11
8.1

0.0
7 Б

АД
  С

ЭЗ
 №

77
.99

.15
.91

5.В
.00

68
55

.06
.07

, С
ЭЗ

 №
77

.99
.03

.91
5.Д

.00
96

52
.09

.08
 Не

 яв
ля

ют
ся

 ле
ка

рс
тво

м. 
Ре

кл
ам

а

Турбослим дренаж

«Эвалар» – марка №1 в России!1

1 По результатам общенационального голосования в категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни». Сертификат №09/107/10 от 15.10.2009.
2 «3 Chenes» №6-зима, с.34.

Идут последние дни подписки
на  2-е полугодие 2010  года
на газету «Кузбасс» 
и другие газеты и журналы
в  почтовых  отделениях
на любой адрес Кемеровской области.

Ветеранам ВОВ
и инвалидам I и II гр.- 
скидка 20%
от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить  
по вашему  адресу,

«до  востребования»,
«до  двери  квартиры»,

«до  рабочего  кабинета».
О фактах отказа срочно  
сообщайте по телефону

начальнику почтамта 
или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

к власти с вопросом
Уважаемые кузбассовцы! 

Ежедневно по телефону «пря-
мая линия» вы можете обра-
титься с вопросами к руково-
дителям исполнительных 
органов государственной 
власти Кемеровской области, 
иных органов и организаций. 
С 28 июня по 2 июля 2010 года 
с 15.00 до 17.00 вас ждут:

28  июня - Мазанько 
Елена Ивановна, замести-
тель губернатора Кемеровс-
кой области по поддержке и 
развитию предприниматель-
ства, тел. 58-49-31;

- Фалалеева Ольга Иль-
инична, заместитель управ-

ляющего отделением Пенси-
онного фонда Российской 
Федерации (государственное 
учреждение) по Кемеровской 
области, тел. 58-71-74;

29 июня - Баштанов 
Александр Николаевич, 
и.о. начальника департа-
мента потребительского 
рынка и предприниматель-
ства Кемеровской области, 
тел. 58-78-61;

30 июня - Малютина 
Нелли Анатольевна, началь-
ник управления по ценным 
бумагам и страховому рынку 
администрации  Кемеровс-
кой области, тел. 58-54-36;

1 июля –  Кузнецов Сер-
гей  Николаевич, замести-
тель губернатора  Кемеровс-
кой области по промышлен-
ности, транспорту и связи, 
тел. 58-40-37;

2 июля - Ковалев  Влади-
мир Анатольевич, замести-
тель губернатора Кемеровс-
кой  области по природным 
ресурсам и экологии, тел. 36-
50-39.

Ежедневно, кроме суббо-
ты и воскресенья, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обра-
щений к губернатору Кеме-
ровской области – 58-41-97.
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Марина Гераськи-
на, заведующая секто-
ром управления качест-
вом образования адми-
нистрации кемеровской 
области:

– Курс «Основы право-
славной культуры» ведется 
в наших школах уже давно, 
либо в форме факультатив-
ного курса, либо как школь-
ный компонент на добро-
вольной основе с согласия 
родителей и по желанию 
самих учащихся. Как в про-
шлом, так и в этом году 
такие курсы ведутся в 75 
учреждениях в 9 городах 
нашей области, охватыва-
ют около 5 тысяч детей.  Но 
есть ещё и воскресные шко-
лы, которые организованы 
при православных храмах, 
и в них задействовано го-
раздо больше детей. 

Если говорить о введе-
нии курса «Основы рели-
гиозной культуры и светс-
кой этики» как обязатель-
ного, то на сегодняшний 
день мы ждем окончания 
эксперимента. От резуль-
татов будут зависеть новов-
ведения, и в том числе в 
учебные планы. У нас уже 
принят федеральный об-
разовательный стандарт 
для начальной школы (1-4-
е классы), и в нем одним из 
направлений работы шко-
лы выделена программа 
духовно - нравственного 
развития и воспитания 
обучающихся, как обяза-

Закон Божий 
или основы 
светлой жизни?
тельное условие, при кото-
ром школа будет организо-
вывать обучение детей. Эта 
программа в числе прочих 
компонентов должна учи-
тывать мнение родителей и 
обучающихся и обязатель-
но должна основываться на 
взаимодействии с различ-
ными организациями, в том 
числе и религиозными. 
Согласно новым стандар-
там, сегодня учебный план 
разрабатывает само образо-
вательное учреждение. 
«Спустить сверху» курс мы 
уже не можем. Но в самом 
стандарте очень четко ука-
зано, что в учебном плане 
обязательно должна при-
сутствовать такая предмет-
ная область, как культура 
народов России. Одна из её 
задач – формирование на-
чальных знаний о светской 
этике и об отечественных 
традиционных религиях, их 
роли в культуре и истории  
России. И школа с учетом 
мнения родителей, которые 
представлены в попечи-
тельском совете и родитель-
ском комитете, сама опре-
деляет, будет ли это отде-
льный курс либо внеуроч-
ная деятельность. Мы же, в 
свою очередь, после того 
как будут ясны результаты 
эксперимента, можем реко-
мендовать региональные 
особенности и учитывать их 
при составлении учебного 
плана. С первого сентября 
уже все первоклассники 
будут учиться по новому 
стандарту. 

Людмила ОЛенич,  
доцент кафедры теории и 
и с т о р и и  и с к у с с т в  
кемГУки, кафедры гума-
нитарных дисциплин куз-
басского регионального 
института повышения 

Сегодня в 19 регионах 
нашей страны, участ-
вующих в эксперименте 
по введению комплекс-
ного учебного курса для 
общеобразовательных 
учреждений «Основы 
религиозных культур и 
светской этики», подво-
дятся первые ито -
ги. Мало того, что вве-
дение курса как таково-
го вызывает неоднознач-
ную реакцию, как в уче-
ных, так и в некоторых 
религиозных кругах на-
шего общества, само 
преподавание, как отме-
чают практически все 
участники, происходит 
не без проблем. 

Наша область не 
участвует в данном 
эксперименте, но если 
опыт (с точки зрения 
Минобрнауки) удастся, 
то к 2012 году препода-
вать курс будут уже на 
постоянной основе, во 
всех субъектах РФ. Ка-
кие сложности нас ждут 
с обязательным введе-
нием курса в школьную 
программу? Не превра-
тится ли он в «Закон 
Божий»? Готовы ли 
наши педагоги к препода-
ванию такого тонкого 
понятия, как «духов-
ность»?  Насколько 
светское общество то-
лерантно к изучению 
культуры различных 
религий? 

Об этом и не только 
говорили участники 
«круглого» стола, состо-
явшегося на днях в редак-
ции нашей газеты.    

квалификации и перепод-
готовки работников обра-
зования (криПкиПрО):

– Я уже больше 10 лет 
преподаю основы право-
славной культуры и учите-
лям, и школьникам. Конеч-
но, нужно давать ребенку 
знания об основах духовно-
нравственной культуры (хоть 
это понятие относительное). 
Но считаю, что только через 
личность учителя это поня-
тие может открыться ребен-
ку. Если у нас не будет учи-
теля, несущего именно оду-
хотворенность, то ничего не 

будет. Читая уставшим, из-
можденным в нынешней 
ситуации педагогам лекции, 
я выясняю, что 90 процентов 
из них никогда не брали в 
руки даже Евангелие, не го-
воря уже о менее популяр-
ных текстах. Они чрезвычай-
но далеки от всего этого и 
внутренне совершенно не 
готовы для восприятия. И 
тогда думаешь: в данной 
ситуации им это преподава-
ние можно только навя-
зать.

Может, это утопично, 
но я считаю, что нужно 
строить школы по нацио-
нально-религиозному при-
знаку: православные, му-
сульманские, пусть даже 
буддистские, если есть 
спрос на них. Есть опыт 
православных школ в на-
шем городе, но пока не 
совсем веселый. В 2003 году 
было утверждено 11 экспе-
риментальных площадок 
по православному воспита-
нию, но им никто не оказал 
материальную поддержку 
- ни спонсоры, ни государс-
тво, ни епархия. Экспери-
мент был рассчитан на пять 
лет, они крутились, как 
могли, так и остались внут-
ри самих себя. Я наблюдала 
в 79-й школе, как каждое 
первое сентября обязатель-
но служится молебен, на 
который собираются все 
родители, но большинство 
их них не знают даже, как 
перекреститься. Так что 
отдать воспитание духов-
ности на волю семьи – это 
самое худшее, что можно 
сделать в нашей ситуации. 

Здесь есть ещё много 
глобальных и важных мо-
ментов. Вы обратите внима-
ние, что все наши педагоги-
ческие концепции и учебни-
ки педагогики сразу утверж-

дают научную картину мира. 
То есть все учителя говорят, 
что жизнь развивается эво-
люционно, и никакого Бога 
нет, только один учитель 
начальных классов или на 
каком-то факультативе гово-
рит: «Ну, почему же?» Это 
же в какое противоречие 
вступает со всей концепцией 
нашего образования?!

радомир ибраГи -
МОв, член Обществен-
ной палаты кемеровской 
области, председатель 
областного националь-

но-культурного центра 
«Дуслык»: 

– Само духовно-нравс-
твенное состояние общества, 
религия, как таковая, инте-
ресны очень небольшому 
проценту людей. Воспри-
ятие повернуто в сторону 
материального мира, обще-
ства потребления, общества, 
где успех – это деньги. В 
данной ситуации я сторон-
ник того, что хорошо любое 
воздействие на духовно-
нравственное воспитание 
детей (религия, литература, 
искусство), все, что направ-

лено на формирование пра-
вильного внутреннего стерж-
ня человека. Чтобы дети 
думали о душе и о нравс-
твенности, здесь хороши 
любые средства. То, что ре-
лигии давно уже нет в шко-
ле, – это один из социальных 
минусов в принципе. 

Должен, конечно, учи-
тываться региональный 
подход: где проживает 
больше православного на-
селения, где мусульман. 
Должен быть баланс. По-
нятно, что вопрос очень 
сложный, и как это сделать 

практически, я не представ-
ляю. У нас в Кемерове от-
строена одна мечеть, и туда 
ходят 300-400 человек му-
сульман на службы. Из 
этого состава татар ходит 
20-30 человек, остальные – 
представители Средней 
Азии. У нас процент лю-
дей, просто имеющих му-
сульманские корни, очень 
небольшой. А тех, кто из 
них религиозные обряды 
совершает, кто помнит 
традиции, – это ещё мень-
ший процент. И это нехо-
рошо. Ислам в своей основе 

так же, как и православная 
религия, иудаизм, буд-
дизм, несет правильные 
моральные начала. 

андрей МОяренкО, 
штатный священник хра-
ма св. муч. Татианы, руко-
водитель отдела религи-
озного образования и 
катехизации рПЦ:

– Наша епархия в том, 
что мы не вошли в экспери-
мент, видит положитель-
ный момент. Вопрос очень 
сложный, а эксперимент 
вводился стихийно, не было 
людей, подготовленных к 
преподаванию. Но раз ско-
рее всего к 2012 году этот 
курс будет введен в обще-
образовательной школе, 
мы поставили перед собой 
задачу: начать подготовку 
преподавателей этого 
предмета. Нельзя, чтобы 
только академия повыше-
ния квалификации готови-
ла «тьютеров». Прослушать 
несколько десятков часов, а 
потом приезжать в область 
и учить духовности, такая 
ситуация может привести 
к профанации предмета. 
Мы предлагаем помощь в 
подготовке учителей, но 

механизм подготовки еще 
не проработан наверху. У 
нас, в Кемерове, есть база 
КРИПКиПРО, специализа-
ция «Основы теологии» 
при КемГУ, специализация 
«Культурология» и «Соци-
альная антропология» при 
КемГУКИ. Вот, по крайней 
мере, три площадки, с по-
мощью которых мы могли 
бы готовить этих педагогов. 
Чтобы не получилось так 
же, как с законом Божим. 

Людмила ХОДанен, 
профессор кафедры рус-
ской литературы и фоль-
клора кемГУ:

– В нашем университете 
я создала специализацию, 
которая называется «Осно-
вы теологии». Три года я 
создавала учебный план 
для студентов филологи-
ческого факультета, пре-
следуя две задачи. Первая: 
учитель русского языка и 
литературы, преподавая 
предмет в школе, должен 
хорошо понимать, кто нам 
подарил этот язык, каковы 
его корни. Русская литера-
т у р а ,  н а ч и н а я  с  
11-го века, несет только те 
духовно-нравственные цен-
ности, которые были зало-
жены в неё с принятием 
христианства. Филолог, на 
мой взгляд, должен владеть 
представлением о том, что 
такое христианская культу-
ра, что такое православие. 

И вторая задача: как 

учитель литературы мо-
жет преподавать  эти 
предметы? В процессе 
изучения литературы и 
русского языка? Или мо-
жет стать преподавателем 
этого предмета в школе? 
Тогда ему нужно дать сис-
темные знания. Эту задачу 
можно решить, соединив 
светское гуманитарное и 
духовное образование, 
которые на протяжении 
наших 70 лет советской 
власти разделялись все 
больше и больше. Этот 
сложный вопрос решает-
ся сейчас, в процессе об-
суждения программ. 

Как реализовать это в 
учебном процессе? Когда в 
первом классе спрашивают: 
«Есть тут некрещеные 
дети?» – из 25 человек обыч-
но таких находится один 
или два. Но на вопрос: «Что 
означает ваш крестик?» – 
чаще всего ребенок не мо-
жет ответить. Что нужно 
дать ему? Просто знания о 
крестике, который у него на 
шее. А вместе с родителями 
они уже потом решат, оста-
нется ли ребенок на уровне 
культурологических знаний 
или станет верующим чело-
веком. Так что учитель ре-
лигиозных культур должен 
быть необычайно деликат-
ным и тонким человеком, а 
вопрос о том, будет ли он 
верующим или просто пре-
подавать дисциплину, каж-
дый должен решить для 
себя. Но в любом случае он 
должен быть квалифици-
рованным – это самое глав-
ное.

Мой блок филологи-
ческих дисциплин завер-
шается предметом, кото-
рый называется «Сравни-
тельное богословие». Как 
нужно преподавать осно-
вы всех религий, в том 
числе учения, связанные с 
разными сектами, - с точки 
зрения православия или 
как некий самостоятель-
ный? Это очень сложный 
вопрос. Я его до сих пор 
для себя ещё не решила. 

Хотя мой учебный план 
ориентирован на филоло-
гов, но я думаю, что он мог 
бы быть использован, на-
пример, для историков. 
Знания духовные должны 
быть соединены с истори-
ческими. Например, «Хра-
мовое строительство в Куз-
бассе». Этот же план может 
быть достаточно легко со-
единен с теми же спецкур-
сами, которые отвечают 
специфике социально-пси-
хологического факульте-
та. 

Протоиерей евгений 
сиДОрин, начальник 
д р у ж и н ы  « к е м е р о -
воград»:

– Мы не ставим вопрос 
веры. Мы ставим вопрос 
знаний. В данном случае, 
верить или нет – это лич-
ный вопрос. И педагогам 
пытаемся объяснить, что 
это нельзя навязывать. 
Если мы хотим получить 
поколение воинствующих 
атеистов, нужно сделать 
одну простую вещь: ввести 
обязательный закон Бо-
жий во всех школах. А 
если мы говорим о культу-
рологическом предмете, 
то, конечно, нужно его 
вводить. Но грамотно. 

По информации центра культурологического и религиоведческого об-
разования, родители четвероклассников в основном сделали выбор в 
пользу модуля светской этики. По этому курсу сейчас занимаются 16513 
школьников, это 73% от всех участвующих в проекте. Основы православ-
ной культуры изучают 3073 ученика. Почти столько же выбрали модуль 
«Основы мировых религиозных культур». 

Преподавание основ религиозной культуры в школе: как это будет?

евгения 
раЙнеШ.



Внимание! елатомский приборный завод проводит  
выставку-продажу физиотерапевтических приборов

г. Кемерово  29-30 июня с 10 до 17 ч Краеведческий музей, 
пр. Советский, 51

г. Кемерово  28-30 июня с 10 до 18 ч «Аптеки Кузбасса 
№125», ул. Институтская, 28а, 

г. Новокузнецк, 1-3 июля, с 10 до 18 ч,  
аптека «Фармалайн», ул. Кирова, 21а.

Вы сможете задать вопросы и бесплатно проконсульти-
роваться у специалиста завода, купить любой прибор  

по заводской цене без торговой наценки!  

Тел. для справок: 8-905-947-42-47.
Телефон горячей линии  8-800-200-01-13 (звонок по России 

бесплатный, круглосуточно). Подробную информацию обо 
всей продукции «еЛамеД» Вы найдете на нашем сайте 
www.elamed.com адрес завода: 391351, Рязанская обл.,  

г. елатьма, ул. Янина-25. Тел.завода: (49131)2-21-09 
ОАО «Елатомский приборный завод» – все для здоровья. 

Здоровье для вас.
ПРиБОРЫ имеЮТ ПРОТиВОПОКаЗаниЯ.  

ПРОКОнСУЛЬТиРУЙТеСЬ СО СПеЦиаЛиСТОм.

1924 июня 2010 г.

адреса внимания

Портативные физиотерапевтические 
аппараты елатомский приборный завод 
выпускает с 1989 года. Эти аппараты пока-
заны для лечения широкого перечня забо-
леваний; предназначены для всех возраст-
ных групп; применяются в клинических и 
домашних условиях; позволяют сократить 
количество принимаемых лекарств; про-
сты и удобны, имеют длительный срок 
службы. Показания к применению: забо-
левания позвоночника и суставов, гипер-
тония, сосудистые заболевания конечнос-
тей, неврологические заболевания, хрони-
ческие ЛОР-заболевания, заболевания 
желудочно-кишечного тракта, женские 
болезни, хронический простатит, гемор-
рой. Сегодня речь пойдет о лидере про-
даж, магнитном аппарате аЛмаГе. 
ВЫ СПРАШИВАЛИ – МЫ ОТВЕЧАЕМ

В чем заключается принцип дейс-
твия АЛМАГа? 

-  аЛмаГ, как и другие магнитные 
приборы, действует магнитным полем. но 
у него есть одна особенность. Дело в том, 
что магнитные поля бывают разные: пос-
тоянные, переменные, импульсные. из них 
наиболее результативное по лечебному 
действию бегущее импульсное поле. Оно 
не вызывает привыкания, глубоко прони-
кает в ткани, действует мягко и бережно. 

именно таким магнитным полем лечит 
аЛмаГ. 

Меня беспокоят боли в спине (осте-
охондроз), как их лечить АЛМАГом?

- Положите аЛмаГ на кровать, вклю-
чите в розетку и лягте на него спиной. 
из-за седативного (успокаивающего) эф-
фекта люди иногда во время сеанса засы-
пают, но прибор сам отключится через 22 
минуты. 

У меня – деформирующий остеоар-
троз, особенно болят пальцы. Как их 
лечить?

- Очень легко. нужно обернуть аЛмаГ 
вокруг пальцев, так вы создадите прони-
зывающее их насквозь магнитное поле. 
если остеоартрозом поражены не только 
суставы кисти, но и другие суставы (плече-
вой, локтевой, коленный, голеностопный) 
аЛмаГ накладывают вокруг сустава, как 
бы обматывая сустав. 

У бабушки перелом шейки бедра, она 
лежит. Куда прикладывать АЛМАГ?

- При переломе шейки бедра аЛмаГ 
нужно прикладывать, начиная сзади от 
крестца, по внешней стороне бедра до 
паховой связки.  методика лечения есть в 
паспорте.

Можно ли применять АЛМАГ для 
лечения неврита?

- Да, конечно. аЛмаГ применяется 
при локальном неврите. В незапущенных 
случаях восстановление занимает 2-3 неде-
ли, в противном – затягивается на более 
длительный срок.

У меня часто болит голова и «под-
скакивает» давление, диагноз – гипер-
тония II степени. Знаю, что АЛМАГ 
понижает давление. Как это происхо-
дит?

- Гипертонию I-II степени лечат, воз-
действуя аЛмаГом на воротниковую зону. 
При этом сосуды расширяются, а давление 
снижается, улучшается мозговое кровооб-
ращение, что актуально для больных не 
только гипертонией, но и перенесших 
ишемический инсульт. 

Мне сказали, что АЛМАГ применя-
ют при сахарном диабете. Так ли это?

- Да, но уточним, что аЛмаГ приме-
няют не для лечения сахарного диабета, а 
для лечения его осложнений: диабетичес-
кой ангиопатии и диабетической полиней-
ропатии. 

Я хотела узнать: если сломается 
прибор, то к кому обращаться по пово-
ду ремонта. 

Во всех крупных городах у нас есть сер-
висные центры (их список прилагается к 
прибору), где всё приведут в порядок; если 

рядом - обращайтесь туда. Другой вариант 
– выслать аппарат на завод, в течение 10 дней 
его отремонтируют и вышлют обратно. если 
ремонт производится в течение гарантийно-
го срока (1,5 года с момента покупки), то для 
покупателя он бесплатный. 

Скажите, можно ли пользоваться 
одним АЛМАГом всей семье?

- Да, аЛмаГом можно пользоваться 
всем членам вашей семьи, и не только им. 
его можно применять с 1,5-летнего возрас-
та и до глубокой старости. Список показа-
ний к применению – 60 самых распростра-
ненных заболеваний. В перерывах между 
лечебными курсами, если не жалко, его 
можно одалживать родственникам и зна-
комым. Ущерба аппарату от этого не бу-
дет: при интенсивном использовании срок 
службы аЛмаГа не менее 5 лет. 

НОВИНКА! В настоящий момент ела-
томский приборный завод начал выпуск 
нового высокотехнологичного аппарата 
аЛмаГ-02. Он имеет неоспоримые досто-
инства, которые выделяют его из общей 
серии магнитотерапевтических аппаратов 
для домашнего применения. Узнать обо 
всех возможностях аппарата можно на 
наших выставках-продажах и по телефону 
горячей линии.

От семи бед один ответ – АЛМАГ!
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Специальности: «Психология», 
«Юриспруденция», «Перевод и перево-
доведение», «Английский язык и лите-
ратура», «Французский язык и литера-
тура», «Немецкий язык и литература», 
«Экономика и управление на предпри-
ятии», «Финансы и кредит», «Налоги и 
налогообложение», «Маркетинг».

Сроки обучения – 3 года 6 мес.; 
«Юриспруденция» – 4 года.

В соответствии с федеральным зако-

нодательством получение второго вы-
сшего образования, прием и оформление 
личных дел, организация и проведение 
вступительных испытаний являются 
платными.

Вступительные испытания проводят-
ся по мере формирования групп.

Подробная информация на сайте 
www.kemsu.ru

Телефон приемной комиссии (3842) 
58-39-12.

Кемеровский государственный университет 
до 30 сентября ведет прием документов  

на получение второго высшего профессионального образования 
для лиц, имеющих высшее образование.Условия:

1. минимальное количество исправ-
ных грузовых автомобилей от 7 ед.

2. Опыт работы в сфере грузоперево-
зок не менее 1 года.

3. Пункт технического контроля либо 
договор на выпуск автомобилей на ли-
нию через пункт технического контро-
ля.

4. Собственная ремонтно-техническая 
база и служба.

5. Предрейсовый и послерейсовый 

медицинский осмотр водителя медицин-
ским работником, имеющим лицензию, 
диплом и сертификат установленного 
образца.

6. Круглосуточный график работы.
7. наличие в штате водителей более 

20 человек.
Предложения принимаются  

до 28.06.2010 г.  
по тел./факсу 8-(384-2) 57-14-36.

Контактные телефоны:  
8-(384-2) 57-01-94; 49-63-75.

ОАО «Кокс» проводит открытый тендер на перевозку 200000 тонн угля 
помесячно на ОАО «ЦОФ «Березовская» (г. Березовский)  

грузовыми автомобилями (г.п. от 15 до 27 тонн).
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Ответы на задания от 17 июня
Загадки Кроссворд

 

Друзья, найдите семь различий между этими рисунками.

Ребята, найдите каждой рыбке пару.  
Одна из них осталась в одиночестве.

Котенок,  
ласточка,  

скворец, соловей,  
журавли, филин,  

петушок,  
павлин.

По горизонтали: 1. 
Хорошист. 6. Телевизор. 
7. Дипломат. 

По вертикали: 1. 
Хата. 2. Ралли. 3. Шквал. 
4. Сезам. 5. Крот.

1. Предводитель аргонавтов, отправившийся в путешествие за золотым 
руном (мифы). 2. «…, … – золотой гребешок. Масляна головушка, шелкова 
бородушка». 3. За какое место команда-победитель получает золотую медаль? 
4. Золотая … – улов старика из сказки А.Пушкина. 5. «Муха, муха-… – по-
золоченное брюхо» (К. Чуковский). 6. Сказка А. Толстого «Золотой …, или 
Приключения Буратино». 7. Курочка эта снесла яичко не простое, а золотое. 
8. Время года, про которое А. Пушкин писал: «В багрец и золото одетые 
леса». 9. Златоглавая столица России. 10. Про того, кто умеет мастерить, в 
народе говорят, что он «… – золотые руки». 11. Золотое украшение с драго-
ценными камнями на голове короля и королевы.

Аленушка и бpатец Иванушка 
идут по дороге, и тут бpатец пить 
захотел... 

Аленушка говоpит: 
- вон копытце, полное водицы... 

Испей, Иванушка! 
- Ты че?! - испуганно смотpит на 

сестpу бpатец. - С ума сошла? Я же 
козленочком стану! 

- Пей, пей, Иванушка... Хуже не 
будет...

Пришел Иван-царевич во фран-
цузский ресторан, а там лягушки 
жареные, лягушки вареные, лягуш-
ки под соусом. 

- вот они с ними как... А я-то на 
ней женился!

Доченька, давай покажем, как 
мы выучили все месяцы в году. Ну!.. 
Ян...?

- варь!
- Фев...?
- раль.
- Ну, давай сама!
- Арт, рель, Ай, Юнь, Юль, Густ, 

Ябрь, Ябрь, Ябрь, Ябрь!

Отец вовочке:
- Двойку исправил?
- Исправил!
- А ну, покажи!
- вот!
- Ну кто ж так исправляет? ! Дай-

ка сюда!

Сын спросил у мамы:
- Мама, почему конфета назы-

вается «Яблоко»?
- Потому что в нее добавляют 

немного яблочка.
- А что добавляют в конфету 

«кис-кис»?

Маленькая девочка пришла к 
соседке и говорит:

- Папа очень заболел, и хочет 
клубничного варенья.

- О боже! А во что тебе поло-
жить? Ты взяла стакан или блюд-
це?

- Да ничего не нужно. Я тут 
съем.
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какие мы

Однажды  
и навсегда
…Вертолет?! Откуда он здесь? Почему?  
Она же ехала на мотоцикле с соседским парнем. 
Ему тоже надо было в Зеленогорский.  
Знала, что сосед не лихач, а потому с легкостью  
и села в коляску мотоцикла…  А где же он,  
добрый сосед? Повернула голову и,  
застонав от боли, все поняла: беда…
…В той страшной дорожной аварии сосед 
действительно был не виноват.  Мотоцикл 
«протаранила» легковая машина.  
Загорелся бензобак… Ей повезло.  В то время  
как раз ехали с вызова врачи. Первую помощь 
оказали. А потом вызвали санитарную авиацию. 
Можно сказать,  что с неба спустился ее ангел 
с крыльями. Ведь каждая минута была на вес 
жизни…
– Вот мы и спасали твою жизнь, а не твое 
будущее, – скажут ей потом именитые врачи 
Прокопьевской больницы, куда и доставила ее 
санавиация.
Тогда ей, Ирине, было только двадцать лет.  
Она еще не совсем четко понимала,  
что имели в виду ее спасители,  
намекая на будущее. Она дышит, видит, слышит, 
горюет по соседу, который погиб в той аварии… 
Это – сегодня. А завтра будет завтра.  
Это уже будущее.
Ей объяснят:
– Вы никогда не сможете родить, стать матерью. 
При любом лечении чуда не будет.
И все-таки чудо свершилось.  
Она, Ирина Владимировна, стала матерью… 
пятерых детей. Сына и четырех дочек.

Галина 
БАБАНАКОВА.

Дети Ирины Владимировны.

I.
…Своему жениху Ири-

на сразу сказала, что не 
сможет родить. Зачем было 
скрывать? Правда когда-
никогда все равно откроет-
ся. Так уж лучше сразу. Это 
ведь признание может стать 
и испытанием любви.

Они поженились. Жили 
вроде неплохо, дружно. Но 
без детского смеха было 
все-таки скучно. И тогда 
Ирина (опять же с согласия 
мужа) стала отправлять 
письма в дома ребенка, де-
тские дома и просто в орга-
ны опеки и попечительства. 
Просьба одна: дать ребенка 
для усыновления. Или удо-
черения. Желательно сов-
сем маленького.

Ответ пришел из горо-
да Тайги: «Приезжайте, 
есть «отказной» мальчик».

П о е х а л и  с  м у ж е м . 
«Дело» малыша, которому 
от роду было всего две не-
дели, читала сквозь пелену 
слез.

Вот так в молодой семье 
появился сын Ванечка.

Может, кто из соседей, 
знакомых и шептался за 
спиной Ирины – так только 
об одном: «Повезло Ва-
нюшке. Всем бы таких род-
ных матерей, как Ирина». 
А кто не знал, что Ванечка 
усыновленный, умилялся:

– Как же похож на вас 
сыночек!

Так бывает: когда очень 
любишь человека, то дейс-
твительно в любящих лю-
дях замечается удивитель-
ное сходство.

Стал подрастать сынок 
– дорогой, единственный. А 
ему бы братика или сест-
ренку. Нет, все-таки лучше 
сестренку, а ей, Ирине, 
дочку.

И вновь муж не возра-
жал. Но на этот раз далеко 
не ездили. В своем районе 
нашлась отказная малыш-
ка. На шестой день после 
своего рождения кроха уже 
лежала на руках Ирины. Из 
родильного дома мам как 
раз после пяти дней и вы-
писывают. Если ребенок, 
конечно, здоров. Так что 
при желании Ирина впол-
не могла бы скрыть, что ее 
Катюша тоже удочерен-
ная.

Семья даже уезжала из 
родных мест. Но там мужа 
как подменили. Нет, детей 
не обижал. Вроде любил 
даже. Но просто как обыч-
но любят милых забавных 
детей. А отцовских чувств, 
увы, не было. Ушел из се-
мьи, вернее, уехал. И вскоре 
нашел другую.

Нельзя сказать, чтобы 
Ирина убивалась или воз-
ненавидела соперницу. 
Было, конечно, обидно. Но 
ведь развод – не трагедия. 
Да и не одна она осталась, 
а с детьми.

С ними-то и вернулась 
потом в родной Крапивин-
ский район. Здесь мама, 
души не чаявшая в Ванюше 
и Катюше, здесь старшая 
сестра. С родными в род-
ных местах легче. Хотя 
Ирина после той ужасной 
аварии научилась быть 
сильной. Ей давали инва-
лидность, группа была не-
рабочей, но она все равно 
работала. Мама, Валентина 
Елистратовна, бригадиром 
штукатуров была. Уходила 
из дома рано, возвращалась 
к вечеру, а то и к полуночи 

(особенно в дни строитель-
ных авралов). Ирину стара-
лась не загружать домашни-
ми делами. Нельзя ей, пусть 
лучше полежит.

Ирина притворялась, 
что весь день лежала, а сама-
то работала: секретарем 
была, кладовщиком, судеб-
ным исполнителем (специ-
альное образование  тогда не 
требовали). Конечно, со 
временем тот обман рас-
крылся. Но ведь именно 
работа помогла Ирине быс-
трее избавиться от инвалид-
ности…

II.
Не опустила рук, оказав-

шись в роли оставленной 

жены и одинокой мамы. 
Унывать было некогда: Ва-
нюша с Катюшей не дава-
ли.

Про то, что у сына внача-
ле была другая мама, Ирина 
рассказала перед тем, как 
Ване пойти в школу. Он все 
понял. А однажды, вернув-
шись из школы, рассказал, 
как он за нее, за маму Ирину, 
заступился.

– Мне один пацан сказал, 
что ты мне не родная.

– А ты? – с волнением 
спросила Ирина.

– А я сказал: «Дурак. Моя 
мама мне самая родная. Это, 
может, у тебя чужая».

Ирина и Катю потом 
подготовила к неожиданной 

новости от доброжелателей: 
шила ведь в мешке не ута-
ишь. Но Кате в школе вопро-
сов не задавали. Она их зада-
вала сама.

Прибежит из школы и – 
к зеркалу. И так на себя 
посмотрит, и улыбнется 
собственному отражению, а 
то бровки нахмурит.

– Мама! – окликнет она 
Ирину. – А я красивая?

– Ты у меня, доченька, 
самая красивая.

– Значит, и та тетка, кото-
рая от меня отказалась, тоже 
была красивой?

– Наверное… Вот подрас-
тешь и поймешь пословицу: 
«Не родись красивой, а ро-
дись счастливой».

Выросла и дочка. Сейчас 
ей двадцать. Заканчивает 
колледж. Считай, без пяти 
минут социальный педагог. 
Уже не по маминым расска-
зам, а сама столкнется с неде-
тскими вопросами. Не закры-
лись ведь дома ребенка, и 
детских домов хоть и меньше 
стало, а все равно они есть.

Осторожно, боясь не оби-
деть, спрашиваю Катю, а 

правильно ли сделала ее 
мама Ирина Владимировна, 
что рано открыла ей тайну 
удочерения. И вообще, надо 
ли было раскрывать?

– Конечно, надо! – не за-
думываясь сказала Катя.

Рядом с Катей сидела 
двенадцатилетняя Таня. Она 
все слышала. Да и не собира-
лись от нее ничего скрывать. 
Вот и ее, Таню, она это, конеч-
но, понимает, не в капусте 
крапивинского огорода на-
шли, а в детском доме. Таню-
ша, правда, не удочеренная 
Ириной Владимировной. Вот 
уже два года, как Ирина Вла-
димировна Кигалова работа-
ет приемной мамой своей 
приемной семьи.

Однако расскажем по 
порядку, как эта семья (вдо-
бавок к Кате и Ивану) обра-
зовалась…

…Второе замужество с 
регистрацией в загсе и сме-
ной фамилии тоже не при-
несло Ирине Владимировне 
женского счастья. Здесь ини-
циатором развода была уже 
она сама.

Не скучала, работала, по 
вечерам смотрела телевизор 
и читала газеты. Тема при-
емных детей не сходила (да 
и не сходит) ни с экрана, ни 
со страниц газет.

Конечно, и Ваня, и Катя 
со временем подарят ей 
внуков. Но жизнь-то идет. 
Вот бы обнять сейчас и при-
жать к себе маленькую де-
вочку. И назвать ее дочкой. 
Сколько ведь детей из госу-
дарственных домов мечтают 
об этом.

И вновь не пришлось 
далеко ехать. В тот год Кеме-
ровский дом ребенка закры-
ли на ремонт. А деток раз-
везли по другим домам. 
Попали они и в дом ребенка 
п. Зеленогорский. Это тоже 
Крапивинский район. Про-
слышала, поехала. Так не-
сколько раз ездила. И не к 
одной девочке, а сразу к 
двум – Ксюше и Сашеньке. 
Красивые имена дала доч-
кам-двойняшкам их мать. 
Только на это ее и хватило. 
А иначе бы не лишили ее 
материнства.

Иван с Екатериной дву-
мя, вернее, четырьмя рука-
ми за то, чтобы взять двух-
летних двойняшек в дом.

Привезли. Не нарадуют-
ся. Сестрички хорошенькие, 
стали Ирину мамой назы-
вать. Но тут еще новость. 
Оказывается, у Ксюши и 
Саши есть старшая сестра 
Таня. И живет она в кемеров-
ском детском доме №2.

– Надо ехать за ней, 
мама. Нельзя сестер разде-
лять…

А Танюша по двойняш-
кам скучала. Ведь, считай, 
она-то с ними и нянчилась, 
когда мать на несколько 
дней бросала дочек. Таня 
варила манную кашу на 
воде… Правда, еще прихо-
дил дедушка – отец матери. 
А потом не стало и его: 
умер.

III.
Не сразу рассказала Таня 

приемной маме, как жила 
до нее. Но все-таки рассказа-
ла. Слезами обливалось 
сердце Ирины. А еще она 
думала о природной не-
справедливости. Кто-то меч-
тает иметь детей, но не мо-
жет. А кому-то в родильный 
дом сходить, как на «тусов-
ку»…

…Про то, как живет те-
перь большая семья Ирины 
Владимировны, можно ска-
зать: «В тесноте, да не в 
обиде». Дом-старичок хо-
зяйка поддерживает в по-
рядке. Самая веселая и на-
рядная комната – девчоно-
чья. Здесь двухэтажная кро-
вать, доставшаяся по на-
следству от Вани и Кати, 
шкаф, забитый симпатич-
ной одеждой, ряд ярких 
мягких игрушек.

Когда перед созданием 
семьи в дом приходили 
представители разных ко-
миссий, то пришли к выво-
ду, что сестричкам здесь 
будет уютно. Правда, тогда 
еще никто не знал, что вско-

ре прибавится к двойняш-
кам их старшая сестра. Семь 
человек на 43 квадратных 
метрах – это уже превыше-
ние санитарных норм… 
Представляю, как многие из 
вас сейчас улыбнулись скеп-
тически. Мол, в «гостинках» 
площадью 18 квадратов, а то 
и меньше тоже живут по 
пятеро,  семеро.  Знаю, 
знаю… Была я в гостях у се-
мьи, где папа, мама и их 
семеро детей (мал мала 
меньше) ютятся в одноком-
натной (16 кв. м) квартирке. 
Но там – родные дети. Там 
про санитарные нормы 
умалчивают.

Ирине Владимировне, 
можно сказать, повезло, что 
Таню оформили в семью 
«задним» числом. Гуман-
ность взяла верх. За Таней 
закреплена комната в кеме-
ровской «гостинке». Сейчас 
там живет ее биологическая 
мать. Недавно она вернулась 
из мест не столь отдален-
ных.

То, что после своего во-
семнадцатилетия Таня не 
останется без крыши над 
головой, – хорошо. Поставят 
на жилищный учет и двой-
няшек. Но Ирине Владими-
ровне очень хочется, чтобы 
уже сегодня, сейчас сестрам 
было комфортно. Она обра-
тилась в свою крапивинскую 
администрацию, в управле-
ние образования с просьбой 
помочь в ремонте дома. А 
еще хорошо бы пристроить 
к дому еще одну комнату. 
Ирине Владимировне обе-
щали помочь. Она надеется, 
понимая, что в ее дотацион-
ном районе лишних денег, 
конечно, не бывает.

На сегодняшний день, 
как мне сказали в отделе 
опеки, только в их районе 
160 государственных детей. 
86 из них – в доме ребенка. 
Том самом, откуда взяла 
двойняшек Ирина Владими-
ровна.

Однако есть и другая 
статистика. В районе уже 68 
приемных семей. И в них 
более 100 детей. За кем-то 
уже закреплена жилпло-
щадь, а о ком-то после их 
восемнадцатилетия снова 
будет заботиться власть. Все-
го в очереди на улучшение 
жилищных условий 253 ре-
бенка-сироты и оставшихся 
без попечения. 95 человек из 
них уже стали совершенно-
летними. А строится район 
вместе со своим центром, 
конечно, не с таким разма-
хом, как, к примеру, област-
ной центр. В прошлом году, 
правда, повезло. День села 
отмечали в Крапивино. И 
сразу пять человек со стату-
сом сироты получили квар-
тиры в новом доме.

Каким будет завтра для 
детей Ирины Владимиров-
ны? Она точно знает: не си-
ротским. Потому что, ре-
шившись однажды стать 
матерью не своих детей, по-
любила их навсегда. А лю-
бить – это ведь быть ответс-
твенной и за их сегодняшний 
день, и за будущее.

…Время от времени 
Ирина Владимировна зво-
нит медикам, которые выха-
живали ее, благодарит, а 
потом, улыбаясь, уточняет:

– А вы ведь не только 
меня спасли, но и мое буду-
щее.

пгт. Крапивинский.
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Всего таких патрулей 
будет четыре. Весной, 
летом и осенью они будут 
контролировать цент-
ральные парки и скверы, 
спальные районы, прогу-
лочные зоны, загородные 
участки. Особое внима-
ние будет уделено охране 
правопорядка в дворовых 
территориях, в темных 
местах, где нередко соби-
раются группы хулиганов 
и подстерегают своих 
жертв грабители. По ин-
формации пресс-службы 
ГУВД по Кемеровской 
области, в России юркие 
и маневренные скутеры 
уже успешно зарекомен-
довали себя на милицей-
ской службе, например, в 
Чебоксарах и Пскове. 

Деньги на покупку 

Не роскошь,  
а средство передвижения

скутеров были выделены 
из городской казны. На-
чальник ГУВД по Кемеров-
ской области генерал-лей-
тенант милиции Алек-
сандр Елин уверен, что эти 
новые мобильные средства 
передвижения должны 
помочь киселевским ми-
лиционерам оперативнее 
реагировать на сигналы. 
Кстати, он сам лично оп-
робовал поступившую «на 
вооружение» новую техни-
ку и остался ею доволен.

Напомним, что за пос-
леднее время это не единс-
твенное техническое нов-
шество в парке кузбасской 
милиции. Так, в прошлом 
году в Кемерове появи-
лись велосипедные мили-
цейские патрули, которые 
тоже нацелены на борьбу 
с уличной преступностью. 
В областном центре со-
трудники патрульно-пос-
товой службы на горных 
велосипедах патрулируют 
прогулочные пешеходные 

зоны, ставшие излюблен-
ными местами отдыха го-
рожан, например, те же 
парки Жукова и Комсо-
мольский, бульвар Стро-
ителей, Парк чудес. По 
словам заместителя на-

чальника УВД по г. Кеме-
рово полковника мили-
ции Олега Матвеева, вело-
сипеды на милицейской 
службе уже доказали свою 
востребованность: на них 
легче следить за поряд-

ком, а также догонять 
грабителей.

Судя по зарубежному 
опыту, полицейские до-
вольно давно и успешно 
пересели на велосипеды и 
скутеры и в США, и в ста-
рой доброй Англии, и в 
Австрии, и во Франции, и 
в Китае. Во многих случа-
ях это объясняется не 
только большей манев-
ренностью на узких улоч-
ках и среди прогуливаю-
щихся отдыхающих, но и 
экономичностью. И хотя 
такое полицейское транс-
портное средство имеет 
ряд недостатков (напри-
мер, его нельзя использо-
вать для перевозки пре-
ступников), сторонники 
велосипедов и скутеров 
считают их «плюсы» бо-
лее весомыми. В частнос-
ти, помимо всего прочего 
это помогает полицейс-
ким поддерживать непло-
хую физическую форму.

Кстати, в некоторых 
европейских столицах 
созданы даже специаль-
ные полицейские подраз-
деления, которые несут 
службу на роликовых 
коньках. Их, например, 
можно встретить в самом 
центре Парижа, возле 
Лувра и в парке Тюильри, 
и рядом с ними очень 
любят фотографировать-
ся многочисленные ту-
ристы.

Владимир СЕРГЕЕВ.
Всеволод  

ВЛАДИМИРОВ.

В Киселевске  
впервые  
в Кузбассе  
появятся  
необычные 
милицейские  
патрули –  
на скутерах.  
Они  
будут охранять 
общественный 
порядок  
и противо-
действовать  
уличной 
преступности. 
Пока в качестве 
эксперимента.

Киселевские милиционеры в этом году пересели на скутеры…

 ... а кемеровские в прошлом – на велосипеды.

Чтобы разобраться, по-
чему именно кузбасский 
уголь уходил контрабанд-
ными эшелонами в Слова-
кию, на теплоэлектростан-
цию «Вояны», обратимся к 
истории. В 70–80 годах про-
шлого столетия СССР стро-
ил в странах социалисти-
ческого лагеря, входящих в 
Совет экономической взаи-
мопомощи (СЭВ), электро-
станции, которые работали 
только на угле марки Д. 
Таким образом, советское 
правительство могло не 
беспокоиться насчет сырь-
евой зависимости своих 
союзников по Варшавско-
му договору. Мощную теп-
лоэлектростанцию постро-
или и в городе Вояны, рас-
положенном на востоке 
Чехословакии, неподалеку 
от границы с Украиной. 
Станция обеспечивала 
энергией и теплом боль-
шую территорию и «пита-
лась» исключительно куз-
басским углем. После рас-
пада СССР были налажены 
сотни нелегальных путей 
отправки угля за рубеж. 
Словацкий городок Вояны 
не стал исключением…

Два года назад к кузбас-
ским транспортным мили-
ционерам обратились опе-
ративники Кемеровской 
таможни. Уже довольно 
давно у них «висело» уго-
ловное дело о контрабанде 
угля: мол, не получается 
доказать вину подозревае-
мого… 

Сотрудники оператив-
но-разыскной части Куз-
басского УВД на транспор-
те пообщались с главным 
фигурантом этого уголов-
ного дела – Максимом 
Верховым, предоставив-
шим на таможню подлож-
ные документы. Ранее Вер-
хов работал инженером на 
угольном разрезе и пре-
красно разбирался в тон-
костях угледобычи и раз-
личных марках угля. 

Поначалу показания 
Верхова сводились к тому, 
что он якобы из-за страха 
перед расправой работал 
на неких Сидорова и Дени-
сова. Максим уверял: один 
давал ему указания, а дру-
гой предоставлял средства 
на сделки с иностранным 
партнером, а потом заби-
рал выручку.

Как выяснили сотруд-
ники ОРЧ, к тому времени 
Сидорова и Денисова уже 
давно не было в живых. 
Получается, что спросить 
не с кого. Казалось, рассле-
дование зашло в тупик. Но 
транспортные милиционе-
ры все-таки нашли зацеп-
ку. Небольшую, но вполне 
реальную. Дело в том, что 
документы фирм-однодне-
вок, через которые в Сло-
вакию уходили контрабан-
дные эшелоны угля, с рос-
сийской стороны подписы-
вались с легкой руки неко-
его Васильева. Тот оказался 
вовсе не бизнесменом, а 
обыкновенным новосибир-
ским бомжем, на имя ко-
торого оформлялись бума-
ги. Эти договора отправля-
лись иностранному парт-
неру – фирме, зарегистри-
рованной в одной из стран 
Средиземноморья. Спра-
шивается, так с кем же 
тогда работали иностран-
цы?

Милиционеры разыс-
кали в Москве представи-
теля заморской фирмы, 
покупавшей этот кузбас-
ский уголь. Транспортным 

милиционерам он пояс-
нил, что работал не с «ми-
фическими» покойниками 
и бомжами, а непосредс-
твенно с Верховым. Под 
давлением вскрывшихся 
фактов Верхову пришлось 
поведать, каким образом 
происходила контрабанда 
«черного золота».

…Несколько лет назад 
он ушел с угольного пред-
приятия, однако деловые 
контакты у него остались. 
Через них Верхову удалось 
заполучить документы и 
сертификаты для работы с 
таможней и проведения 
сделок с иностранным им-
портером. Чтобы перево-
дить и получать деньги за 
уголь, Максим купил в 
Новосибирске несколько 
фирм-однодневок, заре-
гистрированных на бом-
жей. По оперативной ин-
формации, торговлей та-
кими сомнительными 
конторами в Новосибирс-
ке занимается некая супру-
жеская чета. Они искали 
по городу бездомных и 
любителей выпить, за сим-
волические 500 рублей 
договаривались с ними на 

несколько поездок к юрис-
там. И к услугам «клиен-
тов» одна за другой появ-
лялись неприметные фир-
мочки, через которые меж-
ду контрабандистами и 
импортерами заключа-
лись сделки. 

Когда «фирма» была 
готова, оставалось найти 
требуемый для заграницы 
уголь марки Д. Его нетруд-
но было по дешевке купить 
у «черных копателей», ра-
ботавших в окрестностях 
Прокопьевска, где есть не-
мало заброшенных выра-
боток старых угольных 
разрезов, а в некоторых 
местах угольные пласты 
выходят почти на поверх-
ность. Поэтому для неле-
гальных угледобытчиков 
достаточно просто при-
гнать туда технику, снять 
верхний слой и начать ко-
пать.

После этого Верхову 
оставалось лишь оформить 
фиктивные документы о 
том, что этот уголь якобы 
добыт на одном из проко-
пьевских предприятий, 
предоставить их в тамож-
ню и отправить уголь в 

город Вояны. По оценкам 
специалистов, всего по 
подложным документам 
через подставные фирмы с 
2006-го по 2007 год в Сло-
вакию ушло более 200 (!) 
контрабандных вагонов с 
кузбасским углем. При-
быль от такого «бизнеса» 
составила почти 24 милли-
она рублей. По информа-
ции пресс-службы Кузбас-
ского УВД на транспорте, 
на покупку угля у «черных 
копателей» было затраче-
но в пять раз меньше де-
нег…

– В суд переданы уго-
ловные дела по 6 эпизодам 
контрабанды и 17 фактам 
отмывания денег, – расска-
зывает заместитель началь-
ника ОРЧ Кузбасского УВД 
на транспорте Михаил 
Барков. – Обвиняемому 
грозит лишение свободы 
на срок до пяти лет.

Тем временем опера-
тивники Кузбасского УВД 
на транспорте продолжа-
ют работу по выявлению 
подобных криминальных 
схем и махинаций и уста-
навливают возможную 
причастность Верхова к 
другим аналогичным пре-
ступлениям.

Игорь ГУЛЯШКО.

P. S. Имена и фамилии 
фигурантов уголовного дела 
изменены.

Контрабанда  
ворованного угля

В суд города Прокопьевска передано 
уголовное дело о контрабанде кузбасского 
угля, который через подставные фирмы 
отправлял в Словакию житель небольшого 
городка в Новосибирской области.
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Тамара МА ЛЫШ КИ НА.
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Южное происхожде-
ние не помешало культу-
ре освоить северные тер-
ритории — растение весь-
ма холодостойкое, всходы 
легко переносят весенние 
заморозки, а семена начи-
нают прорастать при 3-5 
градусах тепла. Укроп не 
требователен к почвам, 
расти может везде, не 
нуждается в поливах, пос-
кольку жесткий корневой 
стержень способен «до-
бывать» влагу с нижних 
горизонтов почвы.

Такая неприхотли-
вость породила убежде-
ние, что укроп растет сам 
по себе, словно возникая 
из неоткуда. В какой-то 
мере это действительно 
так: если оставить вызре-
вать несколько зонтиков 
с семенами, часть из них 
прорастет. Но для этого 
нужны условия, напри-
мер, нетронутая почва 
— после осенней пере-
копки всходов укропа не 
будет. Сидератные посе-
вы тоже сокращают чис-
ло самостоятельных всхо-
дов укропа — мощная 
зеленка угнетает слабые 
ароматные кустики. Так 
что подсев культуры не-
обходим, тем более что 
сейчас есть интересные 
новые сорта.

Какой укроп растет у 
нас в садах, сказать труд-
но, скорее всего это полу-
одичавший Грибовский. 
Долгое вегетативное раз-
множение, переопыление 
с зонтичными сорняками 
лишило растение сорто-
вых признаков, потому на 
них мало листьев, кото-
рые к тому же быстро 
грубеют, годятся разве 
что в заготовки, но никак 
не в салаты.

Выбирая сорт, надо 
помнить, что раннеспе-
лые сорта начинают фор-
мировать зонтик через 
полтора месяца после 
всходов. Период уборки 

Укроп:  
и приправа,  
и лекарство

Это однолетнее перекрестноопыляющееся рас-
тение семейства зонтичных пришло к нам из Пер-
сии и Индии, где и сейчас произрастает в диком 
виде. На Востоке в пищу и как лекарственное средс-
тво употребляется с древности, возделывание же в 
Европе и на Руси началось с X века.

зелени у них начинается 
через 25-35 дней и длится 
около недели. Именно 
такие сорта пригодны для 
получения ранней зелени 
и заготовки семян для 
консервирования. Кстати, 
в рассолы и маринады 
лучше класть именно се-
мена, а не зелень, особенно 
если не прибегать к стери-
лизации, а использовать 
прием двух-трехкратной 
заливки — зелень больше 
подвержена сквашива-
нию.

Из раннеспелых сортов 
хорошо зарекомендовали 
себя Грибовский, Зонтик, 
Дальний, усиленной аро-
матичностью отличаются 
Пикантный и Преобра-
женский.

Среднеспелые сорта 
укропа готовы к уборке на 
зелень спустя 40-42 дня 
после появления всходов, 
период сбора зелени длит-
ся около двух недель, убор-
ку на специи (семена) на-
чинают через 80-85 дней. 
Из этой группы широко 
известны сорта Анна, Кас-
ленский, Лесногорский, 
новинки — Геркулес, Дилл, 
Севастопольский. Послед-
ний отличается сильной 
облиствленностью, раски-
дистым кустом, с кв. метра 
дает до полутора кило-
граммов зелени.

Позднеспелым сортам 
присущи медленное стеб-
левание, продленный срок 
технической спелости лис-
тьев и розеток. К уборке 
зелени приступают через 
40-45 дней после появле-
ния всходов, на специи 
убирают через 105-110 
дней. То есть зелень остает-
ся нежной и сочной почти 
два месяца. К этой группе 
относятся сорта Суперду-
кат, Иней — с сизо-зелены-
ми листьями, Кутузовский 
и Мораван.

В последние годы се-
лекционеры предложили 
кустовые сорта укропа 

Аллигатор, Амазон, Бо-
рей, Буян, Салют, относя-
щиеся к группе позднес-
пелых. У них мощный, 
сильно разветвленный 
куст, крупная розетка 
листьев. Высевать их сле-
дует разреженно, рассто-
яние между растениями 
должно быть не менее 25 
см, иначе стебли будут 
вытягиваться, куста не 
образуется. Зелень долго 
остается сочной, зеленой, 
убирают ее многократно, 
сначала при прорежива-
нии, потом срезая боко-
вые побеги и отдельные 
листья.

Для любителей мод-
ных декоративных ого-
родов интерес представ-
ляет сорт Павлин с силь-
ным восковым налетом 
и интенсивной антраци-
товой окраской молодых 
листьев. А также Само-
цвет,  отличающийся 
красноватой окраской 
листьев.

Если не получится 
завести чистосортный 
укроп, тоже не беда. И у 
полуодичавшего зелень 
содержит массу витами-
нов и набор таких мине-
ральных веществ, как ка-
лий, магний, кальций, 
железо. Ограничений 
при потреблении ее нет, 
разве что беременным не 
следует вкушать укроп 
пучками.

В этом сезоне розы из 
зимовки вышли весьма 
ослабленными. Более 
всего пострадали новые 
посадки, особенно не 
успевшие освоиться в 
нашем климате расте-
ния из Голландии.

Затяжные холода 
тоже не способствовали 
нормальному развитию 
роз, а только наступило 
тепло — новая напасть: 
кусты атаковали вреди-
тели.

С наибольшей силой 
свирепствуют розанные 
пилильщики. Это крупно-
крылые насекомые, ли-
чинки и куколки которых 
зимуют в почве. Весной 
пилильщики откладыва-
ют яйца под кожицу лис-
тьев  или молодых побе-
гов. Из яиц появляются 
зеленовато-белые личин-
ки-гусеницы, которые 
проникают внутрь побега 
и, выедая ткани, движутся 
по нему вверх или вниз. В 
этой стадии вредителей 
заметить трудно, можно 
только догадаться, что они 
стали причиной усыхания 
новых веточек. Окрепнув, 

личинки-гусеницы явля-
ют себя миру, питаясь 
соком формирующихся 
бутонов. Почти незамет-
ная глазу дырочка на бу-
тоне означает полную ги-
бель его — цветок уже не 
раскроется.

Личинки-гусеницы не-
велики (для лучшего пред-
ставления их размеров мы 
сфотографировали пред-
ставителя этого зловред-
ного племени на спичеч-
ном коробке), но ущерб 
наносят огромный.

Борьба с пилильщика-
ми заключается в ранневе-
сеннем рыхлении почвы, 
удалении пораженных 
побегов до здоровой тка-
ни, ручном сборе личинок, 
при большом заселении 
— опрыскивании препа-
ратами типа актеллик.

Активничает и розан-
ная листовертка, которая 

так усердно объедает края 
листьев, что может ого-
лить куст полностью. Зи-
мует вредитель в почве, 
удобно устроившись в ко-
коне, просыпается с на-
ступлением тепла и сразу 
принимается за свое злое 
дело. По виду личинка 
розанной листовертки 
похожа на личинку пи-
лильщика, разве что чуть 
больше в размерах, а кро-
ме того, на боку у нее тем-
ная полоска. Одна личинка 
за сутки-двое обнажает 
побег полностью, поэтому 
важно не допустить их 
расселения.

Рыхление почвы вес-
ной несколько снижает 
численность вредителей, 
потом помогут только 
опрыскивания препарата-
ми типа «Искра» и други-
ми от листогрызущих на-
секомых.

Тли на розах пока не 
видно, но погода весьма 
благоприятствует разви-
тию этого вредителя. Ро-
занная тля опасна расте-
нию сама по себе, посколь-
ку, питаясь соками, ослаб-
ляет его. Но самое главное 
— на выделениях тли по-
селяется сажистый гриб, 
споры которого вызывают 
необратимые заболевания 
роз, приводящие к их ги-
бели.

Уничтожают розанную 
тлю, как и другую прочую, 
травяными настоями, оп-
рыскиваниями препарата-
ми «Искра» или фитоверм. 
Обработки проводят через 
каждые 10-12 дней.

Ведя борьбу с вредите-
лями, не следует забывать 
об общем уходе за кустами 
роз — в сушь поливать, 
вовремя давать подкорм-
ки. Ухоженные и обеспе-
ченные полноценным пи-
танием, ваши питомцы 
легче перенесут причинен-
ный им вред.

Фото  
Любови Кузнецовой.

Вредители 
атакуют розы

Розанная листовертка.Розанный пилильщик. 

Огурцы я обычно 
выращивала на на-
возной гряде, не забо-
тясь о формирова-
нии стебля. При вы-
ращивании в теплице 
без этого не обой-
тись. Не подскажете, 
как это лучше сде-
лать?

Галина БОРИСОВА.

Кемеровский район.

Формирование огуреч-
ных растений в теплице 
начинают вскоре после 
высадки рассады, которую 
аккуратно подвязывают 
прочным шпагатом, при-
крепляя его к проволоке.

Во-первых, следует ос-
лепить первые три междо-
узлия. Затем, при появле-
нии боковых побегов и 
первой завязи, обрезают 
побег на один огурец, при-
мерно наполовину высоты 
растения. Последующие 
плети формируют на два 
огурца; в высоких тепли-
цах (до 2 м высотой) мож-
но обрезать побеги и на 
три огурца.

Обрезку  проводят 
ножницами — меньше 
травмируется стебель, 
одновременно удаляют 
усы.

Как только основной 
побег вырастет несколько 
выше проволоки, плеть 
можно перекинуть через 
нее, продолжая подкручи-
вать шпагат под каждое 
междоузлие. Основной 
побег прищипывают, ког-
да он в своем возвратном 
движении на 30 см не до-
ходит до земли. Если поя-
вятся побеги второго и 
третьего порядка, все их 
формируют на один огу-
рец.

Поливы необходимы 
регулярные; для уменьше-
ния испарения влаги поч-
ву надо замульчировать 
перегноем или сухой ско-
шенной травой. Рыхления 
лучше заменить прокалы-
ванием — корни у огурцов 
находятся очень близко к 
поверхности, и даже лег-
кое шевеление земли при-
водит к травмам. Проколы 
вилами менее травматич-
ны, но надежно обеспечи-
вают проникновение воз-
духа к корням.

Подкормки проводят 
раз в 10 дней, совмещая с 
поливами. Лучше всего 

использовать настой ко-
ровяка или куриного по-
мета, сквашенной зеленой 
травы. Но этого может 
оказаться недостаточно. 
Если по краям листьев 
начнет появляться белая 
каемочка, а плоды будут 
менять форму на груше-
видную – растения испы-
тывают недостаток калия. 
Тогда надо подсыпать под 
корень древесную золу. 
При недостатке азота лис-
тья желтеют, огурцы при-
обретают клиновидную 
форму — тут надо срочно 
воспользоваться мочеви-
ной или увеличить дозу 
коровяка.

Кстати, подкормки не-
обходимы не только кор-
невые. Если поставить в 
теплицу емкость с коровя-
ком, залитым водой, выде-
ляемый углекислый газ 
будет играть роль внекор-
невой подкормки, что 
очень полезно растени-
ям.

Записала
Тамара  

ДМИТРИЕВА.

Огурец  
в теплице
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Семейный адвокат

Василий 
ДУБСКИЙ.
E-mail: spk@kuzbass85.ru
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Кроссворд

По горизонтали: 1. Еди-
ница реактивной мощности 
переменного тока. 3. Река, 
правый приток Оки. 8. Упа-
док сил, испытываемый 
после длительной работы. 9. 
Отверстие в русской печи 
для усиления тяги. 10. Буква 
греческого алфавита. 11. 
Коммерческие условия, оп-
ределяющие порядок пос-
тавки и оплаты товаров в 
международной торговле, 
учитывающие транспортно-
погрузочные операции. 15. 
Исключительное право на 
производство или продажу 
чего-либо. 16. Работник дан-
ного учреждения. 17. Мо-
мент, с которого ведется ле-
тоисчисление. 18. Парусное 
двухмачтовое судно с косы-
ми парусами. 

По  вертикали: 2. При-
садка к моторному топливу, 
повышающая его октановое 
число. 4. Коллективное ре-
шение или правительствен-
ное распоряжение. 5. Турк-
менское национальное блю-
до. 6. Род вечнозеленых тра-
вянистых растений. 7. Облас-
тной центр Украины. 12. 
Продукт механического со-
единения каких-либо ве-
ществ. 13. Вещество, являю-
щееся сильным наркотиком. 
14. Ручное орудие для обра-
ботки льна, домашняя крес-
тьянская утварь.
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В течение года я су-
жусь по поводу наследс-
тва с родственниками. 
При рассмотрении дела я 
вижу предвзятое отноше-
ние ко мне со стороны 
судьи. Вижу, что судья 
относится с симпатией к 
ответчикам. Я по данно-
му поводу заявила отвод 
судье. Но судья в отводе 
самого себя отказал. Раз-
ве может судья рассмат-
ривать отвод в отноше-
нии себя, если ему не дове-
ряет одна из сторон про-
цесса? Считаю это нару-
шением моих прав.

М.  
(по электронной почте).

По действующему 
Гражданскому процессу-
альному кодексу Россий-
ской Федерации заявлен-
ный отвод рассматривает 
тот же судья, в отноше-
нии которого и заявлен 

Кто рассматривает заявление 
об отводе судьи?

отвод. Такой порядок сни-
жает вероятность затяги-
вания рассмотрения дела 
вследствие недобросовес-
тного заявления кем-либо 
из лиц, участвующих в 
деле, необоснованных от-
водов судье. То есть если 
бы отвод рассматривал 
вышестоящий суд, то рас-
смотрение дела по сущес-
тву спора затягивалось бы 
на неопределенное вре-
мя.

Конституционный суд 
Российской Федерации 19 
марта 2009 года рассматри-
вал законность такого по-
рядка рассмотрения отвода 
судье. (Определение суда 
№ 172-О-О).

Суд указал, что в демок-
ратическом обществе учас-
тники судебного разбира-
тельства должны испыты-
вать доверие к суду, которое 
может быть поставлено под 
сомнение только на основе 

достоверных и обоснован-
ных доказательств.

В случае установления 
обстоятельств, вызываю-
щих сомнение в беспри-
страстности судьи, при 
рассмотрении апелляци-
онной или кассационной 
жалобы суд вышестоящей 
инстанции может напра-
вить дело на новое рас-
смотрение в ином составе 
судей.

Так что никакого нару-
шения прав нашего чита-
теля при рассмотрении его 
отвода судье не усматрива-
ется. 

Тяжелая атлетика
Штангист из Салаира Юрий Селютин завоевал 

малую серебряную медаль на юниорском первенс-
тве мира.

На соревнованиях, проходивших в Софии, наш 
земляк в дисциплине рывок показал второй результат, 
что и принесло ему малую медаль. Однако этого ока-
залось мало для более весомой награды. В весовой 
категории до 94 кг кузбасский спортсмен финиширо-
вал только четвертым. В общекомандном зачете сбор-
ная России, честь которой защищал в Болгарии Юрий, 
заняла второе место, пропустив вперед команду Ки-
тая.

Хоккей с шайбой
Новокузнецкий «Металлург» продолжает по-

полнять свои ряды. 
Контракт с клубом, давшим ему путевку в профес-

сиональный хоккей, подписал любимец местных бо-
лельщиков, один из лучших вратарей «сталеваров» за 
всю историю команды, чемпион России в составе ко-
манды «Салават Юлаев» Вадим Тарасов, вернувшийся 
в родной клуб из нижнекамского «Нефтехимика». 
Также наденет свитер «Металлурга» в  предстоящем 
сезоне нападающий нижегородского «Торпедо» Алек-
сей Косоуров. Продлил трудовое соглашение со «ста-

леварами» и лучший бомбардир сборной Казахстана 
на последнем чемпионате мира 34-летний нападаю-
щий Дмитрий Дударев.

Настольный теннис
Мужская сборная команда Кемеровской облас-

ти заняла первое  место на соревнованиях второго 
этапа  II летней Спартакиады молодежи России.

Чемпионами стали новокузнечане Владислав Пи-
няскин, Антон Постников и Александр Георгиев. Этот 
успех позволит нашим теннисистам принять участие 
в финальной стадии спартакиады, которая пройдет в 
Санкт-Петербурге в августе. 

Футбол
В Новокузнецке проходит отборочный турнир 

Профессиональной футбольной лиги России сре-
ди команд юношей 1996 года рождения.

Состоялось три тура. Юная поросль новокузнец-
кого «Металлурга-Кузбасса» выиграла у «Читы» - 3:1 
и уступила «Сибиряку» - 0:1, а также барнаульскому 
«Динамо»  - 2:4. Кемеровский «Кузбасс» проиграл 
красноярскому «Металлургу-Енисею» - 0:2 и сыграл 
вничью с иркутским «Радиан-Байкалом» - 2:2 и омским 
«Иртышом» - 1:1. Таким образом, в плей-офф из наших 
команд попали лишь новокузнечане.

Сергей ИВАНОВ.

В этОт ДеНь РОДИлИСь
1881. Григорий КОТОВСКИЙ, красный командир, 

герой гражданской войны.
1908. Марина ЛАДЫНИНА, киноактриса («Тракто-

ристы», «Богатая невеста», «Свинарка и пастух», «В шесть 
часов вечера после войны», «Кубанские казаки»).
В этОт ДеНь УШлИ

1996. Микаэл ТАРИВЕРДИЕВ, композитор.



С Днем  
рождения,  

Междуреченск!
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-Сергей Федорович, 
кузбассовцы знают, 

что Междуреченск явля-
ется флагманом угледо-
бычи в Кузбассе. Но ведь 
не только углем он сла-
вен … 

- Самая главная задача, 
что я вижу и ставлю перед 
командой, которой руко-
вожу,  - не растерять, а, 
наоборот, приумножить 
то, что сделали до нас наши 
предшественники. Приро-
да наделила город огром-
ными богатствами. Разве-
данных запасов каменного 
угля хватит еще лет на 80. 
Значит, есть мощная перс-
пектива. Плюс историчес-
ки так сложилось, что здесь 
хороший потенциал кад-
ров. Именно люди состав-
ляют главную ценность. Я 
искренне благодарен меж-
дуреченцам за тот вклад, 
что внес каждый в разви-
тие города. Горняки и ком-
мунальщики, педагоги и 
работники культуры, ме-
дики, предприниматели, 
работники управления 
социальной защиты насе-
ления – все вместе мы со-
здали в городе атмосферу 
социальной стабильности 
и возможности дальней-
шего развития. И  это одно 
из наших главных дости-
жений!

Сегодня Междуреченск 
– один из самых динамич-
но развивающихся городов 
Кузбасса. Причем разви-
тие идет по всем направле-
ниям: социальная сфера, 
коммунальное хозяйство, 
промышленность, малый 
бизнес... 

За пять последних лет, 
если за точку отсчета взять 
«золотой» юбилей города, 
сделано немало. По уров-
ню социально-экономи-
ческого развития Между-
реченск всегда входил в 
число лучших городов об-
ласти. В 2006 году он стал 
победителем V Всероссий-
ского конкурса экономи-
ческого развития России  
«Золотой рубль» в номина-
ции «Лучший город РФ по 
экономическим показате-
лям развития».

По итогам 2007 г. Меж-
дуреченск отмечен гран-
том в миллион рублей за 
3-е место среди городов 
области по социально-эко-
номическому развитию. В 
2008 году город занял 1-е 
место по объему промыш-
ленного производства, 
прибыли, налоговых пос-
туплений на душу населе-
ния, по уровню оплаты 
труда. 

Последние два года, 
прожитые в непростых 
условиях экономического 
кризиса,  еще раз показали 
общность интересов муни-
ципалитета и промышлен-
ников, скоординирован-
ную работу команды адми-
нистрации города и город-
ского Совета народных 
депутатов.

Кризис выявил умение 
руководителей угольных 
компаний в трудных усло-
виях (когда добыча угля 
снизилась на 40 %) прини-
мать важные для города 
решения. Сориентирова-
лись, не потеряли рынки 
сбыта, сохранили трудо-
вые коллективы, не сокра-
тили социальные програм-
мы, постепенно восстано-
вили экономику. При этом 
на развитие экономики и 
соцсферы предприятиями 
города направлено 9,2 
млрд. рублей. 

Предпринятые шаги в 
строительстве жилья, раз-
витии образования, здра-
воохранения, культуры, 
малого бизнеса позитивно 
повлияли на изменение 
демографической ситуа-
ции. На протяжении пос-
ледних пяти лет остается 
стабильной численность 
населения Междуреченска. 
А естественная убыль по 
сравнению с 2005 г. снизи-
лась почти в 10 раз.

Впереди у города но-
вый этап жизни и новые 
задачи, которые будут на-
правлены на повышение 
благосостояния горожан и 
улучшение условий их 
жизни.

- Благоприятные при-
родные условия, позво-
ляющие развивать здесь 

туризм и спорт, а глав-
ное,  пристальное внима-
ние к  этим вопросам 
власти сделали Между-
реченск спортивным 
городом. Не потому ли 
развитию физкультуры и 
спорта придается особое 
значение, что мэр Меж-
дуреченска - сам в про-
шлом чемпион Сибири 
и Дальнего Востока по 
боксу и до сих пор зани-
мается спортивным ту-
ризмом, баскетболом, 
плаванием, хоккеем, гор-
ными лыжами?

- Я глубоко убежден: 
сколько бы средств мы ни 
вкладывали в развитие 
здравоохранения, здоро-
вье человека в большей 
степени зависит от его 
образа жизни. И не пос-
леднюю роль в этом игра-
ют физкультура и спорт. 
Рекорды и достижения – 
не самоцель нашей рабо-
ты. Несоизмеримо важнее 
воспитание физически и 
морально здорового по-
коления.

Сегодня в городе куль-
тивируется 32 вида спорта. 
В семи спортивных школах 
занимаются более 4 тыс. 
детей. Это в 10 раз больше, 
чем было в 90-х годах. В 
прошлом году финансиро-
вание управления физ-
культуры и спорта  соста-
вило свыше 102 млн. руб-
лей. Мы продолжили ка-
питальный ремонт горно-
лыжной школы и Дома 
спорта. За счет внебюджет-
ных средств восстановили 
беговую дорожку в спорт-
комплексе им. Ленина. На 
более высокий уровень 
поставлен медицинский 
контроль за здоровьем 
спортсменов. По мере ос-
нащения диспансера сов-
ременным оборудованием 
он станет центром контро-

ля и реабилитации не 
только спортсменов, но и 
всех физкультурников.

К сожалению, эконо-
мический кризис внес кор-
рективы и в спортивную 
жизнь. Из-за сокращения 
финансирования приоста-
новил свою деятельность  
профессиональный хок-
кейный клуб «Вымпел», 
ушел в любительскую лигу 
баскетбольный клуб «Юж-
ный Кузбасс». Все это не 
лучшим образом сказалось 
на спортивных результа-
тах. Однако развитие мас-
сового спорта в городе не 
только не приостанови-
лось, но даже укрепилось. 
Спортивные школы пере-
ориентировали свою рабо-
ту. Сделали акцент на про-
ведение городских мероп-
риятий, сократили участие 
в выездных соревнованиях. 
Это потребовало восстано-
вить и построить  27 новых 
плоскостных сооружений 
во дворах и на территори-
ях предприятий. И как 
результат увеличилось 
число занимающихся 
спортом с 16 до 23 тысяч 
человек.

Подарком для всех лю-
бителей спорта в юбилей-
ном году станет открытие 
после капремонта спортза-
ла горнолыжной школы. 
Он будет оснащен универ-
сальным оборудованием и 
сможет принимать сорев-
нования самого высокого 
уровня по многим видам 
спорта. Причем это только 
начало преобразований 
горнолыжного комплек-
са. 

У нас есть надежда, что 
наш уникальный комп-
лекс трамплинов сможет 
уже в этом году получить 
международный сертифи-
кат. 

На всех встречах в тру-

довых коллективах мне 
задают вопрос о перспек-
тиве развития водных ви-
дов спорта. Уже выполне-
ны проекты на строитель-
ство  двух комплексов с 
бассейнами в западном 
районе. А вот о сроках ре-
ализации говорить пока 
сложно. 

Подобных увлекатель-
ных идей немало. Они 
связаны со стремлением 
города стать местом па-
ломничества для спорт-
сменов, туристов, натура-
листов, любых отдыхаю-
щих; создать целую индус-
трию экологического ту-
ризма и оздоровления. 
Для этого город развивает 
необходимую инфра -
структуру, гостиничный 
сервис, предлагает все для 
спорта, отдыха и путешес-
твий.

- В Междуреченске 
очень высок авторитет 
власти. Откройте секрет, 
из чего он сложился?

- Власти прежде всего 
необходимо доверие насе-
ления. А как его достичь? 
Меньше говорить, а боль-
ше делать. За последние 
годы нашим муниципали-
тетом действительно мно-
го сделано благодаря  по-
мощи собственников про-
мышленных предпри-
ятий, малого и среднего 
бизнеса, а также актив-
ной действенной помощи 
г у б е р н а т о р а  о б л а с т и  
Амана Гумировича Тулее-
ва. Но главное, что про-
изошло дальнейшее ук-
репление муниципальной 
власти. Я имею в виду вза-
имодействие власти с на-
селением. Выборы уже не 
раз доказали, что горожа-
не доверяют нынешней 
команде власти. Я очень 
дорожу этим доверием,  
потому что за ним стоит 
понимание людьми тех 
принятых властью реше-
ний, которые не всегда 
популярны. 

В этой связи вспомина-
ется, как 15 лет назад мы 
задались целью создать в 
городе цивилизованное 
жизненное пространство. 
Почему Междуреченск не 
имеет хороших дорог, 
красивых тротуаров, поче-
му не освещен внутри 
кварталов, почему парк 
так неухожен? Поставили 
эти вопросы и начали их 
решать. Задумали реконс-
труировать городской 
парк. Там росли тополя, 
которые уже падали от 
ветра, да болотный ивняк. 
И когда начали рубить эти 
заросли, некоторые горо-
жане сильно возмуща-
лись, писали письма в за-
щиту тополей. А сегодня 
посмотрите, как выглядит 
парк! Ухоженные аллеи, 

цветники, освещен каж-
дый уголок. Кто теперь 
будет жалеть о старых  
темных кущах? 

Когда  сложился авто-
ритет, люди видят,  что все 
инициированные преоб-
разования будут только во 
благо городу, что мы гото-
вы взять на себя ответс-
твенность и, если обеща-
ем, делаем. На том месте, 
где стоит великолепный 
ледовый дворец «Крис-
талл», 15 лет назад была 
котельная и 46 разномаст-
ных гаражей. Как трудно 
было убедить владельцев 
(а среди них было много 
начальников), что гара-
жам в центре города, у 
реки не место. Но сказали 
принципиально: «Сне-
сем!» – и снесли. Сегодня 
эта зона стала одной из 
красивейших в городе. 

Из приоритетов вырас-
тают и результаты. Они 
сегодня видны в любой 
сфере. Например,  мы осу-
ществили программу со-
циальной поддержки на-
селения, проведя комплек-
сную структурную пере-
стройку горсобеса. На 
месте отдела создали уп-
равление соцзащиты. Се-
годня оно имеет несколько 
структурных подразделе-
ний: построен пансионат 
для ветеранов войны и 
труда, успешно действует 
центр реабилитации для 
несовершеннолетних с 
приютом, центр помощи 
семье и детям. 

А по опыту работы на-
шего управления благоус-
тройства, транспорта и 
связи созданы подобные 
структуры в других горо-
дах области. Идею такого 
управления я привез из 
Америки. Целью муници-
пального предприятия 
УБТС стало не просто бла-
гоустройство городской 
территории, а создание 
цивилизованной среды 
для цивилизованных лю-
дей. 

Сегодня комплексны-
ми программами благоус-
тройства охвачен весь 
Междуреченск – от въезда 
в город до отдаленных по-
селков. Несмотря на все 
экономические сложнос-
ти, ни одна из программ не 
остановлена. 

Мы намерены поэтап-
но привести дорожную 
сеть города в соответствие 
с современными требова-
ниями качества, безопас-
ности и комфорта. Для 
этого приняли стратеги-
ческое решение и создали 
муниципальное предпри-
ятие «Городские дороги». 
Перед ним поставлены 
серьезные задачи: в бли-
жайшие 2-3 года модерни-
зировать производствен-
ную базу, заменить всю 
устаревшую технику, уве-
личить перечень выполня-
емых работ, обеспечить 
применение самых совре-
менных технологий. 

Планов немало. Нынче 
нам предстоит выполнить 
благоустройство трех буль-
варов, завершить реконс-
трукцию трех детских са-
дов, ввести 35 тыс. кв. мет-
ров жилья… И не в наших 
правилах останавливаться 
на достигнутом.

Ровесник Междуреченска,  
его мэр Сергей Федорович Щербаков  
бесконечно любит свой город.  
Здесь прошли его детство и юность,  
здесь он получил горняцкую закалку   
и достиг профессиональных высот.  
Здесь началась его политическая карьера. 
Кажется, сама судьба расставила общие вехи 
и для города, и для его мэра.  
Шахтерская забастовка 1989 года, случившаяся  
в Междуреченске и далее прокатившаяся  
по всей стране, сделала поворот и в судьбе   
Сергея Щербакова. Его, выходца из рабочей 
семьи, отлично знавшего нужды и чаяния 
горняков и уже имевшего опыт руководящей 
работы, на волне забастовочного движения 
междуреченцы избрали своим председателем 
горисполкома. Ему тогда поверили.  
С тех пор  вот уже 20 лет не сходит он  
с капитанского мостика. А горожане считают,  
что Междуреченску  с мэром очень повезло.  
Ведь Щербаков – настоящий хозяин.  
Он не отделяет себя от города, ему важна здесь 
каждая мелочь, каждая деталь: какого цвета 
будут фонари в парке, какой плиткой вымощен 
бульвар, как  выглядит то или иное здание…
 Тем, кто не был в Междуреченске, настоятельно 
советуем там побывать. Вы увидите вовсе 
не шахтерский, а скорее курортный город – 
чистенький, ухоженный и совсем не похожий 
на другие. «Город, на мечту похожий»,  
вдохновивший на лирические строки  
многих поэтов, сегодня по-прежнему молод, 
спортивен и устремлен в будущее. 

Здравствуй, город,  
на мечту  

похожий!

55 лет Междуреченску
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55 лет Междуреченску
История управляю-

щей компании «Дове-
рие» начинается с 2003 
года, когда в результате 
проведенного в Между-
реченске муниципаль-
ным управлением едино-
го заказчика жилищно-
коммунальных услуг 
конкурса к технической 
эксплуатации муници-
пального жилья бывшее 
МУП «Доверие» присту-
пило в новом качестве – 
как первое частное пред-
приятие в системе ЖКХ. 
Многие тогда предрека-
ли частнику-коммуналь-
щику быстрый крах. Но 
вопреки всем прогнозам 
общество с ограничен-
ной ответственностью 
выжило, показав пример 
другим бывшим ЖЭКам. 
И уже в следующем году 
весь муниципальный 
жилой фонд по конкурсу 
был передан для обслу-
живания частным пред-
приятиям – обществам с 
ограниченной ответс-
твенностью. 

Сегодня все они стали 
управляющими ком-

паниями. А значит, приба-
вилось ответственности 
перед жильцами, перед 
которыми теперь, согласно 
заключенному договору, 
управляющей компании 
надо ежегодно держать 
отчет. Вот и на столе дирек-
тора ООО УК «Доверие» 
Елены Павловны Беловой 
– целая стопка подготов-
ленных отчетов по каждому 
дому, где подробно в каж-
дой графе расписано, куда 
конкретно пошли деньги, 
уплаченные жильцами на 
содержание жилья.

В управляющей компа-
нии с согласия жильцов 
«Доверие» работает с гиб-
кими тарифами на содер-
жание жилья. Экономист 
предприятия Мария 
Шевелева рассказывает: 
«Производственный отдел 
нашего предприятия под-
готовил дефектные ведо-
мости на текущий ремонт 
каждого дома, на основе 
которых составляются сме-
ты. Наш отдел рассчиты-
вает тариф на содержание 
жилья и текущий ремонт 
для каждого дома с вклю-
чением всех видов работ, 
которые необходимо вы-
полнить. На собраниях 
собственником домов уп-
равляющая компания 
предлагает выполнить 
определенный объем ра-
бот в течение календарно-

го года. Собственники 
дома сами решают, какие 
виды ремонта им важнее 
на данный период. От объ-
ема работ и зависит та-
риф. 

На собрании мы по 
всем вопросам с жителями 
разговариваем конкретно, 
сколько что стоит и во что 
это выльется дополнитель-
но к установленному город-
ским Советом общему та-
рифу на содержание жилья 
(а он по городу составляет 
9,24 рубля). В течение года 
люди платят тот тариф, 
который они утвердили 
сами, а мы, исходя из этих 
денег, выполняем текущие 
ремонты, которые опреде-
лили жильцы.

По словам главного 
инженера Людмилы 
Фандюшкиной, в управ-

ляющей компании дейс-
твует компьютерная про-
грамма «Система подомо-
вого учета», которая позво-
ляет вести учет доходов и 
расходов по каждому дому. 
По итогам года проводит-
ся анализ и определяется 
финансовый результат. По 
некоторым домам, где есть 
положительный финансо-
вый результат, жильцам 
предлагаются дополни-
тельные виды работ: мож-
но, например, отремонти-
ровать подъезд, если жиль-
цы на общем собрании 
решат, что им необходимо 
подновить подъезды, и 
согласятся добавить опре-
деленную сумму; можно 
выполнить герметизацию 
швов, насколько позволят 
это сделать средства. 

Люди, которые стремят-
ся жить достойно, по-

нимают, что тарифы необ-
ходимо повышать. Они 
сами проявляют инициа-
тиву, проводят собрания, 
обсуждают, какой ремонт 
выполнить. Но у некото-
рых сохраняется иждивен-
ческая позиция. 

Сотрудники «Доверия» 
стараются все делать для 
того, чтобы пробудить со-
знание собственников. Ведь 
иначе, только стараниями 
коммунальщиков, нельзя 
будет навести порядок в 
домах и во дворах.

Чтобы связь населения 
и управляющей компании 
стала тесней, в феврале у 
ООО «УК «Доверие» поя-
вился свой сайт. Теперь 
жители могут общаться со 
своей управляющей компа-
нией через Интернет. Дейс-
твует не только рубрика 
«Вопрос-ответ». Сайт на-
полнен полезной инфор-
мацией для собственников 
жилья, это и разъяснение 
жилищного законодатель-
ства, нужные для собствен-
ников жилья сведения, и 
ответы на волнующие 
жильцов вопросы. Таким 
образом, коммунальная 
служба стала еще ближе к 
населению, а обратная 
связь - эффективней.

А началось все с того, 
что руководство ООО «УК 
«Доверие» решило со-
здать специальный отдел 
по работе с населением. 
Теперь специалисты ново-
го отдела встречаются с 
жителями, проводят соб-
рания, поддерживают 
связь со средствами массо-
вой информации, прово-
дят непосредственную 
работу с задолжниками и 
поддерживают сайт ком-
пании. 

А тем для обсуждения 
сегодня немало. Одна из 
них - оплата электроснаб-
жения мест общего поль-
зования. Скоро этот серь-
езный вопрос потребует 

решения. Сколько придет-
ся платить дополнительно 
жильцам за освещение в 
подъездах и за фонари на 
доме – будет зависеть от 
того, какие потери элект-
роэнергии в доме. Ведь у 
одних жильцов установлен 
счетчик, а у других его нет. 
Причем прописан в квар-
тире может быть один че-
ловек, а фактически про-
живать несколько. И все 
неучтенные расходы лягут 
на плечи остальных собс-
твенников. Чтобы этого не 
было, надо, чтобы в каж-
дой квартире были уста-
новлены счетчики. 

В связи с этим остро 
встанет и вопрос энерго-
сбережения: лампы в подъ-
ездах и фонари внутри-
квартального освещения 
должны быть с фотореле 
или регулироваться по 
времени. 

...Между тем в управ-
ляющей компа-

нии идет тщательная под-
готовка к юбилею города. 
Приведены в порядок дво-
ры, побелены бордюры, 
подновлены малые архи-
тектурные формы, выко-
шена трава на газонах. 

Управляющая компа-
ния «Доверие» поздравля-
ет всех горожан с днем го-
рода. И искренне желает, 
чтобы Междуреченск ста-
новился еще краше, а жи-
тели относились к работе 
коммунальщиков с пони-
манием, берегли и уважа-
ли их труд. Ведь только 
совместными усилиями 
можно навести порядок в 
домах и на придомовых 
территориях.

Залог  
успеха  в доверии

За эти два с небольшим 
года коллектив МУ «УР 
ЖКК» провел существен-
ную работу по подготовке 
к вхождению муниципаль-
ного образования «Между-
реченский городской ок-
руг» в региональную адрес-
ную программу по капи-
тальному ремонту много-
квартирных домов с учас-
тием средств государствен-
ной корпорации — Фонда 
содействия реформирова-
нию жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Благодаря 
этому за 2008 — 2009 годы 
удалось выполнить ремонт 
77 многоквартирных домов 
на общую сумму 185574 
тыс. рублей. При этом 
большая часть жилых до-
мов отремонтирована ком-
плексно, с применением 
современных материалов и 

технологий, обязательной 
установкой общедомовых 
приборов учета тепловой 
энергии, горячей и холод-
ной воды.

За минувший период 
широкое развитие получи-
ло внедрение новых форм 
управления жилищным 
фондом - на рынке предо-
ставления услуг по управ-
лению многоквартирными 
домами организованы и 
работают уже восемь част-
ных управляющих органи-
заций. С помощью специ-
алистов учреждения в 
Междуреченске с 2008 года 
создано 16 товариществ 
собственников жилья, 
включающих в себя 32 мно-
гоквартирных дома, а всего 
же на территории города 
сегодня зарегистрировано 
74 ТСЖ, объединяющих 92 

дома, что составляет 13% от 
общего количества много-
квартирных домов. Под-
рядчиками выполняется 
значительный объем работ 
по капитальному ремонту 
жилищного фонда, благо-
устройству придомовых и 
внутриквартальных терри-
торий. Кстати, на комплек-
сное развитие дворовых 
территорий с 2007-го по 
2009 год из городского бюд-
жета было затрачено 53 
миллиона рублей. А это 
отремонтированные при-
домовые территории 67 
многоквартирных домов с 
расширением проезжей 
части, обустройством «кар-
манов» для автомобилей, 
установленные игровые 
комплексы для детей и 
подростков, обновленные 
заезды во дворы.

В связи с тем, что основ-
ной задачей учреждения 
является развитие жилищ-
но-коммунального комп-
лекса, определены и реа-
лизуются краткосрочные и 
перспективные мероприя-
тия как по улучшению 
коммунальной инфра-
структуры, так и по укреп-
лению производственной 
базы предприятий, орга-
низаций жилищно-комму-
нальной сферы нашего 
города. Причем меропри-
ятиями предусматривает-
ся развитие инфраструкту-
ры не только в городской 
черте, но и в поселках, вхо-
дящих в муниципальное 
образование «Междуре-
ченский городской округ». 
Так, практически решена 
проблема водоснабжения 
поселков Ортон и Таеж-

ный, ведутся работы по 
прокладке магистрального 
водовода в поселок Усинс-
кий. Кроме этого, муници-
палитетом оказывается 
помощь междуреченцам, 
проживающим в индиви-
дуальном жилищном фон-
де, по прокладке и замене 
водопроводных сетей, для 
чего в смете расходов МУ 
«УР ЖКК» ежегодно закла-
дываются средства на про-
ведение работ на основе 
софинансирования с собс-
твенниками домовладе-
ний. Для нужд муници-
пальных предприятий 
каждый год предусматри-
ваются средства на приоб-
ретение специализирован-
ной техники и оборудова-
ния.

В целях дальнейшего 
перспективного развития 

жилищно-коммунального 
комплекса города Между-
реченска до окончания 
года намечено выполнить 
проекты, которые позво-
лят снять ряд проблем, 
существующих в настоя-
щее время. Это проектиро-
вание системы пылегазо-
очистки на котельных № 12 
и 4а-5а, напорного коллек-
тора на главной насосной 
станции, по установке до-
полнительного - четверто-
го – котла на районной 
коммунальной котельной, 
проектирование и монтаж 
автоматизированной сис-
темы контроля работы го-
родского водозабора. Воп-
лощение вышеуказанных 
проектов на объектах ЖКХ 
позволит уменьшить вы-
бросы вредных веществ в 
атмосферу, решит вопрос 
с дефицитом тепловой 
энергии для нужд жилищ-
ного фонда и объектов со-
циального, культурно-бы-
тового назначения, улуч-
шит качество предоставля-
емого населению города 
ресурса – питьевой воды.

В юбилейный для наше-
го родного города день от 
коллектива учреждения 
поздравляем всех междуре-
ченцев с праздником! От 
всего сердца желаем добра, 
счастья и удачи во всех на-
чинаниях!

Валерий ЮДИН.

Муниципальное учреждение «Управление развития  
жилищно-коммунального комплекса» города Междуреченска,  
созданное по инициативе главы города Междуреченска  
С.Ф. Щербакова, начало свою деятельность с января 2008 года. 
За относительно небольшой период времени учреждение, 
возглавляемое директором Вадимом Кузнецовым,  
получило признание и заслуженный авторитет. 

С прицелом  
на перспективу…

Детский городок.
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У офиса  
ООО «УК «Стройсервис» 
работница  
управляющей компании 
завершает покраску 
ограждения.  
А за ним уже 
прорисовываются   
своим будущим 
великолепием  
цветочные клумбы. 
В эти дни у работников 
«Стройсервиса»  
горячая пора.  
Не успел  
еще завершиться 
предыдущий 
отопительный сезон, 
длившийся в нынешнем 
году необычайно долго, 
как надо уже готовить 
жилой фонд к будущим 
холодам. Кроме того, 
затянувшаяся  весна 
отодвинула на июнь  
все благоустроительные 
работы и озеленение. 
Поэтому наряду  
с активной подготовкой 
к зиме сейчас  
в самом разгаре 
планировки  
территорий,  
посев газонной травы, 
оформление клумб 
и газонов, покраска  
малых архитектурных 
форм и металлических 
конструкций -  
от игровых комплексов 
до мусорных  
контейнеров,  
установка скамеек. 
Между тем  
нельзя забывать  
и о текущей работе  
по уборке территорий,  
вывозу 
крупногабаритного 
мусора, который 
оставляют жители, 
использующие летнее 
время для ремонта  
своих жилищ.

-Из повседневной теку-
щей работы склады-

вается успех  будущего ото-
пительного сезона.  Пока 
стоит сухая теплая погода, 
главный упор делаем на ре-
монт кровель, - говорит ди-
ректор ООО «УК «Строй-
сервис» Ирина Федоровна 
Кормщикова. - Привезен-
ный шифер сразу подается 
на крыши и пускается в 
дело, приготовлены совре-
менные материалы  бикрост 
и унифлекс для ремонта 
мягкой кровли на девяти-
этажках. Этим летом пред-
стоит выполнить ремонт 
трех  кровель – плоской и 
двух двускатных - по адрес-
ной федеральной програм-
ме. Сразу же на этих домах 
планируем установить теп-
лосчетчики». 

На подготовке к зиме 
управляющая компания 
планирует освоить около 7 
млн. рублей. Здесь уже ста-
ло традицией значительно 
опережать установленные 
планом объемы. В этом году, 
например, с плюсом  ожи-
даются работы по гермети-
зации межпанельных швов. 
Намечено выполнить около 
2 тысяч метров, что практи-
чески вдвое больше запла-
нированного объема. Ремонт 
недешев: погонный метр 
швов обходится в 350 руб-
лей, но прошлой суровой 
зимой именно на промерза-
ющие межпанельные швы 
были жалобы от жильцов.

Все текущие ремонты 
компания выполняет, акку-

мулируя средства на лице-
вых счетах каждого дома. В 
основе подомового учета - 
единый тариф на содержа-
ние жилья – 9, 24 рубля.  Но 
состояние домов разное, и 
для большинства домов 
этих денег не хватает. Мож-
но было бы сложить руки и 
не беспокоиться: будут де-
ньги – будет и ремонт. Но  
это не в правилах управля-
ющей компании. Все теку-
щие ремонты здесь выпол-
няют в полном объеме, за-
частую и в долг. Поэтому 
каждая подготовка  к зиме 

– не только большой труд и 
гарантия  безаварийной 
работы,  но и большие вло-
жения. Замененные  стояки 
отопления «Стройсервис» 
уже измеряет в километрах,  
запорную  арматуру – в 
тысячах штук. Кстати, в  
домах,  обслуживаемых 
«Стройсервисом», уже ниг-
де не осталось чугунной за-
порной арматуры, здесь 
давно перешли на шаро-
вую, более дорогостоящую, 
но более долговечную и 
окупающую себя в эксплу-
атации. Внедрение всего 

современного и передового  
отличает и выделяет  эту 
управляющую компанию 
среди других.

В Междуреченске ни для 
кого не секрет, что самые 
лучшие дворы по озелене-
нию удаются умельцам ком-
пании «Стройсервис», под-
тверждением тому - ежегод-
ные победы в городском 
конкурсе по благоустройс-
тву. Жилой фонд, находя-
щийся в обслуживании УК 
«Стройсервис», по сравне-
нию с другими управляю-
щими компаниями доволь-

но новый, поэтому старани-
ями коммунальщиков год от 
года дворы благоустраива-
ются и приобретают уют-
ный  и ухоженный вид. Вот 
и в нынешнем июне высаже-
но на клумбы и цветники 
придомовых территорий 7 
тысяч корней цветочной 
рассады: сальвии, петунии, 
бархатцев. Эти  растения 
неприхотливы и цветут до 
самых заморозков.

Цветы только высажены, 
а траву уже приходится в 
некоторых дворах скашивать 
повторно. К парку газоноко-
силок нынче добавится еще 
несколько, что позволит 
оперативно заменять вы-
шедшие из строя и подде-
рживать газоны в идеальном 
порядке. Работа во дворах не 
прекращается. Стрекот газо-
нокосилок слышен там и 
тут, уже скошена трава на 20 
тыс. кв. метров.

«Юбилейный для горо-
да год станет еще одним 
годом созидания для ООО 
«Стройсервис», - отмечает 
Ирина Федоровна. - Все ус-
пехи, которых достигло 
наше предприятие, - ре-
зультат самоотверженного 
труда коллектива, его энер-
гии и творчества. Я глубоко 
убеждена, что самое главное 
богатство «Стройсервиса» 
- это его люди, которые 
трудятся на благо города. В 
коллективе царит соревно-
вательный дух. Мы стараем-
ся создать такую атмосферу 
в коллективе, чтобы каждый 
человек здесь чувствовал 
себя уважаемым. И жиль-
цов научили уважать наших 
работников и их труд. И 
если жильцы не забывают 
оплачивать услуги комму-
нальщиков, ценят и берегут 
то, что создано их старани-
ями, - это для нас самая 
высшая награда».

В Междуреченске 
ООО «Лиана» - 
главный создатель  
ландшафтного дизайна.  
Чуть стает снег, 
а трудолюбивые 
озеленители  
уже формируют  
клумбы, ухаживают  
за кустарниками  
и деревцами, 
высаживают цветы.  
И все у них получается: 
цветы красуются  
до самых заморозков, 
деревца приживаются 
чуть ли не на асфальте, 
а объемные скульптуры 
и каркасные зеленые 
фигуры – вообще 
гордость и визитная 
карточка шахтерского 
города. Именно  
Междуреченск  
стал в нашей области 
пионером  
по изготовлению  
и установке   
зеленых фигур на улицах. 
За опытом к «Лиане» 
едут из других городов,  
а междуреченцы  
и гости с удовольствием 
фотографируются возле 
медвежонка, дельфинов, 
кораблика, кобры,  
кота и многих других 
забавных зверушек. 
И не случайно  
по итогам прошлого лета 
Междуреченск  
стал победителем  
в областном конкурсе 
«Зеленый сад –  
зеленый город» в группе 
средних городов. 

Тем летом озеленители  
особое внимание уделили 

обустройству газонов и цвет-
ников. Площадь цветников  
увеличилась  на 11% и соста-
вила 19 тыс. кв. метров. Были 
высажены тысячи деревьев и 
кустарников. Заполнены цве-
тущими растениями сотни 
вазонов. Вдоль основных ав-
томобильных магистралей 
сооружены увитые зеленью 
перголы - декоративные конс-
трукции-навесы.  

На улицах и в скверах до 
самых заморозков цвел пест-
рый ковер однолетников: 

петунии, бархатцы, сальвия, 
портулак, кохия, тюльпаны, 
розы – всего более 30 сортов 
растений. Каждый цветник 
озеленители из «Лианы» 
возводят по принципу цвето-
вой гармонии, вызывающей 
у человека положительные 
чувства и ощущения. Такая 
цветочная мелодия, постро-
енная на основе одного цвета 
с его различными оттенками 
и тонами, называется моно-
хромной. Палитра цветников 
ежегодно совершенствуется 
– в ходу краски от ярко-жел-
тых радостных тонов до крас-

ных, розово-фиолетовых.
Предпочтение лиановцы 

отдают однолетникам, кото-
рые каждый раз придают 
городу новый наряд.  Удиви-
тельно роскошны моно-
хромные петунии: их много-
образие сортов и оттенков 
создает в цветниках различ-
ные композиции. Заворажи-
вают ковры из сальвии, ци-
нерарии и бархатцев.   

Традиции творческого 
подхода к оформлению го-
родских улиц и скверов в 
Междуреченске зародились 
давно. Изначально этим за-
нимались муниципальные 
предприятия зеленого хо-
зяйства. С 2005 года их на-
следником стало ООО «Ли-
ана». «Лиане» достались 
производственная база, бок-
сы, техника. Теплицы и пар-
ники  возвели сами, укомп-
лектовали штат людьми, 
которые умеют холить и 
лелеять каждое растение. «С 
хорошими специалистами, 
- говорит Лариса Ринадов-
на Горченкова, директор 
ООО «Лиана», - работать 
всегда интересно. Коллектив 
«Лианы» сложился не из 
случайных людей.  Редко кто 
может похвастаться, что у 
него на предприятии есть 

специалисты со стажем ра-
боты в «зеленом хозяйстве» 
более 20 лет, а у нас их целая 
бригада. Им знаком каждый 
куст, каждое дерево в городе, 
они помнят, какое из них 
чем болело, как развивалось,  
росло. Кроме того, они явля-
ются наставниками молоде-
жи и вновь принятых рабо-
чих.  Поставив цель не оста-
навливаться на достигнутом, 
мы не экономим на обуче-
нии, считаем, что это не за-
траты, а инвестиции».

 По словам директора, 
объемы озеленения растут 
грандиозными темпами. 
Если в прошлом году выса-
дили 400 тыс. штук рассады, 
то нынче почти вдвое боль-
ше. В парке и скверах доба-
вилось 1800 деревьев: липы, 
рябины, сибирской ели.

 «Лиана – красивое, ро-
мантичное и все время тяну-
щееся вверх растение. Мы 
назвали наше предприятие 
именно так, потому что ве-
рим, что наша «Лиана» будет 
расти и стремиться к новым 
высотам. А высоты эти без-
граничны, - улыбается Лари-
са Ринадовна, - в юбилейном 
году, например, глава города 
поставил нашему предпри-
ятию задачу  сделать настоя-
щий прорыв в озеленении».

Задача будет по силам, 
считают в «Лиане». Скоро на 
улицах и бульварах появят-
ся новые композиции: «Му-
зыка лета» в виде рояля; 
полосатая каркасная «пчел-
ка» с красивыми кружевны-
ми крылышками. На «Тещи-

ном» перекрестке, который 
междуреченцы прозвали 
так из-за стоящей там зеле-
ной фигуры кобры, появит-
ся другая  «теща», более 
современная, изящная и 
даже гламурная. Пара гра-
циозных лебедей украсит 
парк ветеранов.

В городском парке будет 
установлена новая компози-
ция из 10 стеклянных кубов, 
украшением которых станут 
цветы и фотоэкспозиции. 

Из Липецка прибыл цве-
тущий фонтан с уникальной 
дренажной системой, благо-
даря которой  цветы в кашпо 
хорошо приживаются, не 
требуя частого полива. Дру-
гая новинка – мобильное 
дерево, представляющее 
собой контейнер с металли-
ческим каркасом для кашпо, 
который можно перемещать 
в любое место. Здесь размес-
тятся каскадные петунии. 
Украшением улиц станут 
четыре «бутона» из металло-
конструкций, в которых 
тоже будут цвести однолет-
ники. Такие «бутоны» мож-
но увидеть в Москве, Орле и 
Липецке, теперь они есть  
и в шахтерском Между- 
реченске.

А в горпарке уже от-
крылся лабиринт из карли-
ковых елочек. Полторы ты-
сячи елей хитрыми зигзага-
ми выстроились в направле-
нии реки Усы.

 И это еще не все. К Дню 
шахтера «Лиана» обещает 
порадовать горожан новыми 
сюрпризами… 

УК «Стройсервис»:  
летние заботы о зиме

Цветочная 
мелодия города 

Последние  штрихи наступившего лета.
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55 лет Междуреченску

Санаторий «Солнеч-
ный», долгое время 
остававшийся визит-

ной карточкой Междуре-
ченска, сегодня пережива-
ет не лучшие времена. Его 
персонал помнит, каким 
спросом пользовались пу-
тевки еще несколько лет 
назад. Ехали сюда кузбас-
совцы с заболеваниями 
сердечно-сосудистой и 
нервной системы, дыха-
ния, опорно-двигательного 
аппарата, профессиональ-
ными заболеваниями.

С 2003-го по 2009-й 
здесь функционировало 
отделение долечивания 
для больных, перенесших 
острый инфаркт миокарда 
и нестабильную стенокар-
дию. За эти годы было 
пролечено более полутора 
тысяч человек из городов 
юга Кузбасса.

Отделение отличали 
хорошая диагностическая 
база, соответствующая 
современным стандартам 
медикаментозная терапия, 
широкие возможности 
использования физичес-
ких факторов в реабилита-
ционном процессе. «В 
нашу задачу входил очень 
важный - второй этап реа-
билитации, во многом 
определяющий исход бо-
лезни. За 24 дня пациента, 
вставшего с больничной 
койки, мы успешно гото-
вили к активной домашней 
жизни, а порой и к труду. 
Помимо общепринятой 
программы физических 
нагрузок – лечебной гим-
настики в зале, дозирован-
ной ходьбы, занятий на 
тренажерах – изюминкой 
«Солнечного» в реабили-
тационном процессе было 
использование гимнасти-
ки в бассейне, плавания», 

- рассказывает Марина 
Башкатова, заместитель 
директора санатория по 
медицинской части. 

Но в 2010 г. из бюджета 
Фонда социального страхо-
вания исчезла статья «До-
лечивание».

Финансирование те-
перь предусматривается за 
счет средств региональных 
бюджетов, для которых 
сохранение существующих 
объемов – ноша неподъем-
ная. А, следовательно, 
больные, перенесшие тя-
желые заболевания, теря-
ют возможность пройти 
курс долечивания в санато-
риях. «И то, что мы плани-
ровали расширять у себя, 
пришлось сворачивать», - 
сетует директор санато-
рия Елена Савва.

В сложившихся услови-
ях единственным реаль-
ным источником дохода 

становится оздоровление 
льготных категорий граж-
дан - получателей набора 
социальных услуг, но фак-
тическая себестоимость 
лечения в санаториях несо-
измеримо выше, чем стои-
мость «социальных» путе-
вок. Поэтому, даже оздо-
равливая значительное 
количество инвалидов, 
сложно избежать финан-
совых потерь.

С окончанием летнего 
оздоровительного сезона 
с сентября по май санато-
рий ожидает очередная 
проблема заполнения. 
Преодолеть сложности 
руководство «Солнечного» 
пытается с помощью го-
родской власти. «Недавно 
состоялось заседание кол-
легии администрации, где 
обсуждался вопрос о пер-
спективе развития санато-
рия, - говорит Елена Вла-

димировна. - Для оздоров-
ления льготных категорий 
населения по социальной 
программе на 2010 год из 
бюджета выделено 1,5 
млн. руб. Пытаемся вос-
станавливать прежние 
связи с крупными пред-
приятиями соседних горо-
дов. 

Еще одно перспектив-
ное направление - это 
увеличение доходности от 
оказания платных услуг. 
Работаем со страховыми 
компаниями по догово-
рам добровольного меди-
цинского страхования. 
Предложили комитету 
образования проводить у 
нас в бассейне уроки физ-
культуры. Определенную 
часть надежд возлагаем 
на бюджетное финанси-
рование. Со своей сторо-
ны, стараемся приложить 
все усилия, чтобы подде-

ржать и расширить су-
ществующую базу, сохра-
нить сформировавшийся 
высокопрофессиональ-
ный, работоспособный 
коллектив». 

Удивительно, но люди 
часто едут, например, в 
Белокуриху принимать 
процедуры, которые есть 
рядом, в том же «Солнеч-
ном». В санатории хорошо 
оснащенный кабинет фун-
кциональной диагностики 
с современным ЭКГ-аппа-
ратом, спирографом, ком-
пьютеризированными 
комплексами для проведе-
ния проб с дозированной 
физической нагрузкой 
(велоэргометрии) и суточ-
ного мониторирования 
ЭКГ по Холтеру. 

Здесь есть все виды 
аппаратной физиотера-
пии, различные виды мас-
сажа (ручной, подводный 
душ-массаж, гидромас-
саж, вибрационный, меха-
нический); бальнеотера-
пия (аэро-, гидроаэрован-
ны, камерные, лекарствен-
ные ванны, в том числе 
модифицированные гря-
зевые, и души: Шарко, 
циркулярный, дождевой, 

Виши); кислородотера-
пия, спелеотерапия, инга-
ляторий, теплолечение. 

Пациенты с компресси-
онными синдромами поз-
воночника оценили уста-
новку для подводного вы-
тяжения позвоночника на 
горизонтальной подвиж-
ной платформе.

 В комплексе с бассей-
ном две сауны, зал лечеб-
ной физкультуры и трена-
жерный зал. Оборудова-
ние санатория постоянно 
обновляется: приобретены 
установка для проведения 
сухих углекислых ванн, 
магнитотурботрон, кисло-
родоконденсатор с коктей-
лером, современные аппа-
раты для физиотерапевти-
ческих процедур, в т.ч. 
лазеротерапии, 10 трена-
жеров для лечебной физ-
культуры, 4-камерная галь-
ваническая ванна... 

«Мы принимаем отды-
хающих на любой срок. Но 
чтобы получить полноцен-
ное лечение, потребуется 
не менее 10-12 дней. Тем не 
менее у нас есть и путевки 
выходного дня, и путевки 
«Мать и дитя» (дети с 5 лет) 
с сентября по май», - гово-
рит руководитель учреж-
дения.

«Солнечный» подой-
дет и для туристов, кото-
рые хотели бы сочетать 
комфортное проживание, 
активный отдых на приро-
де и лечебно-оздорови-
тельные процедуры. Пос-
кольку санаторий распо-
ложен практически в го-
роде, от которого его отде-
ляет русло Усы, к услугам 
отдыхающих все культур-
ные и развлекательные 
заведения Междуреченс-
ка. Тел. (факс) 8(384-75) 
4-51-23.

За здоровьем –  
в «Солнечный»!

В санатории «Солнечный» в разгаре летний 
оздоровительный сезон для детей угольщиков. 134 
ребенка работников «Распадской», «Междуречья» 
и «Южкузбассугля» отдыхают и лечатся. Особенно 
нравится им бассейн. Пока вода в реке холодная, 
в 25-метровом бассейне с гейзерами – просто раз-
долье! А на третьем-четвертом сезоне «Солнеч-
ный» примет на отдых детей бюджетников. Всего 
в летнем лагере оздоравливающего типа четыре 
смены. Во время детских заездов здесь работают 
педиатры и узкие специалисты – невролог и ор-
топед. Причем детский ортопед теперь в штате 
санатория постоянно, поэтому лечение детей с 
нарушениями опорно-двигательного аппарата, 
осанки и плоскостопием приобрело последова-
тельный характер.

Филиал государствен-
ного образовательного 
учреждения  высшего 
профессионального об-
разования «Кузбасский 
государственный техни-
ческий университет» в  
г. Междуреченске создан 
в соответствии с прика-
зом Министерства обще-
го и профессионального 
образования РФ № 1269 
от 21 мая 1998 года. 

Филиал КузГТУ в Меж-
дуреченске имеет все необ-
ходимое для качественного 
образования: собственное 
здание с современными 
аудиториями и лаборато-
риями, высокопрофессио-
нальный коллектив препо-
давателей. Образователь-
ный процесс постоянно 
совершенствуется, внедря-
ются современные иннова-
ционные технологии и 
методики преподавания. В 
профессорско-преподава-
тельский состав филиала 
приглашены высококвали-
фицированные специалис-
ты предприятий и учреж-
дений города, которые пе-
редают студентам свой 
практический опыт.

Обучение ведется по 
специальностям:

• «Открытые горные 
работы»;

• «Подземная разра-
ботка месторождений по-
лезных ископаемых»;

• «Горные машины и 
оборудование»;

• «Государственное и 
муниципальное управле-
ние»;

• «Социально-культур-
ный сервис и туризм»;

• «Финансы и кредит»;
• «Бухгалтерский учет, 

анализ и аудит».
Студенты обучаются на 

бюджетных и платных мес-
тах, по очной и заочной 
форме. 

Следуя своей миссии, 
которая заключается в том, 
чтобы нести в мир знания и 
опыт, готовить высококлас-
сных специалистов и эф-
фективно реализовывать 
нововведения в сфере науки 
и высшего образования, 
филиал успешно движется 
к поставленной цели – стать 
научно-образовательным 
центром города. Профес-
сорско-преподавательский 
состав и руководство фили-
ала прекрасно понимают, 
что сегодня актуальна под-
готовка не просто инженера 
или экономиста, а профес-
сионала высочайшего клас-
са, гармонично развитой 
личности, руководителя, 
специалиста, умеющего 
работать в команде, способ-
ного к комплексной иссле-
довательской, проектной и 
предпринимательской де-
ятельности, – востребован-
ного выпускника.

Сегодня город нужда-
ется в высококвалифици-
рованных молодых специ-
алистах, поэтому органи-
зации и компании охотно 
сотрудничают с филиа-
лом. Крупные угольные 
предприятия города: ЗАО 
«Распадская угольная ком-
пания», ОАО «Южный 
Кузбасс»  и ОАО «Между-
речье» оказывают помощь 
по совершенствованию 
лабораторий и пополне-
нию их новым оборудова-
нием. В филиале открыты 
именные аудитории ЗАО 
«Углеметбанк», ЗАО «Рас-
падская угольная компа-
ния» и ОАО «Южный Куз-
басс». 

Студенты проходят 
практику в угольных ком-
паниях, администрации, 
организациях и учрежде-
ниях города. Высококвали-
фицированные наставники 
помогают студентам овла-
девать всеми тонкостями 
будущей профессии. 

За 12 лет работы было 
выпущено 2150 специалис-
тов, которые сегодня ус-
пешно трудятся в различ-
ных отраслях народного 
хозяйства города и Кузбас-
са. Среди них немало ярких 

личностей, которые зани-
мают руководящие долж-
ности на угольных пред-
приятиях, работают в ад-
министрации и муници-
пальных организациях го-
рода и региона, возглавля-
ют собственные компании. 
Их вклад в культурное и 
экономическое развитие 
города огромен!

Очень значима и ощути-
ма социальная поддержка, 
оказываемая студентам 
филиала КузГТУ админис-
трацией области и города 
Междуреченска. Поощря-
ются самые одаренные сту-
денты, оказывается матери-
альная помощь, студентам 
и выпускникам помогают с 
трудоустройством.

Активно развивается в 
вузе и научная жизнь. Пре-
подаватели филиала пуб-
ликуют  статьи, научные 
монографии и методичес-

кие указания, участвуют в 
региональных и междуна-
родных научно-практичес-
ких конференциях, семи-
нарах. В 2010 году впервые 
в городе филиалом органи-
зована I Региональная на-
учно-практическая конфе-
ренция с международным 
участием  «Образование. 
Наука. Инновации». 

Учебному процессу в 
вузе уделяется первосте-
пенное внимание, но вне-
учебная жизнь тоже не от-
стает. Студенты участвуют 
во всех городских и облас-
тных спортивных и куль-
турно – массовых меропри-
ятиях, конкурсах, олимпи-
адах, о чем свидетельствуют 
многочисленные награды.   
Наши спортсмены занима-
ют призовые места в спар-
такиадах городского и об-
ластного значения по раз-
личным видам спорта.

За годы работы филиал 
КузГТУ накопил огромный 
опыт, а постоянное совер-
шенствование помогает 
ему оставаться лидирую-
щим вузом в городе. Кол-
лектив филиала смело 
смотрит в будущее, ведь 
многое еще предстоит сде-
лать. В планах - активно 
совершенствовать процесс 
обучения и научных иссле-
дований,  расширять мате-
риально-техническую  базу, 
спектр образовательных 
услуг и развивать социаль-
ное партнерство с угольны-
ми компаниями, учрежде-
ниями, предприятиями 
города.

В юбилей города Меж-
дуреченска желаем всем 
горожанам свершения са-
мых светлых и добрых на-
мерений, уверенности в 
будущем, здоровья и счас-
тья в настоящем!

Не останавливаться  
на достигнутом!
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По словам директора 
«Техника», в становлении 
управляющей компании 
была очень весома подде-
ржка руководства города, 
особенно мэра С.Ф. Щер-
бакова и бывшего куратора 
П.А.Лямина. В рабочих 
спорах и отстаивании ин-
тересов жителей развива-
ются сегодня отношения с 
управлением развития 
ЖКХ, но всегда находится 
компромисс, в котором 
определяющим остаются 
стремления сделать город 
краше, а обслуживаемое 
жилье - уютнее. Не секрет, 
что проблем в ЖКХ много, 
и их не решишь в один 
день. Но, замечает Светла-
на Викторовна, за эти годы 
выполнен колоссальный 
объем работ. И примечате-
лен такой факт: если в 
первые годы люди шли в 
«Техник» с жалобами на 
текущие кровли и трубы, 
на холод в квартирах, то 
теперь идут с просьбами 
благоустроить дворовые 
территории. Это уже гово-
рит о многом. 

- Наши ИТР – далеко не 
новички в коммунальном 
хозяйстве, да и рабочим 
опыта не занимать. Основ-
ной акцент всегда делаем 

УК «Техник»: с хозяйским 
подходом- Это уже второй юбилей города, 

который мы сначала встречали  
как частная компания,  
а теперь уже как управляющая, - 
отмечает директор ООО «УК «Техник» 
Светлана Викторовна Анодина. – 
Время показало, что люди,  
выбирая управляющую компанию, 
доверяют нам. 

на то, как выполняются за-
явки жителей и насколько 
качественно и оперативно 
жилой фонд подготовлен к 
новому сезону. Ведь оценку 
нашей работе всегда ставит 
зима. За прошлую холод-
ную и затяжную зиму ни 
одной неплановой останов-
ки, которая оставила бы 
людей без тепла, не случи-
лось. В этом, я считаю, заслу-
га стабильной профилакти-
ческой работы слесарей под 
руководством начальника 
участка Леонида Аркадьеви-
ча Ходоровича и бригадира 
Виктора Царегородцева, 
грамотных технических спе-
циалистов – Татьяны Пет-
ровны Мамонтовой, Сергея 
Ивановича Овсянникова, 
инженера по текущему ре-
монту Галины Иосифовны 
Риккерт, опытных начальни-
ков участков и всего коллек-
тива компании. 

Зима только недавно 
кончилась, а коммунальщи-
ки уже полным ходом гото-
вятся к следующей. Намети-
ли нынче освоить 6,5 млн. 
рублей. Много серьезных 
ремонтов выполнено в пре-
дыдущие годы, поэтому 
наращиванием объемов в 
компании уже не занимают-
ся, сделав ставку на качество 

и надежность. Так, в про-
шлом году по адресной фе-
деральной программе заме-
нены 4 крыши, обновлены 3 
разводки, в нынешнем пред-
стоит капитально отремон-
тировать две крыши и ниж-
нюю разводку отопления и 
водоснабжения, выполнить 
герметизацию швов на двух 
домах.

За подготовкой к зиме 
не упускается и текущая 
работа. Наряду с чистотой 
наводят коммунальщики 
во дворах и красоту. Лето 
для этого – самый подходя-
щий период. К благоуст-
ройству дворовых террито-
рий привлекают подрядчи-
ков. Согласно городской 
программе выполняется 
благоустройство двора по 
ул. Лазо, 30. Еще одной 
уютной территорией в го-
роде станет больше. Будет 
расширена проезжая часть, 
сделаны «карманы» для 

стоянок, заасфальтирована 
контейнерная площадка, 
появится игровой комп-
лекс. В этом же дворе зи-
мой открыли каток, и де-
твора была очень доволь-
на.

Во дворе дома №35 по 
пр. 50 лет комсомола убрали 
старые металлические за-
граждения, и теперь с помо-
щью подрядной организа-
ции двор оформляется ли-
тым кружевным ограждени-
ем из бетона. Подрядчики 
установили красивые бетон-
ные вазоны для цветов во 
дворах по улице Весенней.

Когда жизнь в много-
квартирных домах с помо-
щью управляющей компа-
нии стала более комфорт-
ной, пришло время поду-
мать и о других вопросах. 
Например, о безопасности. 

- Около двухсот над-
подъездных козырьков ус-
тановлено нами за два года, 

- говорит Светлана Викто-
ровна. – У подъездов, где нет 
крылечек, делаем огражда-
ющие перила, чтобы проез-
жающие машины не трав-
мировали выходящих лю-
дей. 

В прошлом году управ-
ляющая компания получи-
ла первое место в городском 
конкурсе за лучшую клумбу. 
Эта клумба - во дворе дома 
№46 по улице Лазо. Нынеш-
ним же летом зелени во 
дворах станет еще больше. 
Высажено 45 кустов рябины, 
сирени и акации, около 8 
тыс. корней цветочной рас-
сады. До поздней осени од-
нолетники будут радовать 
жителей своим пышным 
цветением. 

А еще умельцы «Техни-
ка» устанавливают во дворах 
фонтаны – не только ради 
красоты, но и для прохлады. 
В основе – «каскад» из реч-
ных камней с емкостью и 

циркуляционным насосом 
внутри. Вода циркулирует 
вверх-вниз, и расход ее не-
значителен. Самые первые 
фонтанчики, которые по-
любились жителям, дейс-
твуют вот уже пять лет и 
стали визитной карточкой 
дворовых площадок. 

Творчески подходят в 
«Технике» и к ремонту 
подъездов. Например, 
жюри городского конкурса 
отметило совместную рабо-
ту жителей и управляющей 
компании, отдав 1-е место 
второму подъезду дома 
№48 по улице Кузнецкой. 
Он просто уникален. Это 
Третьяковская галерея в 
миниатюре: в подъезде 
выполнена классическая 
роспись под колонны, сре-
ди которых развешаны 
репродукции картин Тре-
тьяковки. 

Первые места за луч-
шие подъезды – для «Тех-
ника» уже традиция. До 
этого лидером в городе 
считался один из подъез-
дов дома №53 по пр. 50 лет 
комсомола, расписанный 
под радугу, на которой 
развешаны специально 
выполненные графические 
работы. Такое совместное 
творчество с жителями 
доставляет коммунальщи-
кам радость и удовлетворе-
ние от работы. Люди уже 
не хотят жить в обшарпан-
ных подъездах, они с удо-
вольствием устраивают 
вернисажи на лестничных 
клетках.

- От души поздравляю 
с юбилеем города свой 
родной коллектив и всех 
междуреченцев. Хочется 
заверить, что наша компа-
ния приложит все силы к 
тому, чтобы наш город 
процветал и стал действи-
тельно жемчужиной Куз-
басса, - говорит Светлана 
Анодина.

Коллектив ООО «УК «Техник».

Вот так, наверное, с 
малого, и складывается 
престиж профессии и по-
нимание, что труд комму-
нального работника очень 
значим в городе.

По словам директора 
ООО «Дом-Н» Ирины Вла-
димировны Субботиной, 
участие в конкурсе рисун-
ков было отмечено семей-
ными походами в киноте-
атр за счет компании и за-
помнилось не только де-
тям, но и родителям. Сде-
лано это было еще и для 
того, чтобы каждая семья 
сотрудника управляющей 
компании осознавала, что 
члены их семей работают 
на надежном, солидном 
предприятии, где ценят 
каждого своего сотрудни-
ка.

Так же уважительно 
работают здесь и с жителя-
ми. Отчеты о проделанной 
работе вывешены на каж-

«Это наш «Дом»!

дом доме. Причем отчеты 
очень прозрачные, с указа-
нием, какой подъезд ремон-
тировали, над какой кварти-
рой меняли кровлю. Такую 
программу лицевых счетов 
управляющая компания 
приобрела два года назад, 
дополнила ее сметной со-
ставляющей, и теперь все 
ремонтные работы обсчиты-
ваются по сметам.

За последние три года 
выполнен большой объем 
капитальных ремонтов. На 
девяти домах полностью 
заменены кровли, обновле-
ны разводки, приведены в 
порядок места общего поль-
зования. Причем в приемке 
работ участвуют не только 
проверяющие организации, 
но и сами жители, заинтере-
сованные в качественном 
обновлении своего дома. 

Летняя пора – горячее 
время для благоустройства 
дворовых территорий. Ра-

На первом этаже офиса управляющей компании «Дом-Н» -  
целый вернисаж детских рисунков. Дети коммунальщиков 
представили своих родителей на их рабочих местах.  
Вот папа – газоэлектросварщик, папа-плотник, папа-дворник,  
папа с газонокосилкой, папа на крыше дома с лопатой,  
папа мастерит во дворе скамейку, а мама обустраивает клумбу…  
В каждом рисунке – гордость ребенка за своих родителей  
и огромное уважение к их делу. А девятилетняя Настя Гиптева 
вывела большими буквами поверху разноцветной радуги: 
«Спасибо за ваш труд!».

ботники управляющей ком-
пании высаживают кустар-
ники и цветы, приводят в 
порядок малые архитектур-
ные формы. Благодаря го-
родской программе обнов-
ляется асфальтовое покры-
тие, расширяются проезды, 
устанавливаются детские 
игровые комплексы. Так, за 
три года во дворах появи-
лись четыре детских город-
ка.

В управляющей компа-
нии очень ценят людей, ак-
тивно помогающих в благо-
устройстве. Таких добро-
вольных помощников стано-
вится больше год от года. 
Люди хотят жить в красивом 
дворе и следят за порядком. 
В городском конкурсе на 
лучший зеленый двор, бал-
кон, клумбу управляющая 
компания при поддержке 
жителей ежегодно занимает 
призовые места.

– Огромное спасибо хо-

чется сказать нашим работ-
никам, потому что труд у нас 
не всегда благодарный, а 
тяжелый и порой незамет-
ный для жителей. Но за эти 
годы сложился стабильный 
работоспособный коллек-
тив, которому по плечу 
любые сложные задачи, - 
отмечает Ирина Владими-
ровна.

В управляющей компа-
нии завели специальную 
тетрадь, где жители могут 
высказать слова благодар-
ности работникам УК «Дом-
Н» и внести какие-то свои 
предложения. Тетрадь прак-
тически уже вся исписана. А 
руководство компании ис-
пользует этот документ как 
повод к стимулированию 
своих работников. Поблаго-
дарили жильцы слесаря за 
качественно выполненный 
ремонт – это надежный по-
вод для будущей премии. 
Мелочи, а приятно. И у ос-

тальных работников появля-
ется стимул. Вот некоторые 
из отзывов жителей: «Я, 
Сафронова Л.И., прожива-
ющая по ул. Кузнецкой, 7, 
выражаю благодарность 
технику Евгении Геннадьев-
не Савченко за вниматель-
ное отношение к своей рабо-
те и к нам, жильцам. Спаси-
бо слесарю и сварщику, за-
менившим в моей квартире 
часть трубы отопления». «Я, 
Чертогова Нина Александ-
ровна (Коммунистический, 
11), говорю большое спаси-
бо начальнику участка Ли-
дии Григорьевне Скляновой 
и слесарям Евгению Бонда-
реву и Владимиру Жукову 
за устранение аварии стоя-
ка». «Я, Неунывахина Лидия 
Васильевна (Интернацио-
нальная,12), благодарна сле-
сарю Сергею Шагалину за 
его работу. Ремонт выпол-
нен им быстро и аккурат-
но».

Жители благодарят не 
только за ремонт в их квар-
тирах, но и за уборку ста-
рых тополей во дворе, за 
содержание в чистоте и 
порядке подъезда, за про-
чистку дымохода, за уста-
новленный новый козырек 
над подъездом, за обнов-
ленное крыльцо…

С тополями, например, 
вопрос особый. Начало 
Коммунистического про-
спекта, которое обслужи-
вает управляющая компа-
ния «Дом-Н», - историчес-
кая часть города. Именно с 
нее начинался Междуре-
ченск. Заселившись в дом, 
жители сажали во дворе 
деревья. Как правило, то-
поля. За полвека эти дере-
вья стали выше крыш и 
доставляют жителям толь-
ко беспокойство. Но вот 
нынешней весной многие 
дворы заметно «посветле-
ли» - управляющая компа-
ния постепенно убирает 
устаревшие и полусгнив-
шие тополя. На террито-
риях остаются только бере-
зы и высаживаются моло-
дые деревца.

Стараниями работни-
ков ООО «Дом» светлыми 
и уютными становятся дво-
ровые площадки, опрятны-
ми и комфортными - подъ-
езды, а это значит, что несут 
своей работой коммуналь-
щики хорошее настроение. 
Пусть им всегда сопутствует 
удача!

НА СНИМКЕ: в уют-
ном дворике.
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- Минувший кризис-
ный год стал для нас ис-
пытанием. И мы его ус-
пешно выдержали. Если в 
начале 2009-го нам дове-
лось выполнять только 
аварийные заказы, и объ-
емы производства упали 
на треть, то уже к третье-
му кварталу коллектив 
трудился в полную силу, 
равномерно были загру-
жены все цеха, а в четвер-
том добились даже при-
роста производства.

В 2010-й вступили со 
своевременно сформиро-
ванными заказами, и в 
экономике наметился 
подъем. Для этого нам 
пришлось мобилизовать 
все резервы и искать зака-
зы не только внутри горо-
да, но и «на стороне». Мы 
максимально расширили 
участие в конкурсах, нача-
ли входить во всевозмож-
ные торги по области и за 
ее пределами. И привлек-
ли дополнительных заказ-
чиков. Причем кризис 
выявил даже некоторые 
наши преимущества пе-
ред крупными машино-
строительными предпри-
ятиями. Все они более 
громоздки по структуре, 
программам, а мы оказа-
лись более мобильными, 
и, главное, наших заказчи-
ков устроило соотноше-
ние качества, цены и сро-
ков изготовления. В отли-
чие от ряда предприятий 
нашего профиля, которые 

ОАО «ТРМЗ»:  
залог успеха –  
в мобильности

Роль, которую выполняет Тому-
синский ремонтно-механический 
завод,  - самая что ни на есть созида-
тельная. Пока угольные гиганты 
ломают на добыче угля зубья экска-
ваторных ковшей и истирают меха-
низмы, умельцы-ремонтники с хи-
рургической точностью восстанав-
ливают и производят комплектую-
щие детали, необходимые для гор-
ного дела. 

Основные потребители продук-
ции ТРМЗ – компании «Кузбассраз-

резуголь», «Сибуглемет», «Мечел», 
СУЭК и другие крупные предпри-
ятия Кузбасса и Казахстана.

Экономический кризис, как из-
вестно, ударил в первую очередь 
именно по угледобывающей про-
мышленности. Как удалось пере-
жить тяжелые времена коллективу 
ОАО «ТРМЗ» и чем живет завод в 
настоящее время? Об этом расска-
зывает генеральный директор 
предприятия Сергей Максимович 
СИЛЮТИН.

работают по укороченным 
технологиям и не исполь-
зуют чертежных марок 
стали, где нужен полный 
цикл обработки, мы изна-
чально ставили перед со-
бой такую задачу и выпус-
каем продукцию только по 
технической документации 
головных заводов-изгото-
вителей.

Преимущество в цено-
образовании тоже очевид-
но: у нас меньше общеза-
водских затрат и издержек. 
Поэтому, наряду с капи-
тальным ремонтом горно-
шахтного оборудования, 
выполняем заказы и для 
коммунальных предпри-
ятий Междуреченска. 

Менять свою экономи-
ческую модель нам прихо-
дится не впервой: еще на 
памяти у коллектива кри-
зис 90-х годов. С тех пор как 
на разрезы и шахты стала 

приходить импортная 
техника, наши специалис-
ты, начиная от конструк-
торско-технических служб 
и заканчивая производс-
твенными цехами, стали 
осваивать выпуск деталей, 
которые быстро изнаши-
ваются, в том числе литых. 
Из нашего литейного цеха 
нужную деталь можно 
получить ведь гораздо 
быстрее, чем заказывать 
ее зарубежному произво-
дителю. А при закупке 
импортного оборудова-
ния очень легко попасть в 
жесткую зависимость: 
каждый производитель 
старается привязать к 
своим поставкам комп-
лектующих, причем по 
высоким ценам.

Поскольку мы нахо-
димся рядом и уже зара-
ботали себе репутацию 
надежностью и качеством 
продукции, то предпри-
ятия «Южного Кузбасса», 
«Междуречья» и «Кузбасс-
разрезугля» с надеждой 
обратились к нам. При-
ступив к освоению новых 
востребованных деталей и 
запчастей, мы сворачива-
ли выпуск устаревших 
моделей.

Вот и в нынешний 
кризис опять выручила 
такая мобильность. В цехе 
ремонта горного оборудо-
вания смонтировали и 
запустили в работу маши-
ну для плазменной резки, 
раскройки металла, а так-
же пилу Pegas для резки 
заготовок. Приобрели 
установку индукционного 
нагрева заготовок, изгото-
вили по разработанной в 
сотрудничестве с КузГТУ 
технологии штамповую 
оснастку, что позволило в 
конечном счете сформи-
ровать на заводе закончен-
ный цикл изготовления 
анкерных крепей для шах-
товых выработок.

В полном объеме вы-
полняем свои социальные 
обязательства перед кол-
лективом. Считаем свя-
тым делом заботу о пен-
сионерах, ветеранах про-
изводства. 

Всех междуреченцев 
и  коллектив нашего за-
вода поздравляю с юби-
леем города и желаю 
стабильности, благопо-
лучия и дальнейших 
трудовых успехов.В одном из цехов завода.

Вообще завод РТА - 
предприятие уникальное. 
От прежнего сервисного 
центра, по сути, сегодня 
осталось только название, 
завод давно уже работает 
в новом качестве и с новы-
ми технологиями. Как 
современному и грамот-
ному предпринимателю, 
Владимиру Алексееву 
удается сочетать в деятель-
ности коллектива разные 
составляющие – техничес-
кую, коммерческую и 
творческую. Завод РТА - 
предприятие большое, 
общая численность здесь 
около ста человек. Начав с 
обычных ремонтов теле-
радиоаппаратуры, пред-
приятие, благодаря вдум-
чивому менеджменту, 
постепенно приобрело 
многопрофильную на-
правленность. Но вся раз-
ноплановая работа так 
или иначе связана с теле-
видением: заводчане про-
кладывают кабельные 
сети, ремонтируют теле-
аппаратуру, компьютер-
ную технику, развивают 
Интернет и свое телевиде-
ние. В последнее десяти-
летие здесь создан насто-
ящий конвейер, который 
следует от самого произ-
водства и до конечного 
продукта. 

Завод уже много лет 
является официальным 
представителем таких 
известных в мире произ-
водителей, как Самсунг, 
LG и др. Благодаря этому 
сервис поддерживается на 
соответствующем уровне. 
Каждый механик здесь – 
профессионал высокого 
класса, прошедший учебу 
в головном сервисном 
центре, поэтому и уровень 
ремонтов в сервисном 
центре РТА - не кустарно-
ремесленный, а высоко-
профессиональный. 

И хотя ремонт телеви-
зоров – давно уже не та 
статья бизнеса, которая 
приносит основной доход, 
на предприятии понима-
ют, что это социально 
значимая работа. Долгое 
время здесь торговали 
телеаппаратурой, но пос-
тепенно оставили это бо-
лее крупным торговым 
представителям. Сегодня 
у завода совсем другие 
приоритеты. Из продаж 
осталась только компью-
терная техника, где требу-
ется не объем и вал, а ин-

качество, 
гарантии, 
надежность

Завод РТА:

Владимир 
Петрович Алексеев, 
возглавляющий 
Междуреченский 
завод ремонта 
радиотеле-
аппаратуры  
вот уже 18 лет, 
считает, что  
к динамичному 
развитию его 
предприятие 
подвигает 
конкуренция. 
«Именно она 
побуждает нас 
развиваться и расти 
интеллектуально». 

дивидуальный подход к 
клиенту, и цифровые при-
ставки к телевизорам.

Междуреченский завод 
РТА уже в течение несколь-
ких лет является лидером 
по развитию кабельного 
телевидения в Кемеровс-
кой области. Практически 
каждая вторая семья Меж-
дуреченска стала клиентом 
завода. К этому подтолкну-
ли еще и особенности гео-
графического расположе-
ния города. Горы создавали 
серьезные помехи для при-
ема эфирного телевидения, 
и горожане пытались бо-
роться с ними с помощью 
различных антенн, зачас-
тую самодельных. И, когда 
в 1998 году появилось спут-
никовое кабельное телеви-
дение,  междуреченцы 
предпочли платное отлич-
ное качество изображения 
бесплатному посредствен-
ному. 

Сегодня все многоэтаж-
ные дома в городе подклю-
чены к спутниковому теле-
видению. Десятки тысяч 
абонентов кабельной сети 
имеют возможность смот-
реть 45 аналоговых каналов 
и 78 цифровых с отличным 
качеством изображения. 
Каждый пользователь при-
обретает тот пакет каналов, 
который ему наиболее ин-
тересен. Но в то же время 
не исключается и социаль-
ный пакет из 5 каналов. 

– До 2003 года у нас 
было всего 12 телеканалов, 
затем мы пошли по пути 
развития и построили го-
родскую магистраль опто-
волоконной связи. Коли-
чество каналов стало расти, 
- рассказывает Владимир 
Петрович об основных ве-
хах развития предприятия. 
- В 2007 году внедрили ус-
лугу Интернета в Междуре-
ченске, потом в соседних 
Мысках. А в декабре про-
шлого года на базе кабель-
ного запустили в Междуре-
ченске цифровое телевиде-
ние. Переход на цифровое 
телевидение в России пла-
нируется к 2015 году. Но у 
человека должен быть сво-
бодный выбор. И мы пред-
ложим междуреченцам и 
привычное аналоговое, и в 
то же время намерены со-
вершенствовать услуги но-
вых технологий. В цифро-
вом формате есть возмож-
ность добиваться еще более 
качественного сигнала, ра-
ботая в стандарте HD. В 
перспективе и переход на 
формат 3D. 

 Как только в массовом 
производстве появятся но-
вые телевизоры, подде-
рживающие формат 3D, 
мы сформируем такие ка-
налы и предложим их меж-
дуреченцам. Технологичес-
ки мы к этому уже готовы.

 Одним из направле-
ний будет развитие Ин-
тернет-телевидения. Уже 
сейчас можно смотреть в 
Интернете «Новости+» 
нашего телевидения «РТА-
Междуреченск». Интер-
нет-телевидение будет 
дополнять кабельное и 
давать больше возмож-
ностей. За этот год мы уже 
в три раза увеличили ско-
рость внешнего канала, 
при этом не увеличив 
цену. Это позволит в даль-
нейшем Интернет-телеви-
дение сделать более до-
ступным. Пользователи 
смогут выбирать переда-
чи, когда им необходимо, 
а не тогда, когда они стоят 
в программе передач. В 
этом направлении имен-
но за Интернет-телевиде-
нием большое будущее. А 
наша задача – предоста-
вить эти услуги с макси-
мальной скоростью и с 
хорошим качеством. В 
широкополосный Интер-
нет силой инженерной 
мысли специалистов РТА 
сделан хороший доступ. 
Все больше горожан поль-
зуются услугой подключе-
ния к Интернету (4 тысячи 
пользователей выбрали 
своим провайдером завод 
РТА), это позволяет уже 
окупать проект и разви-
вать дополнительные ус-
луги. 

Шестой год завод раз-
вивает свое телевидение. 
За эти годы произошел 
значительный творческий 
рост коллектива. Под-
тверждением тому служат 
многочисленные награды 
в конкурсах различного 
ранга. Ежедневный выход 
новостных и тематичес-
ких информационных 
программ побуждает ду-
мать о качестве и наращи-
вать мастерство. Хорошие 
результаты дает ежегод-
ная учеба журналистов. 
Руководство предприятия 
не жалеет денег на про-
фессиональный рост твор-
ческих кадров. Недавно 
группа журналистов во 
главе с главным редакто-
ром Татьяной Квашниной 
вернулась из Сочи с жур-
налистского фестиваля. 
И, как обычно, с победа-
ми. Помимо мастер-клас-
сов, там прошел творчес-
кий конкурс «Мисс Ме-
диа».  Междуреченцы 
второй год подряд одер-
живают в нем победу. В 
прошлом году лидером 
стала Наталья Любченко, 
нынче корона досталась 
Нине Кузьмич. 

А это значит, что став-
ка руководства на качество 
и профессионализм кад-
ров – уже не только залог 
успеха предприятия, но и 
его престиж. 
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Город-труженик, город-строитель 
и созидатель, Междуреченск появил-
ся на карте страны 23 июня 1955 года. 
За чуть больше чем полувековую 
историю на месте двух поселков 
Ольжерас и Междуречье в южной 
части Кемеровской области вырос 
современный промышленный город, 
один из самых молодых и перспек-
тивных городов Кузбасса. Богатые 
залежи уникального каменного угля, 
заповедная природа, кварталы 
уютных многоэтажек с ровными 
проспектами – все это наш город, 
большинство жителей которого 
связаны с мужественной шахтерской 
профессией. 

Сегодня город с красивым назва-
нием продолжает развиваться и 
расти – строит дома, детские сады, 
школы. Коллектив нашего пред-
приятия с полной отдачей сил трудит-

ся на строительстве и реконструкции 
жилых домов и социальных объектов.

55-летие города – это дата, 
объединяющая всех междуреченцев, 
ведь история, которая складывается 
из наших дел, у нас общая.

Желаем всем жителям Междуре-
ченска крепкого здоровья, семейно-
го благополучия, новых планов и 
смелых свершений;  счастья, радости, 
добра! И  новых успехов, связанных с 
родным городом!

 Юрий Алексеевич ОЛЕМСКОЙ, 
директор ООО «Билин-Строй»

Междуреченск.

ООО «Билин-Строй» 
поздравляет жителей 
Междуреченска 
с 55-летней датой 
его истории.

Стал судьбою 
этот город

 

Вообще-то декупаж (от 
французского «выре-

зать») - это вид аппликации. 
Его еще называют «салфе-
точной техникой», потому 
что для декорирования ис-
пользуют салфетки: специ-
альные или столовые с кра-
сивым рисунком. Цель та-
кого вырезания мотивов - 
добиться эффекта рисован-
ной красками картинки. И 
это достигается не только на 
твердой поверхности, но и 
на ткани. Ткань при этом 
можно осторожно стирать 
и гладить без ущерба для 
рисунка.

Д е к у п а ж е м  м о ж н о 
оформить практически все, 
что подскажет фантазия: 
цветочные горшки, вазы, 
тарелки, стаканы, разделоч-
ную доску. Можно сшить из 
простой ткани скатерть и 
салфетки и оформить в 
эксклюзивный набор. Мож-
но сделать диванную по-
душку под ваш интерьер, 
оформить тканевую сумку, 
шторы. Все вещи получают-
ся красивые и эксклюзив-
ные!

Вот и от старинного ко-
мода Тамары Даниловны 
просто не оторвать глаз. Не 
верится, что совсем недавно 
он являл собой жалкое об-
шарпанное зрелище. До-
стался он хозяйке еще от 
родителей. И выбросить бы 
его, да дорог как память. И 
прослужить может еще 
долго: ведь старая мебель – 
не то что нынешняя, разва-
ливающаяся через два-три 
года. 

…Трудилась она над 
декорированием вещи це-
лый месяц – и обрел старый 
комод новый мотив. Теперь 
он благородного бордового 
цвета с изумительным ри-

сунком. Пытаюсь найти 
стык салфеток и не могу. 
Основной фоновый рисунок 
смотрится цельным, и толь-
ко расположенные сверху 
по диагонали две салфетки, 
создающие орнамент, выда-
ют секрет необычной техни-
ки. В ней все элементы 
должны сливаться с фоном 
и не выглядеть приклеенны-
ми. А вообще техника деку-
пажа, по словам Тамары 
Даниловны, очень проста. 
Для нее требуются трех-

слойные бумажные салфет-
ки с красивым узором и 
акриловый водостойкий 
лак (для дерева и керамики) 
или текстильный клей, если 
необходимо перенести ри-
сунок на ткань, и еще широ-
кая кисточка средней жест-
кости.

Вырезаем ножницами 
понравившуюся деталь (или 
используем салфетку пол-
ностью); с салфетки снима-
ем самый верхний, красоч-
ный слой; покрываем кис-
тью поверхность лаком и 
накладываем сверху салфет-
ку; закрепляем результат 
при помощи лака, нанеся 
два-три слоя сверху. Вот и 
все – декорированная деку-
пажем вещь готова.

Рукодельничать Тамара 
Лысова любила всегда, смо-
лоду шьет себе вещи. А 

потом обновляет их, да так, 
что становятся они совер-
шенно иными, чем прежде. 
То бисером вышьет узор, то 
с помощью выжигателя 
наведет нежнейший ажур. 
А еще Тамара Даниловна 
любит себя побаловать раз-
ными легкими шарфиками 
и тканевыми цветами. Их 
она тоже делает сама. Из 
остатков ткани.

«Минимум затрат. Зато 
как меняет такое дополне-
ние наряд женщины. К 
любому платью приколи – 
и хоть в мир, хоть в пир», - 
демонстрирует мастерица 
свою блузку, приложив к 
ней нарядный цветок. С тех 
пор, как она научилась де-
лать такие цветы, проблема 
подарков своим подругам у 
нее решилась сама собой. 
Дарит эти разноцветные 

«маленькие радости» она с 
удовольствием. Как и «про-
двигает в массы» технику 
декупажа. Недавно, напри-
мер, помогла одной при-
ятельнице декорировать 
старый кухонный гарнитур. 
Говорит, что удалось найти 
салфетки с подсолнухами. 
И заиграли солнечными 
красками старые шкафчи-
ки!

Свою кухню Тамара Да-
ниловна тоже обновила. 
Дверцы гарнитура декупи-
ровала, а окантовку сделала 
из старой аудиопленки. 
Дешево и красиво!

Увлекалась она и резь-
бой – на кухне в два ряда на 
самодельной резной под-
веске висят деревянные 
ложки. Не чужда мастерице 
и живопись – есть у нее не-
сколько пейзажных работ. 

Вообще ее квартира – это 
своего рода музей безгра-
ничных фантазий и увлече-
ний хозяйки. Хоть и на 
пенсии Тамара Даниловна, 
но времени свободного у 
нее нет – столько в жизни 
интересного, всюду надо 
успеть. 

…Была она в свое время 
и педагогом, и газомерщи-
цей, и мастером участка 
вентиляции и техники без-
опасности, и инженером по 
соцсоревнованию (сущест-
вовала в советские времена 
такая должность на шахтах), 
работала в профкоме… И 
везде не ограничивалась 
своими должностными обя-
занностями, искала допол-
нительную интересную для 
себя нагрузку. 

Сегодня она с удовольс-
твием учит детей и взрос-
лых тому, что умеет сама. А 
еще в детско-юношеском 
центре занимается с под-
ростками краеведением, 
посещает школы, рассказы-
вает ребятам об истории 
Междуреченска. Когда-то, 
задав себе вопрос, что это 
за люди, имена которых 
высечены на обелиске по-
гибшим во время Великой 
Отечественной войны, она 
с энтузиазмом окунулась в 
краеведческую работу. 
Встречалась со старожила-
ми, записывала их воспо-
минания. В результате по-
лучились исторические 
заметки о родном крае…

…Каждое утро она на-
чинает с зарядки и облива-
ния холодной водой. Вот 
уже 30 лет не изменяя при-
вычке. И верит, что и новый 
день будет не менее увлека-
тельным, чем предыдущий. 
Ведь человек сам создает 
себе интерес в жизни. 

Над выпуском работали журналисты газеты «Кузбасс» Людмила ХудиК, Надежда НиКоЛаева. Фото Юрия МаЛЬЦева и Людмилы ХудиК.
Публикации под рубрикой «55 лет Междуреченску» печатаются на правах рекламы.

Новые мотивы 
Тамары Лысовой

55 лет Междуреченску

один из знаменитых 
художников  
как-то заметил,  
что искусство 
существует  
для того, чтобы  
не дать нам 
успокоиться. 
Междуреченская 
пенсионерка  
Тамара даниловна 
Лысова – как раз 
 из таких вот 
беспокойных людей, 
которые сами 
находят себе интерес. 
Недавно, например, 
увлеклась декупажем. 
Теперь ее «ровесник» 
комод, которому уже 
шесть десятков лет, 
реставрированный  
с помощью  
этой техники, —  
особая 
достопримечательность 
малогабаритной 
трехкомнатной 
квартирки.

В этом году наш эко-
центр стал местом про-

ведения практики по эко-
логии животных студентов 
естественно-географичес-
кого факультета КузГПА 
– будущих биологов. 

Времени хватило на 
все: и на работу, и на от-
дых! Студенты изучали 
орнитофауну вторичной 
пойменной раститель-
ности (это 27 га террито-
рии экоцентра и берег 
Томи), выполняли зада-
ние директора заповед-
ника Алексея Васильчен-
ко по определению кор-
мовых предпочтений 
копытных семейства оле-
ньих, содержащихся в 
неволе.

Будущим педагогам 
было доверено кормить 
всех животных вольерно-
го комплекса. Два раза в 
день  рвали траву, разно-
сили по вольерам. Особое 
внимание уделяли мара-
лам: «Корма давали диф-
ференцированно, – рас-
сказывает руководитель 
практики кандидат био-
логических наук, доцент 

кафедры биологии КузГ-
ПА Людмила Константи-
новна Ваничева. - Предла-
гали корм разный по со-
ставу: гравилат, клевер, 
одуванчик, тысячелист-
ник, злаковые,  лопух, 
подорожник, манжетку и 
сныть. Больше всего оле-
ням пришлись по нраву 
сочные листья  калины».

Волонтеры-студенты 
заготовили 300 веников 
для животных на зиму. 
Съедают они примерно   
4 тысячи веников, поэтому 

работникам заповедника  
без помощи тут не обой-
тись.

Кроме отчета о прак-
тике, в памяти ребят оста-
нутся дни, проведенные в 
заботе о косулях, маралах 
и лосе — животных, о ко-
торых они заботились в 
течение своей практики.

ирина  
МаРТЫНова,

 специалист  
ОЭП заповедника 

«Кузнецкий Алатау».

Вкусный веник для косули
в Экологический центр заповедника «Кузнецкий алатау»  
в любое время года можно приехать отдохнуть с семьей,  

пообщаться с дикими животными нашей тайги,  
получить полезную информацию об особо охраняемых  

природных территориях Кузбасса и России. Летом тут можно устроить 
палаточный лагерь, приехать на пленэр.


